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ÍÎÂÎÅ ÏÎÊÎËÅÍÈÅ

В ɉɈɇȿȾȿɅɖɇɂɄ глава 
государства принял Министра 
иностранных дел Чехии əна 
Липавского. В этот же день со-
стоялся телефонный разговор 

Президента РК Касым-Жомарта Токаева с Прези-
дентом Гвинеи-Бисау Умару Сисоку ɗмбало.

По поручению главы государства Премьер-ми-
нистр Казахстана Олжас Бектенов принял участие 
в открытии самого протяженного моста в стране 
— через Бухтарминское водохранилище в Восточ-
но-Казахстанской области. 

Во ȼɌɈɊɇɂɄ глава государства принял акима 
Астаны Жениса Касымбека, который представил 
отчет о социально-экономическом и инфраструк-
турном развитии столицы. 

В этот же день Президент Казахстана посетил 
праздничный концерт «Кастерли Отан – Казахстан», 
посвященный Дню Республики. На сцене столично-
го театра «Астана Опера» выступили известные ка-
захстанские артисты и творческие коллективы.

Премьер-министр Казахстана Олжас Бектенов при-
нял участие в I9 межрегиональном форуме «Узбеки-
стан — Казахстан», который состоялся в Самарканде. 

В ɋɊȿȾɍ, накануне Дня Республики, Президент 
подписал Указ о присуждении ряду граждан госу-
дарственных наград за значительный вклад в соци-
ально-экономическое и культурно-духовное развитие 
страны, укрепление дружбы и сотрудничества между 
народами, активную общественную деятельность. 

Кроме того, Касым-Жомарт Токаев подписал Указ 
о присуждении Государственной премии РК 2024 
года в области литературы и искусства имени Абая. 
Выступил на торжественной церемонии вручения 
государственных наград по случаю Дня Республи-
ки, а также направил телеграмму-поздравление но-
вому Президенту Вьетнама Лыонгу Кыонгу. 

В этот же день Президент Казахстана прибыл с 
рабочим визитом в город Казань для участия в ;9I 
саммите глав государств БРИКС. Также он выразил 
соболезнования Президенту Турции Реджепу Тай-
ипу ɗрдогану в связи с человеческими жертвами 
в результате террористической атаки на здание аэ-
рокосмической корпорации T86$ù близ Анкары.

Состоялось заседание Правительства, в ходе ко-
торого обсуждался вопрос об итогах уборочной 
кампании. 

В Мажилисе Парламента РК прошло очередное 
пленарное заседание.

В ɑȿɌȼȿɊГ под председательством Пре-
мьер-министра РК Олжаса Бектенова состоялось 
заседание Водного совета. 

В этот же день Премьер-министр проверил ход 
реализации проекта по строительству линии легко-
рельсового транспорта (/5T) в столице.

В Сенате состоялось очередное пленарное засе-
дание. 

Ⱦарɵн ɒаɦɭраɬɨв назна-
чен на должность заместителя 
акима Атырауской области. До 
настоящего назначения являл-
ся акимом Индерского района.

ɉɨдɝɨɬɨвиɥа Ɉɥɶɝа ɒиɲанɨва 
Аɫɬана 

Премьер-министр РК Олжас Бектенов провел засе-
дание Водного совета по вопросу трансформации си-
стемы управления водными ресурсами.

В ходе заседания был заслушан доклад Министра 
водных ресурсов и ирригации Нуржана Нуржигитова 
по ключевым направлениям работы. Среди них стро-
ительство и модернизация гидротехнических соору-
жений, внедрение водосберегающих технологий, та-
рифная политика, прогнозирование и моделирование 
паводков, а также совершенствование законодательной 
базы, кадровое обеспечение и повышение квалифика-
ции специалистов. В целях задачи разработан проект 
водного кодекса, который находится на рассмотрении в 
Мажилисе. Акцент сделан на защите водных ресурсов 
страны от истощения и загрязнения, внедрении совре-
менных технологий водосбережения и усилении ответ-
ственности за нарушения в водной сфере.

В рамках Комплексного плана развития водной от-
расли РК на 2024-2028 годы предусмотрены строи-
тельство 42 новых водохранилищ, реконструкция 37 
гидротехнических сооружений, а также строительство 
и реконструкция около 14 тысяч километров иррига-
ционных каналов. С 2025 года предусмотрены строи-
тельство и реконструкция 11 проектов, модернизация 
каналов и строительство сооружения для подпитки 
города Астаны.

Для стимулирования фермеров к переходу на водос-
берегающие технологии внесены изменения в Прави-
ла инвестсубсидирования. Особое внимание уделено 
подготовке кадров для водной отрасли. Для улучше-
ния мониторинга и управления подземными водами в 
апреле этого года создана «Национальная гидрогеоло-
гическая служба «Казгидрогеология». В целях прогно-
зирования и моделирования паводков по поручению 
Президента разрабатывается информационная систе-
ма À ooG.Jhar\sh.N], которую планируют запустить до 
конца этого года. 

Поручено до конца этого года для улучшения коорди-
нации передать от Минсельхоза Министерству водных 
ресурсов функции по субсидированию стоимости ус-
луг подачи воды аграриям и возмещению расходов при 
инвестировании в водосберегающие технологии.

Аɥеɤɫей Ɇаɥɶɱенɤɨ

ɼАɼ ʈОʒРАʃИТʜ
ВОДʃЫɹ БАʁАʃʈ

По мнению ряда специ-
алистов, водохранилища 
— эффективный способ 
защиты от весенних павод-
ков. Они могут накапливать 
поступающий с речного 
бассейна сток, препятствуя 
повышению уровня воды в 
реке ниже водохранилищ. С 
другой стороны, существуют 
и негативные последствия, 
например, эрозия почвы. 
К тому же весеннее поло-
водье и паводки, в меру, 
конечно, играют важную 
роль в сохранении речных 
и озерных экосистем. При 
затоплении поймы и дельты 
весной идут процесс влаго-
зарядки почвы, промывка 
от солей, обеспечиваются 
условия для нереста рыб.
Руководитель павлодар-

ского общественного объе-
динения «ЭКОМ» Светлана 
Могилюк предложила вме-
сто водохранилищ, кото-
рые, по ее мнению, име-
ют высокую испаряемость, 
сокращая водный ресурс, 
строить скрытые резерву-
ары, которые позволяют 
лучше запасать воду. Та-
кое предложение министр 
назвал затратным. 
Против строительства но-

вых водохранилищ высту-
пает и доктор технических 
наук, профессор Малик 
Бурлибаев. Он отмечает, 
что, возводя водохранилища 
еще в конце прошлого века, 
никто не учитывал фактор 
потери водных ресурсов на 
испарение с зеркала по-
верхности водохранилищ. 
Но все же затопление 

сел и городов паводковы-
ми водами — беда еще 
большая, не так ли" И за-
траты на ликвидацию по-
следствий паводков никто 
ведь не отменял" 

�ало¯а»
(ɉродолжение темы 

на �-й стр.)

МАРИНА ПОПОВАÑÊÎËÜÊÎ 
ÈÕ ÂÑÅÃÎ?
На территории Казахста-

на насчитывается 309 во-
дохранилищ. В 2024 году 
Министерство водных ре-
сурсов и ирригации Ка-
захстана запланировало 
начать строительство 20 
новых, в том числе пяти 
из них — в текущем году. 
Предусматривалась рекон-
струкция 15 действующих. 
Это должно улучшить водо-

обеспеченность орошаемых 
земель и снизить угрозу 
затопления определенных 
населенных пунктов. Кроме 
того, с начала года семь 
бесхозных гидротехниче-
ских сооружений приняты в 
государственную собствен-
ность. В подвешенном со-
стоянии еще три, они — в 
процессе передачи.
Будет возвращено в гос-

собственность Кенгирское 
водохранилище в области 
Улытау. До конца этого 
года оно должно перейти 
на баланс республикан-
ского предприятия «Каз-
водхоз», емкость водохра-
нилища — 319 миллионов 
кубометров. Оно является 
самым крупном в регионе. 
«Кенгирское водохрани-

лище — основной источник 
воды в регионе, и местные 
жители обеспокоены каче-

Обилие воды и ее нехватка одновременно o Èто та проблема, ко-
торуÉ необходимо решать Министерству водных ресурсов и иррига-
ции Казахстана. Один из путей решения заклÉчается в сохранении 
уже имеÉÄихся и создании новых водохранилиÄ. Они нужны в свя-
зи с сезонными колебаниями уровня речной воды. �сли вспомнить 
нынешнÉÉ весну, когда воде некуда было идти, кроме как в насе-
ленные пункты, в то время как летом ¿ермеры, наоборот, постоян-
но испытываÉт де¿ицит поливной воды, необходимость подобных 
рукотворных водоемов становится очевидной.  отя есть, оказывает-
ся, и иное мнение на Èтот счет

ÑÌÎÆÅÒ ËÈ ÖÅÏÜ ÂÎÄÎÕÐÀÍÈËÈÙ ÑÁÅÐÅ×Ü ÑÒÐÀÍÓ ÎÒ ÏÀÂÎÄÊÎÂ È ÇÀÑÓÕÈ?

ством здешней воды, ее 
нерациональным использо-
ванием и сопутствующими 
экологическими проблема-
ми. В плачевном состоянии 
находятся гидротехнические 
сооружения на объекте. 
Вернув водохранилище в 
собственность государства, 
мы в первую очередь про-
ведем его многофакторное 
обследование, чтобы опре-
делить дальнейшие меры по 
решению имеющихся про-
блем», — отметил Министр 
водных ресурсов и иррига-
ции Нуржан Нуржигитов.

ÑÊÎËÜÊÎ 
Â ×ÀÑÒÍÛÕ
ÐÓÊÀÕ?
Сегодня 39 мелких водо-

хранилищ страны, включая 
гидротехнические сооруже-
ния, находятся в частных 
руках. В министерстве от-
мечают, что они функци-
онируют благодаря гидро-
техническим сооружениям, 
которые являются неотъ-
емлемой частью системы, 
обеспечивая регулирование 
водооттоков. �идротехниче-
ские сооружения в частной 
собственности, как прави-
ло, имеют небольшую мощ-
ность и используются для 
нужд рыбного хозяйства и 
водопоя скота. Если по-
смотреть картину в рамках 
регионов, то больше всего 
в частных руках находится 
в Алматинской области — 
семь, по шесть в Актюбин-
ской и Восточно-Казахстан-
ской областях.  В области 
Абай — три, по два —  в 
Акмолинской, �амбылской 
и Улытау, пять — в Ка-
рагандинской области, по 
одному — в �етысуской и 
Кызылординской областях и 
четыре — в Туркестанской. 
Когда речь идет о част-

ной собственности, за 
водохранилищами могут 

В Национальной библиотеке �� октя-
бря прошла республиканская кон¿е-
ренция Международного антиядерного 
движения xНевада-Семипалатинск� 
�МА� xН-С��, посвяÄенная последнему 
ядерному взрыву на СИªП

Во всех региональных филиалах Между-
народного антиядерного движения «Нева-
да-Семипалатинск» прошли мероприятия, 
посвященные этой дате. Открыл конфе-
ренцию вице-президент движения Валерий 
Айтмукашевич Жандаулетов. Он напом-
нил, что 19 октября 1989 года на Семипала-
тинском испытательном полигоне прогре-
мел последний ядерный взрыв. В этот год 
из 18 запланированных взрывов благодаря 
действиям МАД «Н-С», а также деятель-
ности Олжаса Омаровича Сулейменова от-
менили 11 взрывов. Итак, полигон молчит 
ровно 35 лет. Наш народ и все прогрессив-
ное человечество благодарны за создание 
уникального движения, аналогов которому 
нет нигде. 

Валерий Жандаулетов сообщил об обра-
щении лидера движения к Президенту Ре-
спублики Казахстан Касым-Жомарту Тока-
еву и Президенту Российской Федерации 
Владимиру Путину с предложением внести 
19 октября в республиканский календарь 
дат как День прекращения и запрета ядер-
ных испытаний на СИəП (по факту — за-
крытие ядерного полигона и установление 
безъядерного статуса Казахстана).

Доктор биологических наук, профессор 
КазНУ имени аль-Фараби Айтхажа Бигали-
евич Бигалиев отметил, что Казахстан богат 

35 лет без атомных взрывов

стоять фермерские хозяй-
ства, ТОО и даже крупные 
компании, например, «Ка-
захмыс» или «Казхром», 
вернее их подразделения. 
Надо понимать, что боль-
шинство из них было при-
ватизировано в 90-х. Тогда 
государство не могло взять 
на себя эту ношу и наде-
ялось, что частники будут 
правильно управлять этим 
процессом. Сегодня ситу-
ация изменилась, и ми-
нистерство видит угрозу 
в том, что такие объекты 
находятся в частной соб-
ственности. Недостаток го-
сконтроля за эксплуатаци-
ей водных объектов может 
поставить под угрозу ста-
бильность водоснабжения 
и безопасность граждан, 
считают в ведомстве. 

ÂÎÄÀ ÍÀÌ ÍÅ
ÑÒÐÀØÍÀ?
Минувшая полноводная 

весна, затопившая часть 
казахстанских сел и го-
родов, наглядно проде-
монстрировала, что име-
ющиеся гидротехнические 
сооружения не спасли от 
большой воды. С одной 
стороны, многие из них 
оказались чисто техниче-
ски не готовы к ее приему, 
с другой — их недостаточ-
но. Поэтому министерство 
приступило к строительству 
20 водохранилищ, которые 
должны увеличить пло-
щади поливных земель и 
снизить, но, заметьте, не 
снять полностью угрозу 
затопления 70 населенных 
пунктов с населением 137 
тысяч человек. Пятнадцать 
действующих водохрани-
лищ страны были рекон-
струированы, что опять же 
позволит снизить угрозу 
затопления 64 населенных 
пунктов, в которых прожи-
вают 70 тысяч человек.

полигонами, и назвал Семипалатинский 
полигон, «Азгир», «Капустин əр» и «Кош-
кар Ата».

Полигон «Капустин əр» он исследовал в 
течение трех лет, с 2018 по 2020 год. Брались 
пробы почвы, воды, волос, зубов у людей и 
животных. ɗксперты выявили накопление 
радионуклидов, мутационные изменения в 
соматических клетках. Определены девять 
точек, где дозы радиации превышают пре-
дельно допустимые концентрации. Ученый 
со своей командой добивается разрешения 
обследовать население, проживающее в 
этих девяти точках, где есть реальная угро-
за для жизни последующих поколений. Бо-
лее 10 лет профессор Бигалиев исследует 
хвостохранилище «Кошкар Ата» в Маги-
стауской области, где захоронено более 50 

миллионов тонн радиоактивных отходов. 
(ɗтот факт оживил аудиторию, прозвучало 
несколько гневных реплик.) Ученый сделал 
вывод, что на сегодня с повестки дня угро-
за радиации в РК не снимается. Председа-
тель совета ветеранов МАД «Н-С» Майдан 
Абишев отметил актуальность деятельности 
антиядерного движения «Невада-Семипала-
тинск» в свете современных политических 
событий, когда планета оказалась на грани 
мировой войны, напомнил о трудностях в 
работе организации в разные годы и заявил, 
что важно к антиядерному движению под-
ключать молодежь, студентов.

Валерий Жандаулетов напомнил, что в 
этом году Нобелевскую премию мира полу-
чила японская организация за ядерное разо-
ружение 1ihon +iGanN\o. Олжас Омарович 

отправил им поздравительное письмо, и из 
əпонии пришел официальный ответ.

В работе конференции принял участие 
общественный деятель, председатель экосо-
юза «Табигат» эколог Мэлс Хамзаевич Еле-
усизов. Он поделился воспоминанииями: «В 
1989 году зимой Олжас Сулейменов баллоти-
ровался в Верховный Совет СССР, но власть 
мешала ему, какой-то строитель оказался 
сильнее его. И в это время был подземный 
ядерный взрыв. Там стояла стратегическая 
авиация, летчики позвонили Олжасу Омаро-
вичу и сообщили, что был выброс газа. Он 
вызвал меня и спросил, что это могло быть. ə 
ответил, что у нас есть сильный ученый, ака-
демик, директор Института физики высоких 
энергий Иван əковлевич Часников, который 
много лет этим занимается. Олжас Омарович 
с ним связался, поговорил, и с этого все на-
чалось. В феврале я уехал в командировку в 
Москву, так как был участником всесоюзно-
го экологического движения, а Сулейменов 
28 февраля собрал людей в Союзе писателей. 
Народу пришло так много, что люди на ули-
це стояли. Так родилось антиядерное движе-
ние «Невада-Семипалатинск», его участники 
очень активно работали. Еще один взрыв был 
намечен на 19 октября, и Олжас Омарович 
отправил меня туда. Мы находились в трех 
километрах от эпицентра взрыва и испытали 
жуткие ощущения, по земле прошла мощная 
волна. ɗто был последний ядерный взрыв… 
Сейчас мир стоит на грани ядерной войны, 
поэтому нужно возрождать работу нашего 
движения».

(Окончание на �-й стр.)
Ɂɭɯра Ɍаɛаева

W
E
LA

R

19 ÎÊÒßÁÐß — ÄÅÍÜ ÏÐÅÊÐÀÙÅÍÈß ßÄÅÐÍÛÕ ÈÑÏÛÒÀÍÈÉ ÍÀ ÑÅÌÈÏÀËÀÒÈÍÑÊÎÌ ÏÎËÈÃÎÍÅ

Ç
Ó
Õ
Ð
À
 Ò

À
Á

À
Å
Â

À



ВОДА ПРИБЫВАЕТ

Â
î
ä
í
û

å
 ð

å
ñ
óð

ñ
û

ñîáûòèÿ www.np.kz2 25 октября 2024 № 43 (2494)

www.np.kz

Электронная версия газеты

Ä
À

Ò
À

Çëîáà äíÿ

À ×ÀÑÈÊÈ-ÒÎ 
ÒÈÊÀÞÒ…

ÍÀÑÅËÅÍÈÅ ÐÊ ÍÅ ÏÐÈÍßËÎ ÅÄÈÍÛÉ 
×ÀÑÎÂÎÉ ÏÎßÑ

Â Êàçàõñòàíå âíîâü ïîäíÿëè âîïðîñ î ïåðå-
âîäå âðåìåíè. Êàæåòñÿ, ýòî îáñóæäåíèå íå 
собирается утихать. �аместитель Премьер-ми-
нистра РК Серик �умангарин в очередной раз 
âûñêàçàëñÿ ïî ïîâîäó âîçìîæíîñòè âîçâðàùå-
íèÿ ñòðàíû ê ïðåæíåìó ôîðìàòó âðåìåíè è 
перехода на единый часовой пояс. Однако Èто 
заявление вызвало отрицательный резонанс у 
казахстанцев

Напомним, что не далее как в сентябре группа 
депутатов Мажилиса высказывалась за возвраще-
ние прежней системы часовых поясов. Инициатива 
принадлежала депутатам партии $0$1$T, которые 
собирались поднять этот вопрос на одном из пле-
нарных заседаний Мажилиса. Фракция планирова-
ла привлечь к участию в публичных обсуждениях 
представителей заинтересованных государственных 
органов, ученых и экспертов, чтобы всесторонне рас-
смотреть этот вопрос.

При этом депутаты $0$1$T отмечали, что «по-
сле перехода на формат 8T&�5 от жителей Казахста-
на поступает множество жалоб. Люди жалуются на 
неудобства, вызванные изменениями в режиме дня. 
Световой день начинается посреди ночи, а темнеет 
гораздо раньше обычного, что негативно сказывается 
на повседневной жизни, работе и отдыхе граждан». 

К слову, этот вопрос уже поднимался на одном 
из заседаний Мажилиса депутатом Лукбеком Ту-
машиновым, который подчеркивал негативные по-
следствия перехода на 8T&�5. Вот только Министр 
торговли Арман Шаккалиев тогда ответил, что для 
рассмотрения этого вопроса необходимо выделить 
два-три года. 

И это несмотря на то, что, по мнению жителей вос-
точных и центральных регионов страны, переход на 
8T&�5 нарушил естественный цикл сна и бодрство-
вания, что негативно сказалось и продолжает сказы-
ваться на физическом и психическом здоровье людей. 
Тогда как возвращение к 8T&�6 позволит улучшить 
режим дня, повысить уровень работоспособности и 
снизить риск развития хронических заболеваний. То 
есть казахстанцы смогут вернуться к прежнему нор-
мальному режиму и распорядку жизни. 

Кроме того, как отметили представители соцпар-
тии Казахстана, «в результате перехода на 8T&�5 
увеличились расходы на электроэнергию, поскольку 
освещение требуется в течение более длительного 
времени». А еще сокращение светового дня негатив-
но сказывается на сельскохозяйственном секторе.

Однако, повторим, несмотря на то, что несоответ-
ствие часового пояса и географического положения 
страны вызывает неудобства у жителей, особенно у 
тех, кто проживает в восточных регионах, власти от-
казались удовлетворить требования жителей и ини-
циаторов петиции за возвращение прежнего часового 
пояса. 

Напомним, что нынешним летом в республике 
прошли слушания по петиции о переводе времени 
назад. 

— Казахстанцы справедливо ожидали, что их мне-
ние будет услышано и учтено, особенно в вопросах, 
касающихся их повседневной жизни, но жестоко 
ошиблись. Ситуация с изменением часового пояса в 
Казахстане все так же остается напряженной. Граж-
дане продолжают выражать свои мнения и опасения, 
а Правительство, похоже, предпочитает действовать 
самостоятельно. В свете этих событий многие зада-
ются вопросами, как долго еще будет продолжаться 
такое игнорирование общественного мнения и ког-
да власти начнут действительно прислушиваться 
к своим гражданам, — недоумевает представитель 
соцпартии Казахстана Айнур Курманов в своем теле-
грам-канале.  

— Интересно получается: до референдума госу-
дарство выразило готовность обсуждать отказ от 
реформы часовых поясов, а после него как-то вот 
передумало... Надеюсь, никто не забыл про обеща-
ние $0$1$T заняться отменой реформы часовых 
поясов" — в свою очередь спрашивает в своем теле-
грам-канале политолог Данияр Ашимбаев.

И да, на днях Жумангарин на вопрос о том, почему 
Правительство не провело консультации с населени-
ем, ответил, что «в этом не было необходимости». 
Подчеркнув также, что Правительство рассмотре-
ло петицию, касающуюся возврата к двум часовым 
поясам, и пришло к выводу, что в этом нет никакой 
необходимости. А проблемы со здоровьем, которые 
могли возникнуть из-за изменения времени, а также 
увеличение потребления электроэнергии были назва-
ны «неподтвержденными».

— Неудивительно, что в обществе возникло недо-
вольство. Потому что все это создает ощущение, что 
власти действуют по своему усмотрению, не обращая 
внимания на мнение граждан. И еще. В последние 
годы в Казахстане наблюдается тенденция к прове-
дению голосований и референдумов, но только в тех 
случаях, когда это выгодно властям. ɗто вызывает 
опасения у многих, кто считает, что такие действия 
подрывают доверие к государственным институтам. 
Напоследок хотелось бы заметить, что группа мажи-
лисменов, сделавших громкое заявление в сентябре и 
обещавших вынести вопрос возврата времени, в том 
числе в ВКО, на рассмотрение в Парламент, поче-
му-то вдруг затихла, — заключил Курманов.

Ɉɥɶɝа ɒиɲанɨва 
Аɫɬана 

ÏÐÈÐÎÄÀ, ÄÈÏËÎÌÀÒÈß È Ó×ÅÒ 

Об этом, а также о не-
скольких других не менее 
важных направлениях, ко-
торые благоприятно по-
влияли на наполняемость 
Арала (и не только его) в 
этом году, «НП» расска-
зали в водном ведомстве 
страны. 
Так, согласно сообще-

нию пресс-службы МВРИ 
РК, ключевая работа про-
водилась Министерством 
водных ресурсов по трем 
основным направлениям.
Во-первых, беспреце-

дентное наполнение во-
дохранилищ. Во время 
паводков они наполнились 
на 100 процентов. 
Во-вторых, водная ди-

пломатия. Переговоры и 
договоренности с сосед-
ними странами, которые 
из-за географической рас-
положенности особенно 
важны для южных регио-
нов страны. 
И, в-третьих, подготовка 

гидросооружений. Ремонт-
ные работы, реконструк-
ция, очистка каналов, 
подготовка ирригационных 
сетей и многие другие ор-
ганизационные и техниче-
ские вопросы.
Если говорить подроб-

нее, то за время паводков 
на водохранилищах стра-
ны собрали 75 миллиар-
дов кубометров воды, что 
на 15 миллиардов кубоме-
тров больше, чем в про-
шлом году. Причем более 

12 миллиардов кубоме-
тров из накопленной воды 
оказались паводковыми. 
Таким образом, сегодня 
водохранилища северных, 
центральных, восточных 
и западных регионов Ка-
захстана наполнены на 80 
процентов.
— Впервые за 10 лет 

Капчагайское водохрани-
лище в Алматинской об-
ласти наполнили на 100 
процентов, собрав более 
18 миллиардов кубоме-
тров воды. На реке Тобол 
в Костанайской области 
впервые с 2000 года так-
же наблюдалось многово-
дье. Поступило заметно 
больше воды из-за па-
водков в этом году и по 
крупным трансграничным 
рекам в Казахстан. На-
пример, с 1 января этого 
года, по данным пригра-
ничного гидрологического 
поста «Боран», по реке 
Иртыш прибыло более 
10 миллиардов кубоме-
тров воды, что в два раза 
больше, чем в прошлом 
году.
По данным пригранич-

ного гидрологического по-
ста «Добын» на реке Или, 
с начала года в Казахстан 
по реке прибыло 7,6 мил-
лиарда кубометров воды, 
тогда как в прошлом году 
этот показатель составлял 
6,2 миллиарда. 

По данным пригранич-
ного гидрологического по-
ста «Январцево», по реке 
Урал с 1 января этого 
года на территорию РК 
поступило 15,6 миллиар-
да кубометров воды. Это 
в 2,3 раза больше, чем 
в прошлом году. Тогда за 
это же время в Казахстан 
по реке Урал прибыло 6,8 
миллиарда кубометров, — 
подтвердили в водном ве-
домстве РК. 
Для того, чтобы под-

готовиться к вегетации, 
работники водного мини-
стерства отремонтирова-
ли и восстановили более 
100 гидропостов, очисти-
ли свыше 700 километров 
каналов, а более 1000 
гидросооружений прошли 
аттестацию. Также, со-
гласно данным Минводы, 
было отремонтировано 98 
гидротехнических соору-
жений в 11 регионах Ка-
захстана. 
— Кроме того, благода-

ря водной дипломатии и 
совместной работе с на-
шими географическими 
соседями министерству 
удалось обеспечить юж-
ные регионы Казахста-
на необходимым коли-
чеством воды. Причем в 
этот поливной сезон ее 
объемы, поступившие из 
соседних стран, превыси-
ли изначально ожидаемые 
цифры, — сообщили в 
МВРИ РК. 
Например, сегодня, как 

отметили в министерстве, 
«из Таджикистана по меж-
государственному каналу 
«Достык» поступило 565,2 
миллиона кубометров воды, 
а Узбекистан предоставил 

следние годы объем воды 
в Северном Арале сни-
жался, но с начала 2024 
года он вновь начал ра-
сти. В разгар поливного 
периода по реке Сырда-
рье в море прибывало 
до 80 кубометров воды 
в секунду, хотя только 
год назад — всего шесть 
кубометров в секунду, — 
подчеркнули в водном 
министерстве. 
Кстати, ожидается, что 

на ближайшем заседании 
Межгосударственной ко-
ординационной водохозяй-
ственной комиссии Цен-
тральной Азии с участием 
Казахстана, Кыргызстана, 
Таджикистана, Туркмени-
стана и Узбекистана будет 
составлен прогнозный гра-
фик работы Нарын-Сыр-
дарьинского каскада во-
дохранилищ и утверждены 
объемы подачи воды на 

предполивной сезон сле-
дующего года. 
— Также Казахстан и 

Узбекистан определили 
10 гидропостов на реке 
Сырдарье, где будут уста-
новлены системы автома-
тического учета воды, что 
позволит более точно рас-
пределять трансграничные 
водные ресурсы. В то вре-
мя как Казахстан и Китай 
разрабатывают проект 
межправительственно -
го соглашения о делении 
между двумя странами 
вод трансграничных рек. 
Основной задачей в раз-
работке этого соглашения 
станет обеспечение по-
ступления объема воды, 
гарантирующего сохране-
ние озера Балхаш на оп-
тимальном уровне, — за-
ключили в министерстве. 

Àñòàíà

в два раза больше воды 
в сравнении с прошлым 
годом — в Шардаринское 
водохранилище оттуда 
пришло более 4,7 милли-
арда кубометров воды».  
Добавим, что из Кыр-

гызстана в этот полив-
ной период поступило 418 
миллионов кубометров 
воды по реке Талас и 163 
миллиона кубометров по 
реке Шу. Тогда как в про-
шлом году в Талас посту-
пило 323,8 миллиона ку-
бометров воды, а по реке 
Шу — 133,5. 
— Благодаря этому нам 

удалось увеличить подачу 
воды в Аральское море. 
Так, в этом году в Се-
верный Арал направили 
около 2 миллиардов ку-
бометров воды, а общий 
объем воды в море до-
стиг 22 миллиардов ку-
бометров. И хотя в по-

ÎËÜÃÀ ØÈØÀÍÎÂÀ

Беспрецедентное заполнение водохранилиÄ 
âïåðâûå çà ìíîãî ëåò, à èíîãäà äàæå âïåðâûå 
çà âñþ èñòîðèþ, êîãäà âî âðåìÿ ïàâîäêîâ îíè 
наполнились на ��� процентов, дает надежду 
íà âîçìîæíîå âîçðîæäåíèå Àðàëüñêîãî ìîðÿ. 
Или хотя бы его частиd
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
Руководитель филиала дви-

жения Алматинской и Жеты-
суской областей Гульдана Нур-
пеисова выразила сожаление, 
что история и деятельность 
Международного антиядер-
ного движения «Невада-Се-
мипалатинск» не включена в 
учебники, что пострадавшие 
от взрывов на Семипалатин-
ском полигоне практически 
лишены льгот, получают одно-
разовую мизерную выплату, к 
ним нет повышенного внима-
ния медработников, включая 
онкологическую службу, нет 
специальных реабилитацион-
ных центров. 

«И еще я хочу озвучить 
проблему атомных солдат 
— так мы называем муж-
чин, которые служили на 
Семипалатинском полигоне 

О трагичной судьбе мелеющего в Центральной Азии озера 
Арал знают во всем мире. За 60 лет вследствие неразумной 
хозяйственной политики сначала в СССР, а затем и в незави-
симых государствах региона некогда четвертое по величине 
озеро в мире исчезает, уступая место пустыне.  Об этой эко-
логической катастрофе было говорено не раз на форумах и 
встречах разного уровня и в разных уголках мира. И в этот 
раз на очередном международном саммите, который пройдет 
на полях 16-й сессии Конференции ООН по борьбе с опусты-
ниванием 3 декабря в ɗр-Рияде, Саудовская Аравия, вновь 
хотят напомнить о многострадальном Арале.

Но на этот раз Казахстан намерен предложить конкретные 
пути решения не только этой, но и других водных проблем, вол-
нующих сегодня людей в разных частях планеты. Для этого у 
нашей страны есть два веских основания.

Во-первых, новая встреча, именуемая 2ne :ater 6ummit, ини-
циирована президентами Франции и Казахстана ɗммануэлем 
Макроном и Касым-Жомартом Токаевым. Во-вторых, в этом 
году РК стала председателем в Международном фонде спасе-
ния Арала.

«Цель 2ne :ater 6ummit — стать инкубатором решений, ко-
торые будут обсуждаться на следующей Водной конференции 
ООН в 2026 году», —  заявила  в ходе онлайн-конференции 
на этой неделе Зульфия Сулейменова, советник Президента и 
специальный представитель главы Казахстана по международ-
ному экологическому сотрудничеству. Она напомнила, что для 
нашей страны проблема, связанная с водой, является одной из 
важнейших.

«Из восьми рек, протекающих по территории республи-
ки, семь являются трансграничными. Поэтому, естественно, 
для нас важно поднимать вопросы о трансграничном вод-
ном сотрудничестве, совместном управлении, совместных 
подходах. В этом году Казахстан стал председателем в Меж-
дународном фонде спасения Арала, который находится на 
территории нашей страны и который год от года исчезает. И, 
конечно, мы будем поднимать эти вопросы на предстоящем 
саммите», — отметила Сулейменова. По ее словам, пора от 
слов переходить к делу и объединить усилия всем сторонам. 
Речь идет о совместных действиях Правительства, местных 
властей и частных структур в сохранении водных ресурсов.

Выступая на онлайн-пресс-конференции, специальный 
посланник Президента Французской Республики Барбара 
Помпилини заметила, что водные проблемы долгое время 
недооцениваются.

«В девяти случаях из десяти вопросы адаптации к изменению 
климата связаны с управлением водными ресурсами. Девять из 
десяти стихийных бедствий также связаны с водой. Сегодня мы 
сталкиваемся как с нехваткой воды (например, с засухой), так и 
с ее избытком (например, наводнениями и проливными дождя-
ми). Конечно же, очень важен спрос на воду, который, как ожи-
дается, увеличится на 50 процентов к 2030 году, в то время как 
каждый четвертый человек по-прежнему не имеет безопасной 
питьевой воды», —  сказала Помпили.

По ее мнению, предстоящий саммит в Саудовской Аравии 
должен быть направлен на развитие партнерства между прави-
тельствами, бизнесом, банками, учеными и гражданским обще-
ством для разработки конкретных решений водных проблем.

Ʉɭɥɶɩаɲ Ʉɨнɵрɨва
Аɫɬана

35 лет без атомных взрывов
ÑÀÌÌÈÒ ÄÅÊÀÁÐß

с 1949 по 1989 год, — го-
ворит Гульдана Хасеновна. 
— У многих из тех, кто сей-
час жив, есть проблемы со 
здоровьем, они нуждаются 
в качественной медицин-
ской помощи. Они состоят в 
движении «Невада-Семипа-
латинск», но также создают 
свои ОО атомных солдат, их 
в РК 14 тысяч человек».

В ходе конференции были 
показаны фрагменты до-
кументального фильма, 
который активисты дви-
жения мечтают показать в 
телеэфире. С экрана из уст 
Олжаса Сулейменова про-
звучало, что с 1989 по 1991 
год в СССР случился миг 
демократии, которым все 
демократические силы Со-
ветского Союза хорошо вос-
пользовались. А что касает-
ся антиядерного движения, 

19 ÎÊÒßÁÐß — ÄÅÍÜ ÏÐÅÊÐÀÙÅÍÈß ßÄÅÐÍÛÕ ÈÑÏÛÒÀÍÈÉ 
ÍÀ ÑÅÌÈÏÀËÀÒÈÍÑÊÎÌ ÏÎËÈÃÎÍÅ

Î ÁÅÄÍÎÌ ÀÐÀËÅ ÂÍÎÂÜ ÇÀÌÎËÂßÒ ÑËÎÂÎ 

Êàçàõñòàí ïðåäëîæèò êîíêðåòíûå ïóòè ðåøåíèÿ âî-
äíûõ ïðîáëåì íà ïðåäñòîÿùåì â äåêàáðå òåêóùåãî 
года 2QH :DWHU 6XPPLW, который пройдет в ¨р-Рияде 
в Саудовской Аравии

то ему удалось добиться не 
только закрытия Семипа-
латинского полигона, но и 
остановить взрывы на пяти 
полигонах планеты. После 
показа Валерий Жандауле-
тов с горечью заявил, что за 
показ фильма на ТВ запро-
сили несколько миллионов 
тенге. «В условиях волон-
терского положения мы не 
можем себе позволить та-

кой роскоши, — сказал ви-
це-президент МАД «Н-С». 
— Но мы и дальше будем 
пропагандировать идеи Ол-
жаса Омаровича».

В финале участники кон-
ференции единодушно под-
держали идею о внесении 
19 октября в Республикан-
ский календарь дат. 

Ɂɭɯра Ɍаɛаева
Ɏɨɬɨ авɬɨра

19 октября 2024 года исполнилось 35 лет со дня последнего ядерного взрыва, произведенного в Советском Союзе 
на крупнейшем на планете Семипалатинском испытательном полигоне. За 40 лет испытаний на нем прогремело 468 
ядерных взрывов.

«Замолчал» полигон благодаря активным действиям Международного антиядерного движения «Невада-Семипа-
латинск», созданного 28 февраля 1989 года, уже за первые недели принявшего в свои ряды более двух миллионов 
активных участников из Казахстана, России и других республик. Движение достигло успеха, впервые применив 
новую модель   взаимодействия народной и парламентской дипломатии, сделав первый реальный шаг к всеобщему 
ядерному разоружению. Нам удалось добиться моратория на проведение испытаний на всех пяти действующих в то 
время испытательных полигонах. 

В те исторические дни народы объединились, заставив весь мир слышать и откликаться на наши слова и поступки.   
 Осознание этого исторического опыта сегодня позволит нам продолжить путь в будущее — к эпохе осознанной 

взаимозависимости. К такой формуле пути народы приведет история.

Сегодня Международное антиядерное движение «Невада-Семипалатинск» продолжает утверждать идеалы мира в 
сознании людей. Учитывая заслуги движения, признанные международным сообществом, его архивы, по решению 
ɘНЕСКО, были включены во Всемирный реестр документального наследия ɘНЕСКО «Память мира». 

Мы предлагаем считать �� ɨɤɬɹɛрɹ памятной датой и включить этот день в календарь знаменательных и памятных 
дат России и Казахстана как Ⱦенɶ ɩреɤраɳениɹ ɹдернɵɯ иɫɩɵɬаний на ɋеɦиɩаɥаɬинɫɤɨɦ ɩɨɥиɝɨне.

Участники международной конференции, посвященной 35-летию последнего ядерного взрыва на Семипалатин-
ском испытательном ядерном полигоне

Активисты и ветераны МАД «Невада-Семипалатинск»
�� ɨɤɬɹɛрɹ ���� ɝɨда

ÎÁÐÀÙÅÍÈÅ Ê ÏÐÅÇÈÄÅÍÒÀÌ 
ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ È ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ 
ÊÀÇÀÕÑÒÀÍ ÂËÀÄÈÌÈÐÓ ÂËÀÄÈÌÈÐÎÂÈ×Ó 

ÏÓÒÈÍÓ È ÊÀÑÛÌ-ÆÎÌÀÐÒÓ 
ÊÅÌÅËÅÂÈ×Ó ÒÎÊÀÅÂÓ

Âàëåðèé Æàíäàóëåòîâ Ãóëüäàíà Íóðïåèñîâà
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ПРИБʁИɳЕʃИЕ 
ɼ ʈПРАВЕДʁИВОʈТИ

Â ÖÅÍÒÐÅ 
ÂÍÈÌÀÍÈß — 
ÀËÜÒÅÐÍÀÒÈÂÀ
SWIFT
Первый день самми-

та прошел в двусторонних 
встречах и участии его го-
стей и хозяев в культурной 
программе, предложенной 
столицей Татарстана. С утра 
Владимир Путин встретился 
с президентом Нового бан-
ка развития (НБР) БРИКС 
Дилмой Руссефф. В их бе-
седе отмечено, что с 2018 
года НБР профинансировал 
100 проектов на общую сум-
му 33 миллиарда долларов. 
На встрече с Премьер-ми-

нистром Индии Нарендрой 
Моди Владимир Путин под-
черкнул, что отношения 
между двумя странами раз-
виваются как особо приви-
легированное партнерство. 
Он отметил стабильный това-
рооборот и сообщил о пред-
стоящем заседании межпра-
вительственной комиссии 
12 ноября в Нью-Дели. Пре-
зидент Р� также поддержал 
идею открытия генераль-
ного консульства Индии в
Казани. 
�лава ©АР Сирил Ра-

мафоса сообщил Путину, 
что ©жная Африка счита-
ет Россию ценным союз-
ником и другом со времен 
борьбы с апартеидом. �ла-
ва российского государства 
отметил, что товарооборот 
между Р� и ©АР вырос 
за восемь месяцев текуще-
го года на три процента, но 
требуется диверсификация 
взаимной торговли и инве-
стиций. Также экономиче-
ская тематика преобладала 
на встрече Путина с Пре-
зидентом Египта Абделем 
�аттахом ас-Сиси.
Переговоры между Вла-

димиром Путиным и главой 
КНР Си Цзиньпином прошли 
откровенно и конструктив-
но, сообщил пресс-секретарь 
Президента России Дмитрий 
Песков. Собеседники обсу-
дили вопросы двусторонних 
отношений и международ-
ной ситуации, включая Укра-
ину и другие регионы мира.
Министр финансов Р� Ан-

тон Силуанов информировал 
журналистов, что на всех 
двусторонних встречах об-
суждалась новая междуна-
родная платежная система, 
которая заменит банков-
ские организации и внедрит 
механизм передачи фи-
нансовых сообщений. Она 
будет основана на совре-
менных подходах с исполь-
зованием цифровых финан-
совых активов. Актуальность 
этой темы обусловлена тем, 
что резко возросла полити-
зированность действующей 
по западным стандартам си-
стемы 6:,)7, переставшей 
отвечать интересам боль-
шинства мирового сообще-
ства.

Во второй половине дня 
гости ознакомились с исто-
рическими достопримеча-
тельностями Казани, по-
сетили большой концерт 
творческих коллективов Та-
тарстана и неформально по-
общались за ужином.

ÈÌÅÞÙÈÉ ÐÀÇÓÌ —
ÄÀ ÎÑÎÇÍÀÅÒ
�лавным событием второ-

го дня форума стала его ито-
говая декларация, принятая 
на расширенном заседании 
БРИКС после многосторон-
них и двусторонних перего-
воров в разных форматах. В 
том числе после первой за 
долгие годы личной встречи 
Нарендры Моди и Си Цзинь-
пина, а также общения пре-
мьера Индии с впервые 
посетившими Россию прези-
дентами Ирана и Палести-
ны Масудом Пезешкианом и 
Махмудом Аббасом. 
В Казанской декларации 

подведены итоги российского 
председательства в БРИКС 
в 2024 году и обозначены 
приоритеты организации на 
будущее. Авторы докумен-
та подтверждают «привер-
женность духу БРИКС, в 
основе которого взаимоу-
важение и взаимопонима-
ние, суверенное равенство, 
солидарность, демократия, 
открытость, взаимодействие 
и консенсус».
При этом БРИКС обеспо-

коен отрицательным воздей-
ствием незаконных санкций 
на мировую экономику. «Та-
кие меры подрывают Устав 
ООН, многостороннюю тор-
говую систему, устойчивое 
развитие и договоренности 
в сфере охраны окружаю-
щей среды», — говорится 
в документе. В нем указа-
но, что разногласия между 
странами должны разре-
шаться мирным путем в ди-
алогах и консультациях. 
Для лучшей адаптации ар-

хитектуры международных 
отношений к новым реа-
лиям БРИКС подтвержда-
ет приверженность много-
сторонности и соблюдению 
международного права, 
включая цели и принципы, 
закрепленные в Уставе ООН 
как центра международной 
системы. Но при этом ав-
торы декларации подчерки-
вают «настоятельную необ-
ходимость своевременного 
обеспечения справедливой 
географической и кадровой 
представленности в Секре-
тариате ООН и других меж-
дународных организациях».
Обсуждая это положение, 

премьер Эфиопии Абий 
Ахмед Али выразил озабо-
ченность развивающихся 
государств и напомнил о 
справедливом желании Аф-
рики, чтобы ее голос был в 
мире услышан. По словам 

главы эфиопской делегации, 
важно, чтобы Африка имела 
представительство в Сов-
безе ООН, поскольку это 
будет свидетельствовать о 
росте справедливости и ра-
венства.
БРИКС подчеркивает клю-

чевую роль �руппы двадца-
ти (*20) как главной меж-
дународной платформы для 
многостороннего финансо-
во-экономического сотруд-
ничества. «Рассчитываем 
на успешное проведение в 
ноябре 2024 года под пред-
седательством Бразилии 
саммита *20 и подтвержда-
ем готовность координиро-
вать позиции в интересах 
усиления роли �лобаль-
ного ©га», — отмечено в 
декларации.
БРИКС привержен поддер-

жанию прочной и эффектив-
ной глобальной системы фи-
нансовой безопасности при 
центральной роли Между-
народного валютного фонда 
(МВ�). Но при этом БРИКС 
выступает за реформу Брет-
тон-Вудской системы денеж-
ных отношений и торговых 
расчетов, введенной в 1944 
году, ушедшей от золотого 
стандарта и привязавшей 
все нацвалюты к доллару.
Итоговая декларация при-

зывает к прекращению вой-
ны в секторе �аза и осво-
бождению всех заложников. 
«Подтверждаем нашу под-
держку приему �осударства 
Палестина в качестве пол-
ноправного члена в ООН 
в контексте непоколебимой 
приверженности концеп-
ции сосуществования двух 
государств, основанной на 
международном праве», — 
указано в документе, призы-
вающем также к уважению 
суверенитета и территори-
альной целостности �ивана 
и Сирии.
В отношении Восточной 

Европы БРИКС напомина-
ет о национальных позици-
ях в отношении ситуации 
на Украине и вокруг нее, 
обозначенных на заседа-
ниях Совбеза и �енассам-
блеи ООН. «Подчеркиваем, 
что все государства должны 
действовать в соответствии 
с целями и принципами 
Устава ООН во всей их пол-
ноте и взаимосвязанности, 
— говорится в декларации. 
— Мы с удовлетворением 
отмечаем соответствующие 
предложения о посредниче-
стве и добрых услугах, при-
званные обеспечить мирное 
урегулирование конфликта». 
Расширенное заседание 

БРИКС также подтверди-
ло, что разногласия среди 
стран объединения — не 
повод сомневаться в его 
эффективности, чем давно, 
но безуспешно занимается 
коллективный �апад. С рас-
ширением БРИКС появились 
новые возможности, задачи 
и ответвления в деятельно-
сти организации, сложилась 
качественно иная синергия 
между ее участниками. На-
лицо ситуация, о которой в 
Евангелии от Матфея ска-
зано� «Имеющий уши — да 

ÀÍÄÐÅÉ ÆÄÀÍÎÂ

Ñ 22 ïî 24 îêòÿáðÿ â Êàçàíè ïðîøåë XVI ñàì-
мит БРИКС на высшем уровне. В нем приняли 
участие лидеры и делегации из 36 стран, а 
также руководители шести международных ор-
ганизаций, в том числе Генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш

услышит, имеющий глаза — 
да увидит, имеющий разум 
— да осознает».

ÔÈÍÀËÜÍÛÉ ÀÊÊÎÐÄ
�аключительный день 

форума прошел в форма-
те «БРИКС плюс». В нем 
принял участие Президент 
РК Касым-�омарт Токаев. 
На саммите БРИКС-2023 
в ©АР он говорил о готов-
ности Казахстана внести 
вклад в развитие потенциала 
объединения в качестве его 
участника. Но официальную 
заявку республика не пода-
вала. А в середине текуще-
го октября пресс-секретарь 
главы государства Берик 
Уали сообщил, что Аста-
на воздержится от такого 
шага в обозримой перспек-
тиве. При этом Уали уточ-
нил, что республика отдает 
предпочтение ООН, хотя 
она нуждается реформе, за 
которую в интересах более 
справедливого миропорядка 
выступает Казахстан. Ком-
ментируя эту информацию, 
пресс-секретарь главы Р� 
Дмитрий Песков заверил, 
что Москва с уважением от-
носится к позиции РК.
По сообщению Акорды, на 

полях ;9, саммита БРИКС 
в Казани Касым-�омарт 
Токаев провел краткие бе-
седы с Председателем КНР 
Си Цзиньпином, президента-
ми Азербайджана Ильхамом 
Алиевым, Египта — Абделем 
�аттахом ас-Сиси, �аоса — 
Тхонглуном Сисулитом, Кон-
го — Дени Сассу-Нгессо и 
Премьер-министром Вьетна-
ма �ам Минь ¢инем. 
�лава Казахстана также 

выступил на пленарном за-
седании формата «БРИКС 
плюс». По его словам, 
БРИКС обладает огромным 
потенциалом и ресурсами 
для укрепления солидарно-
сти мира на пути к более 
справедливому миропоряд-
ку. У Касым-�омарта То-
каева нет сомнений в том, 
что работа БРИКС будет 
органично дополнять дея-
тельность ООН. При этом 
Казахстан высоко оценивает 
концепцию России о единой 
и неделимой безопасности 
Евразии.
В качестве показателя 

укрепления сотрудничества 
республики с глобальны-
ми ©гом и Востоком Ка-
сым-�омарт Токаев сооб-
щил, что в 2023 году около 
половины внешнеторго-
вого оборота Казахстана 
пришлось на сегодняшних 
участников БРИКС. �лава 
республики также выразил 
заинтересованность в даль-
нейшем расширении и углу-
блении сотрудничества с 
БРИКС и его партнерами. В 
том числе в торговле, инве-
стициях, транспортно-логи-
стическом взаимодействии, 
а также в культуре, образо-
вании и других сферах.  

ÀËÜÒÅÐÍÀÒÈÂÀ 
ÇÀÏÀÄÍÎÌÓ 
ÄÎÌÈÍÈÐÎÂÀÍÈÞ
Среди массы откликов 

на БРИКС-2024 — ответ 

ÁÐÈÊÑ-2024 Â ÊÀÇÀÍÈ: ÈÒÎÃÈ È ÐÅÀÊÖÈß ÌÈÐÎÂÎÃÎ ÑÎÎÁÙÅÑÒÂÀ

Ìåæäóíàðîäíîå îáîçðåíèå

ÐÀÑÊÎËÎÒÀß 
ÌÎËÄÎÂÀ. 
ÁÅËÀÐÓÑÜ 

ÃÎÒÎÂÈÒÑß Ê ÂÛÁÎÐÀÌ. 
ÄÐÎÍ Â ÑÏÀËÜÍÅ ÏÐÅÌÜÅÐÀ

Молдова не смогла выбрать главу госу-
дарства в первом туре. Названа дата пре-
зидентских выборов в Беларуси. В окно 
спальни Премьер-министра Израиля влетел 
боевой дрон

Полторы минуты длилась речь явно удрученной 
главы Молдовы Майи Санду в ночь после перво-
го тура президентских выборов и референдума 
о вступлении страны в Евросоюз, передают из 
Кишинева корреспонденты ВВС. «Безжалостные 
цифры на сайте молдавского Центризбиркома 
показывали, что Санду не то что не побеждает в 
первом туре — ее отрыв от ближайшего пресле-
дователя оказался значительно меньше ожидаемо-
го, — сообщают авторы. — И что еще хуже, ка-
залось, что ее флагманский политический проект, 
референдум о вступлении Молдовы в ЕС, терпит 
крушение. На момент выступления Санду разрыв 
между сторонниками и противниками ЕС состав-
лял десять процентных пунктов в пользу послед-
них… Самое короткое выступление Санду в быт-
ность президентом зафиксировало политическую 
ситуацию в Молдове в точке стратегической нео-
пределенности».

Официальные итоги первого тура: Санду на-
брала 42,5, а ее главный соперник экс-генпроку-
рор республики и приверженец сотрудничества 
с Россией Александр Стоянолго – около 26 про-
центов голосов. Поскольку 50-процентный ру-
беж не достигнут, 3 ноября в Молдове пройдет 
второй тур выборов, в котором победа Санду 
неочевидна. Лишь благодаря голосам граждан 
Молдовы, живущим в западных странах, идея 
вступления в Евросоюз получила 50,46 процен-
та — на 0,9 больше, чем протест против евро-
интеграции. За нее в стране высказались только 
Кишинев и восемь районов, а 24 района — про-
тив. Страна расколота, констатируют междуна-
родные наблюдатели. 

Парламент Беларуси назвал дату следую-
щих выборов президента страны — 26 января 
2025 года, передает БЕЛТА. Председатель ЦИК 
Игорь Карпенко заявил, что комиссия готова к 
началу избирательной кампании. Президент ре-
спублики избирается на пять лет. Прошлые вы-
боры прошли 9 августа 2020 года. Победителем 
с 80 процентами голосов стал Александр Лу-
кашенко, занимающий пост президента с 1994 
года — шесть сроков подряд. В феврале этого 
года он заявил о планах баллотироваться вновь, 
а в августе призвал граждан привыкать к тому, 
что в стране будет новый президент, но огово-
рился, что не собирается «бросать беларусов 
завтра или послезавтра».

Глава Итальянского фонда содействия рож-
даемости Джиджи Де Пало считает, что стране 
нужна «шоковая терапия» из мер для исправле-
ния демографической ситуации, сообщает The 
Times. По данным национального статагентства 
Istat, за семь месяцев 2024 года рождаемость в 
Италии снизилась на 2,1 процента. В среднем 
итальянки рожают по одному ребенку, тогда как 
для поддержания стабильной численности на-
селение надо по два. Глава Итальянского агент-
ства по изучению старения Роберто Бернабей 
считает, что для возвращения к среднему пока-
зателю в два ребенка потребуется два поколе-
ния. В минувшем сентябре Euronews сообщал, 
что самые низкие показатели рождаемости в ЕС 
на Мальте (индекс рождаемости 1,08), в Испа-
нии (1,16), Италии (1,2), Греции (1,3) и на Ки-
пре (1,37). 

Региональный директор по Восточной Евро-
пе и Центральной Азии Фонда ООН Флоренс 
Бауэр сообщила, что боевые действия на Укра-
ине привели к резкому сокращению населения 
и рождаемости в стране. По ее словам, с 2014 
года количество жителей Украины снизилось 
более чем на 10 миллионов, в том числе с фев-
раля 2022-го — на восемь миллионов человек. 
«Уровень рождаемости упал до одного ребенка 
на женщину — самый низкий уровень рождае-
мости в Европе», — сказала она, выступая пе-
ред журналистами в Женеве. Число перемещен-
ных лиц со статусом беженца Бауэр оценила в 
6,7 миллиона человек. В 1989 году население 
Украины составляло 51,5 миллиона, в 2001-м, 
по результатам последней переписи, — 48,5 
миллиона человек.

Президент США Джо Байден призвал амери-
канцев подумать о последствиях возможного при-
хода к власти Дональда Трампа. «Мы должны его 
посадить, — заявил глава Белого дома на встрече 
демократов в штате Нью-Гемпшир. — Политиче-
ски посадить. Устранить его». Байден считает, что 
с учетом постановления Верховного суда об им-
мунитете Трамп уверен в своем праве «физически 
устранить того, кто, по его мнению, представляет 
для него угрозу». «Если бы я сказал такое пять лет 
назад, вы бы меня посадили, — считает Байден. 
— На кону наша демократия. Подумайте о том, 
что произойдет, если Трамп победит на этих вы-
борах». 

Трампу предъявлено более 90 обвинений в рам-
ках четырех уголовных дел. Наказание по наибо-
лее тяжким статьям составляет до 20 лет лишения 
свободы. По совокупности обвинений политику 
грозит свыше 700 лет тюрьмы. Трамп считает уго-
ловное преследование попыткой демократов по-
мешать ему вернуться в Белый дом.

Боевой дрон ливанского движения «Хезболла», 
запущенный в сторону резиденции Премьер-ми-
нистра Израиля Биньямина Нетаньяху, угодил в 
окно спальни его дома, передает государственная 
радиостанция Kan. Никто не пострадал, Нетанья-
ху и его жена находились далеко. Но резиденции 
нанесен значительный ущерб.

Геннадий Андреев

офиса �енсека ООН напад-
кам на Антониу �утерриша 
из Киева. МИД Украины 
обрушился на него за ви-
зит в Казань, обиженно 
напомнив, что минувшим 
летом глава ООН отклонил 
приглашение «просрочен-
ного» президента �елен-
ского принять участие в 
конференции по Украине 
в Швейцарии. На брифинге 
в Нью-�орке заместитель 
официального представите-
ля ООН �архан  ак указал, 
что, согласно стандартной 
практике, �енсек посеща-
ет лишь крупные форумы 
уровня *7, *20, ОБСЕ, 
АСЕАН и другие. БРИКС 
имеет «большое значение 
для работы ООН» хотя бы 
потому, что представляет 
около половины населения 
планеты.
Китайская газета 7KH 

*OREDO 7LPHV пишет� «Все 
больше людей осознают, что 
БРИКС может стать новой 
альтернативой западному 
доминированию в мировой 
экономике. БРИКС заре-
комендовал себя как эф-
фективный инструмент для 
совместных проектов в об-
ласти технологий, торговли, 
транспорта, науки и образо-
вания». ©жноафриканское 
издание ,2/ считает, что 
саммит в Казани «станет 
определяющим моментом 
в истории БРИКС». Одно-
полярный мир во главе с 
США сосредоточен целиком 
на потребностях �апада, от-
мечает катарский телеканал 
$O -D]HHUD. Поэтому раз-
вивающиеся страны уви-
дели в БРИКС достойную 
альтернативу. 
Турецкие СМИ выделяют 

поездку на саммит в Ка-
зань и выступление на пле-
нарном заседании «БРИКС 
плюс» Президента Реджепа 
Эрдогана. В частности, ряд 
изданий считает, что с мо-
мента прихода к власти 
в 2003 году Эрдоган пере-
осмыслил Турцию как неза-
висимую державу, готовую 
к новым союзам, несмо-
тря на недовольство НАТО. 
�а последнее десятилетие 
Анкара укрепила связи 
с Китаем, Россией и Ира-
ном, а в минувшем сентя-
бре подала заявку на всту-
пление в БРИКС.
�ейтмотив американских 

и англосаксонских СМИ� 
БРИКС ослабляет и уже 
пошатнул мировое лидер-
ство США. 7KH 1HZ <RUN 
7LPHV утверждает, что 
БРИКС считается структу-
рой, которая способна со-
здать новый миропорядок. 
Об этом же говорит &11� 
«Встреча стран БРИКС и 
других стран подчеркивает 
растущее сближение стран, 
которые надеются увидеть 
сдвиг в мировом балансе 
сил». 7KH )RUHLJQ 3ROLF\ ука-
зывает, что страны БРИКС 
«поддерживают суверенитет 
в качестве организующего 
принципа международных 
отношений». По этой причи-
не они выступают «против 
лицемерия �апада, вме-

шивающегося во внутрен-
ние дела суверенных госу-
дарств», признает издание. 
Британский 7KH (FRQRPLVW 

фиксирует, что страны 
БРИКС предпринимают по-
пытку «построить новую гло-
бальную финансово-платеж-
ную систему, чтобы нанести 
удар по доминированию 
Америки в мировых финан-
сах и защитить Россию и 
ее приятелей от санкций». 
Как пишет издание, в этом 
заинтересованы многие го-
сударства, которые усомни-
лись в своей независимости 
от американских финансов 
на фоне вмешательств США 
в работу «формально неза-
висимой системы обмена 
финансовыми сообщениями 
6:,)7, требуя отключать 
неугодные банки и целые 
страны».
5HXWHUV отмечает, что Рос-

сия на саммите в Казани 
убеждала страны БРИКС со-
здать альтернативную плат-
форму для международных 
платежей, которая была бы 
защищена от западных санк-
ций. «Президент Владимир 
Путин стремится превратить 
БРИКС в мощный противо-
вес �ападу в мировой поли-
тике и торговле», — говорит-
ся в публикации агентства.
7LPH признает провал 

попытки США изолировать 
Россию и Путина на меж-
дународной арене. Участие 
в саммите БРИКС в Каза-
ни представителей более 
чем 30 государств говорит 
об их готовности взаимо-
действовать с Р� и лично 
с Путиным. «Собрание та-
кого большого количества 
иностранных лидеров в Рос-
сии подчеркивает готовность 
многих, особенно из стран 
�лобального ©га, продол-
жать встречаться с Путиным 
вопреки США и их союзни-
кам», — пишет 7LPH.
На бессилие �апада пе-

ред лицом усиления роли 
российского лидера указы-
вает и швейцарская газе-
та 7DJHV-$Q]HLJHU. «На сам-
мите БРИКС два десятка 
глав государств любезнича-
ют с кремлевским лидером, 
— пишет издание. — Они 
едины в своем неприятии 
США как ведущей силы ос-
нованного на правилах ми-
рового порядка». 
Американское 3ROLWLFR об-

ращает внимание на то, 
что ради визита в Казань 
лидеры Индии и ©АР про-
игнорировали проходящее в 
Самоа с 21 по 26 октября 
очередное рандеву членов 
Содружества наций (бывшее 
Британское содружество на-
ций), куда входит около 60 
бывших колоний, доминио-
нов и протекторатов Вели-
кобритании. В островное 
Самоа не послали своих 
представителей также Кана-
да и Шри-�анка, где текущей 
осенью вступил в должность 
новый президент-марксист 
Анура Диссанаяке. Поэто-
му 3ROLWLFR, кроме проче-
го, характеризует саммит 
БРИКС-2024 как «символ 
упадка Великобритании».
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БЫʁО ИʁИ ʃЕ БЫʁОǵ 
мя историческая наука в 
бывших союзных респу-
бликах, и Казахстан здесь 
не исключение, оказалась 
под серьезным влиянием 
процессов формирования 
новых гражданских и эт-
нических идентичностей. 
Создание новой государ-
ственности ставило задачу 
консолидации общества в 
новом формате, вокруг че-
го-то нужно было общество 
объединять. Эти процессы 
и породили потребность в 
создаваемых исторических 
интерпретациях использо-
вать парадигму «поиска 
виноватого» для объясне-
ния тех или иных истори-
ческих сюжетов и процес-
сов, по существу делая эту 
парадигму рамочной для 
всех создаваемых вер-
сий. В рамках этой па-
радигмы объясняется при 
необходимости отсутствие 
государственности или ее 
неполная состоятельность 
в определенные перио-
ды. Отсюда и появляют-
ся внутренние основания 
для так называемой «де-
колонизации», отсюда и 
формулирование истори-
ческих «обид» к России, 
и на этих интерпретациях 
уже выросли поколения 
граждан. Объединять по 
принципу «против кого-то» 
часто оказывается проще, 
чем по принципу «за что-
то». В отдельных странах 
все зашло слишком дале-
ко. Эти нарративы стали 
частью официальной го-
сударственной идеологии, 
наиболее яркий пример 
— Украина. Анализ пока-
зывает� по большинству 
спорных сюжетов можно 
отметить простую, но дей-
ственную для массового 
сознания (особенно поко-
лений, не живших в одной 
с Россией стране) подмену 
понятий. С помощью про-
стых языковых манипу-
ляций понятие «союзный 
центр» подменяется сло-
вами «Кремль», «Москва», 
создавая смысловую связь 
всего негативного с сегод-
няшней Россией. 
— Êàêóþ ðîëü èñòîðè-

ческое со²нан³е ³®»ает 
 ¾к»еºлен³³ ст»ате®³че-
ско®о ºа»тне»ста ·е±¯¾ 
�а²аÀстано· ³ �осс³е´"
— Нельзя считать нор-

мальной ситуацию, ког-
да между Россией и Ка-
захстаном существуют не 
просто дружественные, но 
и союзнические отноше-
ния, а в идеологической 
сфере, в образовательной 
системе и в умах граждан 
РК присутствует опреде-
ленная, не побоюсь этого 
слова, враждебность по 
отношению к Р�. История 
и историческая память — 
это чрезвычайно важные 
компоненты идеологии. Во-
круг них формируется то, 
что называется идентично-
стью — гражданской, эт-
нической. ¢еловек может 
не особо интересовать-
ся историей, но она все 
равно будет частью его 
мировоззрения, диктуя в 
том числе и отношение к 
гражданам другой страны, 
людям другой этничности. 
Я сейчас руковожу про-
ектом, который реализу-
ет Институт международ-
ных исследований М�ИМО 
МИД России. Он называет-
ся «Интерпретации общей 
истории России и стран 

О проблемах интерпрета-
ций в постсоветской исто-
рической науке нам рас-
сказал ведущий научный 
сотрудник Института меж-
дународных исследований 
М�ИМО Александр Алексе-
евич Князев.
o Алексан¯» Алек-

сее³ч� как³е� на аÃ 
²®ля¯� на³¬олее сºо»-
нÆе оº»осÆ  со·ест-
но´ ка²аÀстанско�»осс³´-
ско´ ³сто»³³ т»е¬¾Éт 
ºе»еос·Æслен³я ³ ноо´ 
³нте»º»етаÁ³³"
— ¢исленно вопросов не 

так много, но некоторые 
имеют очень важное кон-
цептуальное значение. Из 
советской историографии 
в современную казахстан-
скую перешла сформулиро-
ванная в свое время В.И. 
�ениным оценка периода 
Российской империи как 
времени «жестокого коло-
ниального угнетения» со 
всеми соответствующими 
этому определению «по-
следствиями». Это катего-
рически не соответствует 
нашему пониманию. Тер-
ритория Казахстана, как 
и все другие бывшие тер-
ритории империи, не была 
колонией в стандартно упо-
требляемом смысле этого 
понятия. Это была часть 
одного целого, для которо-
го в литературе существу-
ет понятие «национальные 
окраины». Эти «окраины» 
были неотделимы от одной 
большой страны, которая в 
отличие от таких метропо-
лий, как Великобритания 
или �ранция, не занима-

лась вывозом ресурсов, а 
напротив — инвестирова-
ла, говоря современным 
языком, в развитие. 
Присоединение регио-

на к Российской империи 
не было коммерческим 
проектом, как в случае с 
Британской Индией, кото-
рой и управляла торговая 
Ост-Индская компания. 
Для России присоединение 
края было продиктовано 
геополитическими причи-
нами и необходимостью 
обеспечения безопасно-
сти в ее широком пони-
мании, а не стремлением 
эксплуатировать местное 
население и выкачивать 
природные ресурсы. Неслу-
чайно, например, управле-
ние Русским Туркестаном 
осуществлялось генерал-гу-
бернаторами, то есть воен-
ными. То же самое отно-
сится к Семиреченской, а 
также Уральской и Тургай-
ской областям в составе 
Степного генерал-губерна-
торстваd 
Мы считаем и импер-

ский, и советский перио-
ды этапами модернизации 
территории Казахстана. 
Можно спорить об оцен-
ках методов этих модер-
низационных устремлений, 
но только применительно 
как к Казахстану, так и 

к самой России. Эта мо-
дернизация осуществля-
лась на всей территории 
страны, и вводить в эти 
оценки некую этнизацию 
— значит, идти против 
принципов объективности 
и научности. И советская 
индустриализация, и кол-
лективизацияd Все эти 
программы реализовыва-
лись на территории самой 
России едва ли не более 
жесткими методами, чем в 
Средней Азии и Казахста-
не, да и в других бывших 
республиках СССР. �олод 
1920-1930-х годов как одно 
из последствий политики 
коллективизации происхо-
дил и в ряде российских 
регионов, в других союз-
ных республиках, не толь-
ко в Казахстане. Ну, и в 
конце концов, от того же 
подъема целины, плодами 
которой сейчас успешно 
пользуется казахстанская 
экономика, в значитель-
ной мере пострадало рос-
сийское Нечерноземье, за 
счет которого поднималась 
казахстанская целинаd 
Это, конечно, частный при-
мер, но таких множество. 
Во время гражданской 

войны «Алаш-Орда» не-
однократно переходила 
от одной воюющей сто-
роны к противоположной, 
в конце концов сделав 
свой выбор и примкнув к 
большевикам. Многие ли-
деры успешно встроились 
в новую систему государ-
ственного управления. В 

1937-1939 годах большая 
их часть была репресси-
рована, и это обстоятель-
ство многими современны-
ми казахскими историками 
вменяется в вину России 
как уничтожение казахской 
элиты в целях якобы лик-
видации любых националь-
ных движений. Но это же 
были классические пред-
ставители тогдашней ком-
мунистической номенкла-
туры, зачистки которой 
проходили по всему Со-
ветскому Союзу, и кое-где 
куда значительнее, чем в 
Казахстане... 
Ну и при том, что прин-

ципиальные оценки в от-
ношении Великой Оте-
чественной войны не пе-
ресматриваются, вызывает 
серьезные вопросы прохо-
дящая в Казахстане реаби-
литация участников Турке-
станского легиона и других 
коллаборационистов этого 
времени. Есть и другие 
сюжеты, но важны в пер-
вую очередь концептуаль-
ные подходы� объединяют 
они нас или разъединяютd 
o �ак ³сто»³ческ³е 

³ ºол³т³ческ³е т»анс-
¿о»·аÁ³³ ºол³ял³ на 
ºе»еос·Æслен³е о¬Ä³À 
³сто»³ческ³À ºе»³о¯о 
наÃ³À ст»ан"
— �а постсоветское вре-
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Íîâåéøåå èññëåäîâàíèå êîìïàíèè Apple â 
очередной раз посрамило разработчиков 
искусственного интеллекта. Статья на Èту 
тему опубликована � октября текуÄего года 
в американском интернет-издании 7HFK 
&UXQFK

На 22 страницах убористого текста со скрина-
ми, графиками и диаграммами шестеро специ-
алистов $SSOe анализируют работу самой раз-
рекламированной в мире большой языковой 
модели (//0) искусственного интеллекта (ИИ) 
&hat*3T и приходят к выводу, что она напрочь 
лишена даже зачатков логического мышления.

Среди тестов, предложенных авторами для мо-
дели &hat*3T, элементарная арифметическая 
задачка, с которой легко справляются младше-
классники. Вот ее суть в типично западном стиле. 
Восьмилетний мальчик Оливер в конце рабочей 
недели решил помочь родителям-фермерам в сбо-
ре созревшего киви. В пятницу он собрал 44, в 
субботу — 58, а в воскресенье — вдвое больше 
плодов, чем в пятницу. Но пять фруктов в вос-
кресном сборе оказались меньше среднего разме-
ра киви, содержащего редкий на Земле и полез-
ный для человека селен. Сколько всего плодов 
собрал Оливер"

Не только тот, кто знаком с практикой запад-
ного тестирования, но и любой нормальный 
человек сразу поймет, что оговорки насчет 
меньшего размера киви и присутствия в нем 
редкого, но полезного химического элемента 
— простейшие уловки для отвлечения внима-
ния, никак не влияющие на подсчет собранных 
мальчиком плодов.

К удивлению тестировщиков, &hat*3T выдал 
ответ за минусом пяти плодов меньше среднего 
размера киви. Более того, после этого ИИ уточ-
нил, что это лишь один из «нескольких возмож-
ных ответов». Почему"� Потому что «условия 
задачи не уточняют, учится ли Оливер в школе, 
оплатили ли родители его участие в сборе фрук-
тов, а также не нарушено ли законодательство о 
защите прав ребенка (использование детского 
труда, причем в выходные дни)».   

Авторы тестирования и статьи также с запад-
ной учтивостью объясняют приведенную околе-
сицу искусственного интеллекта тем, что //0 
не понимают суть задачи, а потому и ошибаются. 
«Мы предполагаем, что это снижение эффектив-
ности связано с тем, что современные //0 не 
способны к подлинному логическому рассужде-
нию. Вместо этого они пытаются воспроизвести 
шаги рассуждения, наблюдаемые в их обучаю-
щих данных», — вежливо резюмируют авторы. 

Тем не менее на них обиделся разработчик 
&hat*3T — компания 2Sen$I. Заявили, что 
специалисты $SSOe просто не умеют общаться с 
ИИ, для чего уже существует SromSt enJineerinJ 
— техника «правильных вопросов» искусинтелу 
для получения «правильных ответов». В ответ 
один из авторов эппловской публикации Мехр-
дад Фараджтабар указал, что безо всякого SromSt 
enJineerinJ легко проигнорирует отвлекающие 
уловки даже ребенок. И уже с ехидством Фа-
раджтабар напоминает 2Sen$I о «резонансных» 
советах хваленого &hat*3T пользователям вку-
шать как полезную пищевую добавку битое стек-
ло, а для избавления от депрессии — прыгать с 
«моста самоубийц» в Лос-Анджелесе.

От себя заметим, что придумка SromSt 
enJineerinJ вызывает, по меньшей мере, недоуме-
ние. Она направлена на подстройку человека под 
нечеловеческий, искусственный объект, самоуве-
ренно названный «интеллектом», который тако-
вым не является даже в далеком приближении. 
Господа, кто над кем" Мы над искусинтелом или 
он, тупой как две головки пениса, уже над нами и 
диктует свои правила"   

За два года до приведенной пикировки вполне 
определенно высказался о перспективах ИИ доктор 
технических наук, специалист по ядерной физике и 
энергетике Игорь Острецов. По его словам, между 
человеческим разумом и искусственным интеллек-
том есть принципиальные и неодолимые различия. 
Главное заключается в том, что человек обладает 
верой, которой априори нет и не будет в ИИ.

«Когда Ньютона стукнуло по голове яблоко, 
он поверил в то, что этот закон должен дей-
ствовать во всем мироздании, — рассуждает 
ученый. — Ньютон же это не проверял экспе-
риментально. Он не летал на другие планеты, 
не бросал там камешки. Он просто в это пове-
рил и создал науку, основные идеи которой го-
сподствовали более 200 лет. ɗто может сделать 
только человеческий разум».

В отличие от него машина такого элементар-
ного шага не сделает, уверен Острецов. Робот 
может вычислять только то, что в него заложе-
но. ИИ решает только запрограммированные 
задачи. Новые открытия он не выдаст никогда. 
ɗтим качеством обладает только индивидуаль-
ный иррациональный интеллект человека.

(Окончание на 5-й стр.)

Андрей ɀданɨв

Центральной Азии� поиск 
единого знаменателя». 
�адача проекта — поиск 
путей к достижению вза-
имоприемлемого видения 
общей истории не только 
в академическом, но и в 
более широком простран-
стве, определение необ-
ходимых методологических 
инструментов для этого. 
Другая важная задача — 
обсуждение и определение 
возможных механизмов 
снятия напряжения в об-
щественных дискурсах.  
В рамках этого проекта 

мы провели круглые сто-
лы с коллегами в Душан-
бе, Бишкеке, Ташкенте и 
Алматы. И там я приво-
дил такой пример. В Рос-
сии учатся сейчас почти 
70 000 студентов из Казах-
стана и примерно столько 
же из Узбекистана. По-
меньше, но также немало 
из Таджикистана и Кыгры-
зстана, и у них в учебных 
программах есть и курсы 
по истории России. ¢то 
будет твориться в голове 
у такого студента� в Ка-
захстане он изучал одну 
историю, а в России ему 
предлагают другую с це-
лым рядом прямо проти-
воположных оценок. Так 
и возникает полноценный 
когнитивный диссонанс, а 
в каких-то случаях и дис-
социативное расстройство 
идентичности... Стратегиче-
ское партнерство и союз-
нические отношения — это 
ведь не только экономиче-
ское взаимодействие или 
участие в общих интегра-
ционных объединениях, 
это еще и определенная 
дружественная атмосфера 
между гражданами двух 
стран, в мировоззрении 
которых историческое со-
знание занимает далеко не 
последнее место. 
o �ак³е º»еºятст³я 

стоят на º¾т³ Æ»а¬отк³ 
²а³·оº»³е·ле·ÆÀ ºо¯-
Àо¯о ³ оÁенок  ³сто»³-
ческо´ с¿е»е"
— �армонизация исто-

рического мировоззрения 
возможна только на осно-
ве совместного достижения 
объективного историческо-
го знания профессионала-
ми-историками. И это объ-
ективное знание должно 
быть имплементировано 
в систему образования, 
должно присутствовать в 
массовом сознании. Поэ-
тому перво-наперво необ-
ходимо, и мы это делаем, 
просто убеждать наших 

коллег в необходимости 
самого диалога по вопро-
сам общей истории. Пока 
по итогам проведенного в 
КазНУ имени аль-�араби 
круглого стола такой го-
товности к диалогу у ка-
захстанских историков мы, 
к сожалению, не почув-
ствовали. Пока было оче-
видно стремление лишний 
раз озвучить только свои 
собственные нарративы, 
поэтому говорить о нарра-
тивах объединяющей идео-
логии пока не приходится. 
Кроме профессиональ-

ной среды историков важ-
на и общая атмосфера, 
в которой общая история 
должна обсуждаться. Исто-
рия — ключевой элемент 
идеологии, и какая-либо 
смена исторических интер-
претаций в той или иной 
стране зависит также от 
наличия соответствующей 
политической воли у пра-
вящих в этой стране элит. 
Если та или иная элита 
действительно отражает 
национальные интересы 
своей страны, она должна 
понять, что история, даже 
если кто-то считает ее вто-
ростепенной архаикой, — 
это важная часть позитив-
ных отношений с Россией, 
в которых Казахстан объ-
ективно не может быть не 
заинтересован. 
o �ак Æ оÁен³аете 

л³ян³е x¯³ск¾»са ¯еко-
лон³²аÁ³³� на »осс³´-
ско�ка²аÀстанск³е отно-
Ãен³я" 
— Исключительно нега-

тивно. �десь трудно что-то 
добавить, и это негативное 
влияние, я думаю, если 
этой проблемой не зани-
маться, будет сказываться 
на наших отношениях все 
больше и больше. Вольная 
по своей сути интерпрета-
ция прошлого постсовет-
ских государств выстраи-
вается как прямолинейная 
внутренне взаимосвязан-
ная цепочка� СССР — ко-
лониальная империя, Рос-
сия как наследница СССР 
— колониальная империя 
настоящего, деколонизация 
— переоценка настояще-
го через переосмысление 
прошлого. Дискурс «де-
колонизации» призывает 
к националистической и 
изоляционистской полити-
ке, которая якобы способ-
ствует возврату «этнокуль-
турной аутентичности» как 
средству до конца преодо-
леть «тоталитарное совет-
ско-российское» прошлое.

o �то Æ³®»Æает от 
»асº»ост»анен³я Èто®о 
¯³ск¾»са ³ ºоче·¾"
— «Дискурс деколониза-

ции» имеет своей целью 
одно� разобщение, разъ-
единение стран бывшего 
СССР с современной Рос-
сией. Неслучайно же про-
движением этого дискурса 
так увлечены западные 
институты и фонды. Про-
движение этого дискурса 
третьими странами гово-
рит само за себя. История 
— это одна из институци-
ональных форм межгосу-
дарственных отношений, 
элемент идеологического 
и ценностного взаимодей-
ствия между странами и 
восприятия друг друга. 
Поэтому рассматривать 
историю в формате меж-
дународных отношений 
практически невозможно 
вне политического контек-
ста. И нужно отметить, что 
антироссийский «дискурс 
деколонизации», о котором 
мы говорим, начал особен-
но активно продвигаться 
в регионе после перехода 
отношений России с запад-
ными странами в жесткую 
гибридную войну весной 
2022 года. Эту реакцию 
�апада нужно рассма-
тривать как стремление 
сформировать максималь-
но негативное отношение 
населения Казахстана к 
России, демонизировать ее 
образ.  Нужно отметить, 
что упомянутые события 
не привели пока к сме-
не исторического дискур-
са в Таджикистане, Кыр-
гызстане, Узбекистане. 
Там события, связанные 
с Украиной, имеют скорее 
периферийный характер и 
не оказывают существен-
ного влияния на форми-
рование государственной 
«исторической политики».
Этого, к сожалению, нель-
зя сказать о Казахстане.
o �ак³е а»®¾·ентÆ 

·о±но º»от³оºоста-
³ть x¯³ск¾»с¾ ¯еколо-
н³²аÁ³³� ³ как ²аÄ³т³ть 
³сто»³ческ¾É º»а¯¾ о 
²а³·оотноÃен³яÀ ¯¾À 
на»о¯о"
— Историческая правда 

основывается на объектив-
ности и научности, а не на 
той или иной, например, 
политической конъюнктуре. 
Существует огромный мас-
сив документальных источ-
ников, многие из которых 
в малой степени вводились 
в научный оборот и требу-
ют своего изучения. Важно 
имплементировать науч-
ные результаты в образо-
вательные системы, обще-
ственное сознание. Пока 
на общественное историче-
ское мировоззрение в том, 
что касается нашей общей 
истории, в основном воз-
действуют разного рода 
«популяризаторы», дале-
кие от науки и очень часто 
оплачиваемые из третьих 
стран. Это в общих чертах 
то пространство, в котором 
необходимо совместно ра-
ботать. 

Фото о»®ан³²ато»о 
кон¿е»енÁ³³

Ó×ÅÍÛÉ-ÂÎÑÒÎÊÎÂÅÄ ÌÃÈÌÎ — Î ÄÅÊÎËÎÍÈÇÀÖÈÈ È ÏÐÎÁËÅÌÀÕ ÈÍÒÅÐÏÐÅÒÀÖÈÈ ÈÑÒÎÐÈÈ

Мы живем в Èпоху xпостправды�, когда обÅек-
тивные исторические ¿акты уступаÉт конÅÉнк-
турным и Èмоциональным высказываниям о 
прошлом в СМИ и соцсетях. В Èтом контексте 
особенно страдаÉт межкультурные отношения 
в странах бывшего СССР. Ведь у каждой респу-
блики теперь свое прошлоеd  
В Казахском национальном университете имени 
аль-�араби �� октября ���� года состоялся 
научный круглый стол xОбÄая история Казах-
стана и России и дискурс xдеколонизации� с 
участием Института международных исследова-
ний МГИМО МИ� России
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ȍБИʁЕТЫȎ ʃА ПРИРОДʍ 
ПОДОРОɳАʟТ

Природа в Казахстане 
принадлежит народу. «�ем-
ля и ее недра, воды, рас-
тительный и животный мир, 
другие природные ресурсы 
принадлежат народу», — это 
пункт 3 статьи 6 Конститу-
ции РК. Согласитесь, как-то 
нелогично и неправильно 
выглядит, когда с собствен-
ника берут за пользование 
собственностью. 
Это осознала и власть, хотя 

и с опозданием. Дело в том, 
что это новая редакция. Из-
менения в Конституцию РК 
были введены в действие 8 
июня 2022 года в Новом Ка-
захстане. Тогда как в старом 
природа «находилась в госу-
дарственной собственности». 
¢ем и оправдывалась плат-
ность пользования ресурса-
ми ООПТ.
Но с 8 июня 2022 года го-

сударство лишь осуществля-
ет «от имени народа право 
собственности». Разница су-
щественная. Поэтому плату 
за пользование ООПТ при-
шлось отменить. Однако, как 
выяснилось, делать бесплат-
ным вход в лучшие уголки 
отечественной природы ни-
кто не собирался. Пришлось 
подгонять прежнюю сумму 
под новые слагаемые. 
Тут все элементарно. 

Платили физлица по 500� 
тенге за посещение раньше 
— значит, готовы платить и 
впредь, после отмены платы 
за пользование ООПТ. Про-
сто эти деньги отныне будут 
идти не в республиканский 
бюджет, а в доход самих 
нацпарков.
В этом, честно говоря, 

никто не сомневался. Но в 
лучших традициях, пока ме-
няли правила, цены вырос-
ли. Платить на самом деле 
придется как минимум на 
60 процентов больше.
Однако прежде чем пове-

дать, как именно выросли 
цены, не можем отказать 
себе в удовольствии рас-
сказать, в чем, собственно, 
разница между тем, принад-
лежит природа народу или 
государству. Это действи-
тельно интересно.

ÊÎÃÄÀ ÁÅÑÏËÀÒÍÎÅ
ÄÎÐÎÆÅ
Раньше физические и юри-

дические лица в РК, если 
желали воспользоваться 
теми или иными природны-
ми ресурсами, обращались 
к государству. И за пла-
ту получали их в специаль-
ное природопользование (в 
соответствии со статьей 10 

старого Экологического ко-
декса, принятого еще в 2007 
году).
Или не обращались, если 

это было удовлетворение 
базовых потребностей. Та-
ких как дышать воздухом и 
ходить по земле. Это назы-
валось общим природополь-
зованием, которое провоз-
глашалось бесплатным. Тем 
не менее собственником 
всех этих природных благ 
(ресурсов) было государ-
ство, граждане же счита-
лись пользователями (ну как 
хозяин помещения и арен-
датор).
Однако у этого разреше-

ния безвозмездно общаться 
с природой было исключе-
ние. В ООПТ за такое об-
щее природопользование 
следовало платить. Такой 
подход и раньше вызывал 
справедливые вопросы. �а 
что платим" Это ведь, уточ-
ним, не экологический сбор, 
а один из видов налогов и 
платежей в бюджет, пере-
численных в статье 189 На-
логового кодекса.
Однако затем противоре-

чие стало слишком вызы-

вающим. В 2021 году был 
принят новый Экологиче-
ский кодекс, а в 2022-м — 
вышеупомянутая поправка в 
Конституцию.
На самом деле разница 

принципиальная. Да, если 
речь идет о специальном 
природопользовании, напри-
мер недропользовании, ког-
да некоему лицу выделяется 
в разработку принадлежа-
щее всему народу нефтя-
ное месторождение, то без 
посредника от имени на-
рода (в виде госоргана) не 
обойтись. Но если ресурс не 
выделяется, не обособляет-
ся, поскольку обеспечивает 
базовые потребности (такие 
как воздух), посредник не 
нужен.
Отныне народ может ды-

шать воздухом не в порядке 
общего природопользования, 
а по праву собственности. 
Согласитесь, что в таком 
случае принцип платности 
использования ООПТ неуме-
стен. Это ведь абсурд, если 
государство будет взимать с 
народа плату за пользова-
ние тем, что и так народу 
принадлежит.
Но, к сожалению, отмена 

этой платы саму оплату за 
посещение не уменьшила, а 
наоборот.

ÍÎÂÛÅ ÒÀÐÈÔÛ
Как так вышло" Раньше 

посетитель ООПТ (любого) 
платил по единому чеку, 
но на самом деле сумма 
складывалась из двух сла-
гаемых� платы за пользова-
ние ООПТ, которая шла в 
государственный бюджет, а 
также платежей за услуги 
ООПТ, пополнявших сред-
ства самого природоохран-
ного учреждения.
Очень просто. Плату за 

пользование ООПТ отмени-
ли, а вот плата за услуги 
выросла.
Уточним. �ормально день-

ги с отдыхающих берут не 
за посещение особо охраня-
емых природных территорий, 
скажем, государственных 
национальных природных 
парков (�НПП) «Иле-Ала-
тау» или «¢арын», государ-
ственного природного ре-
зервата «Или-Балхаш» или 
Алматинского государствен-
ного природного заповедни-
ка, а за услуги посетителям, 
предоставляемые ООПТ.
Но дело в том, что неко-

торые из этих услуг «предо-

ставляются», что называет-
ся, по умолчанию. То есть 
в силу самого факта входа 
или въезда на территорию 
того же нацпарка. Так что 
фактически это оплата за 
посещение. 
Насколько поднимутся 

ставки этого своего рода 
«налога» на пикник, зависит 
от конкретного природоох-
ранного учреждения. Новые 
тарифы утверждены прика-
зом Министра экологии и 
природных ресурсов РК по-
именно для каждого ООПТ, 
находящегося в ведении Ко-
митета лесного хозяйства и 
животного мира МЭПР (28 
ООПТ — соответственно, 
28 приложений к прика-
зу, содержащих конкретные 
цифры). 

Но 19 октября 2024 года, 
когда новые правила всту-
пили в силу, стоимость услуг 
выросла во всех. Оценим 
на примере южной столицы. 
Вокруг крупнейшего города 
Казахстана расположено 
сразу несколько ООПТ, из 
них ближайший практически 
граничит с мегаполисом — 
�НПП «Иле-Алатау».
Еще год назад за выезд 

на пикник, скажем, в Боль-
шое Алматинское ущелье 
или любое другое ущелье из 
охватываемых нацпарком, 
семья из трех человек на 
машине платила 1635 тенге 
— по 545 за каждого. Эта 
сумма складывалась из 0,1 
МРП (плата за пользование 
ООПТ) и 200 тенге за «ус-
луги по санитарной очистке 
и благоустройству террито-
рий».
Так вот, эту сумму под-

няли минимум на 60 про-
центов — до 2769 тенге. 
Согласно приложению 11 к 
приказу заплатить придется 
за «услуги по санитарной 
очистке и благоустройству 
территорий», но уже не 200 
тенге согласно устаревшим 
ставкам, а 0,15 МРП (554 
тенге) за каждого. Плюс 
главное — 0,3 МРП за 
въезд легкового автомобиля.
Почему мы говорим «ми-

нимум»" Нет уверенности, 
что со временем в чек не 
впишут еще и услугу под 
названием «предоставление 
стоянок для транспорта из 
расчета на одно место в 
сутки» — 0,1 МРП. Тогда 
цена перевалит за три ты-
сячи тенге.
Некоторые семьи сейчас 

обзаводятся микроавтобу-
сами как раз для выездов 
на природу («дом на коле-
сах» — слишком пафосно 
и не совсем практично для 
наших дорог, а «бусик» — 
в самый раз). Так вот, за 
въезд на них ставка возрас-
тает многократно — до 1,3 
МРП.  отя логика непости-
жима, ведь двигатели у ми-
кроавтобусов зачастую даже 
уступают в мощности (читай 
— влиянии на экосистему) 

внедорожникам, которые от-
носятся к легковушкам. Та-
ковы новые правила. И это 
еще не самая дорогая ло-
кация. �а посещение других 
ООПТ сумма получается еще 
более внушительная. Там ус-
луги по санитарной очистке 
и благоустройству стоят 0,2 
МРП. А за въезд легкового 
автомобиля на территорию, 
например, �НПП «Кокшетау» 
будут брать 0,4 МРП, �НПП 
«¢арын» — 0,7 МРП, �НПП 
«Алтын-Эмель» — 0,9 МРП...
Считайте сами, на обще-

доступных ресурсах мож-
но ознакомиться со всеми 
цифрами. 
Но есть и хорошие ново-

сти. Вот цитата из новых 
правил� «Предоставление 
подтверждающего документа 
об оплате услуг с пенсио-
неров, лиц с инвалидностью, 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, ветеранов 
боевых действий на терри-
тории других государств, ве-
теранов, приравненных по 
льготам к ветеранам Вели-
кой Отечественной войны, 
ветеранов труда и детей до-
школьного возраста не тре-
буется».
То есть для этих катего-

рий вход в нацпарки будет 
бесплатным. Если, конечно, 
что-нибудь опять не поме-
няют...  отя, по справедли-
вости, бесплатный вход дол-
жен быть для всех. 

Ñ ×ÅÃÎ ÍÀ×ÈÍÀÅÒÑß
ÐÎÄÈÍÀ
Сегодня предполагается, 

что платность — это такое 
необходимое условие суще-
ствования в современном 
капиталистическом мире. 
Мол, что вы хотите, рынок, 
значит, за все надо платить� 
Но дело в том, что экономи-
ческого эффекта от платно-
сти ООПТ нет практически 
никакого. Для доказательства 
обратимся к Статистическо-
му бюллетеню Министерства 
финансов РК, а год выберем, 
например, 2018-й, чтобы не 
слишком давно, но и данные 
уже были проверенными. И 
что же мы видим"

ÀËÈØÅÐ ÄÓËÀÒÎÂ

Â Êàçàõñòàíå îòìåíèëè ïëàòó çà ïîñåùåíèå 
национальных парков и вообÄе особо охраня-
емых природных территорий �ООП��. Произо-
шло Èто еÄе летом. �читывая, что почти все 
подходяÄие для ком¿ортного отдыха лока-
ции близ городов расположены в Èтих самых 
ООП�, резонно было предположить, что отдых 
на природе станет для казахстанцев если не 
бесплатным, то хотя бы более дешевым. Но с 
�� октября посеÄение нацпарков обойдется в 
разы дороже прежнего. Вступил в силу приказ 
МинÈкологии с новыми тари¿ами

ÓÃÐÎÇÀ 
ÈÇ ÀÔÐÈÊÈ

ÊÀÊ ÊÀÇÀÕÑÒÀÍ ÏÎÄÄÅÐÆÈÂÀÅÒ 
ÊÎÍÃÎ 

�емократическая Республика Конго, 
являÉÄаяся Èпицентром Èпидемии оспы 
обезьян, начала первуÉ кампаниÉ по 
вакцинации против Èтого вируса. Однако, 
как утверждаÉт служаÄие в Конго казах-
станцы, одной Èпидемией бедствия, кото-
рые затронули страну в последнее время, 
не ограничиваÉтся 

Глава ВОЗ Тедрос Адханом Гебрейесус объ-
явил эпидемию оспы обезьян ЧС в области об-
щественного здравоохранения, имеющей меж-
дународное значение. Африканские центры по 
контролю и профилактике заболеваний (&'&) 
даже объявили ЧС в области здравоохранения 
из-за вспышки этого заболевания.

В 2023-м число зарегистрированных случаев 
оспы обезьян значительно возросло, а в этом 
году оно превысило прошлогодний показатель 
— зарегистрировали более 14 000 случаев, из 
них 524 смертельных. Происходит быстрое рас-
пространение новой разновидности инфекции в 
восточной части Конго. Вирус также пришел и 
в соседние страны: его появление за пределами 
Африки вызывает большую тревогу.

«В дополнение к вспышкам других разновид-
ностей оспы в других частях Африки очевид-
но, что для их прекращения и спасения жиз-
ней необходимы скоординированные ответные 
меры», — подчеркнул глава ВОЗ.

Он указал, что организация разработала ре-
гиональный план, требующий первоначальных 
15 миллионов долларов, из которых 1,45 мил-
лиона она выделила из своего чрезвычайного 
фонда, а оставшуюся часть просит профинан-
сировать доноров.

Оспа обезьян — редкая вирусная инфекция, 
которая передается и человеку. Обычно она 
протекает легко, большинство пациентов вы-
здоравливают в течение нескольких недель. 
Но возможны и осложнения. Симптомы: ли-
хорадка, головная боль, мышечные спазмы, 
боли в спине, увеличение лимфатических уз-
лов, озноб и истощение. Может появиться 
сыпь на лице, а затем распространиться и по 
всему телу.

В сентябре в страну начали поставлять пер-
вые партии вакцины от оспы обезьян от компа-
нии %aYarian 1orGiF, переданные управлением 
Еврокомиссии по обеспечению готовности к 
чрезвычайным ситуациям в сфере здравоохра-
нения (+E5$).

«Министерство здравоохранения Демокра-
тической Республики Конго начинает в городе 
Гома провинции Северное Киву первую вак-
цинацию против вируса mSo[ при поддержке 
своих партнеров, среди которых ВОЗ в ДР Кон-
го, чтобы остановить эпидемию, охватившую 
страну. В 2024 году в государстве зарегистри-
ровано 30 596 случаев подозрения на mSo[, в 
результате которых погибли 988 человек», — 
сообщает отделение ВОЗ в субботу на своей 
странице в соцсети ;.

При этом за ситуацией в Конго следит не 
только ВОЗ, но и представители ООН. 

Издание =aNon.N] недавно опубликовало ма-
териал, в котором рассказало о казахстанцах, 
которые несут военную службу в Демократи-
ческой Республике Конго на фоне бедствий, 
которые там происходят. Речь идет об Алтын-
беке Жалмуханове и Батыре Туякове. Они слу-
жат на территории страны уже год, выполняя 
миротворческую миссию ООН. 

К примеру, 35-летний майор Батыр Туяков 
говорит, что в 2023 году ему выпала честь пер-
вым представлять Вооруженные силы РК в Де-
мократической Республике Конго. Он не про-
сто выбрал профессию офицера сухопутных 
войск, но и окончил институт иностранных 
языков, где изучал военно-переводческое дело.

Именно знание английского и французского 
языков помогло ему оказаться в этой стране. 
У казахстанца ранее был опыт службы во Вре-
менных силах ООН в Ливане. 

По словам Батыра Туякова, тот, кто отбира-
ется на миссию ООН, несмотря на военное по-
ложение, всегда должен быть психологически 
устойчивым, смело противостоять напряжен-
ной обстановке и быть готовым к любым из-
менениям ситуации, так как там очень сложная 
обстановка. Гуманитарный кризис в первую 
очередь задевает гражданское население. ɗле-
ментарно нет чистой воды. Развивается оспа 
обезьян. 

В связи со сложной политической обстанов-
кой, кризисом и большим количеством неза-
конных вооруженных формирований в регионе 
очень много беженцев. Они вынуждены поки-
дать свои дома и отправляться в более спокой-
ные места. ɗто вызвало антисанитарию, боль-
шой поток людей, развитие болезней. 

Алтынбек Жалмуханов родом из Актобе, жи-
вет в Алматы. Он — начальник службы груп-
повой подготовки в Центре миротворческих 
операций МО РК. 

«ə выбрал профессию военного по несколь-
ким причинам. Во-первых, это возможность 
служить своей стране и защищать ее интере-
сы. Во-вторых, военная служба предлагает 
уникальные возможности для личностного и 
профессионального роста. ə могу развивать 
лидерские качества, работать в команде и 
приобретать новые навыки. Кроме того, эта 
профессия требует дисциплины и мужества, 
что всегда меня вдохновляло. Наконец, я счи-
таю важным быть частью чего-то большего, и 
служба в армии позволяет мне делать вклад в 
безопасность и стабильность общества», — 
сказал он. 

Ɉɥɶɝа Ʉрɭɬɨва 

Республиканские ООПТ 
в рассматриваемом году 
принесли в бюджет РК 2 
миллиарда 425 миллионов 
тенге. При этом общие до-
ходы бюджета составили 13 
триллионов 276 миллиардов 
тенге, в том числе налоги 
— 11 триллионов 91 милли-
ард. Это значит, что доля 
ООПТ в общенациональном 
доходе — 18 тысячных про-
цента� Согласитесь, не такая 
уж заметная доля. А если 
учесть, что в нее входит 
плата, взятая со всех, в том 
числе с предпринимателей, 
то доля посетителей будет 
еще меньше, стремясь к ма-
тематической погрешности...
Не потому ли в том числе 

и отменили плату за пользо-
вание ООПТ"..
Не работает в этом случае 

и ходульный аргумент, что 
посетители нацпарка платят 
как бы за чистоту, обеспе-
чиваемую работниками пар-
ка (порой, правду сказать, 
именно что «как бы»), то 
есть плата не только по бук-
ве закона справедлива, но 
еще и по его духу.
Но ведь ООПТ финан-

сируются из бюджета. Это 
госучреждения, а не гос-
предприятия, целью которых 
является прибыль.  очется 
напомнить, что мы платим 
налоги (и не один). И для 
того, заметьте, платим, что-
бы бесплатно (ведь раньше 
мы уже заплатили) пользо-
ваться затем разного рода 
благами� средним образо-
ванием и скорой помощью, 
защищенностью от разной 
экстремистской сволочи сна-
ружи госграниц и обеспечи-
ваемым полицией порядком 
внутри них, упомянутыми 
дорогами... И в том числе 
возможностью в своей род-
ной стране наслаждаться 
благом общения с природой. 
Причем безвозмездно — с 
чего, между прочим, и начи-
нается родина. Потому что 
платить — это, как ни крути, 
приобретать то, что по пра-
ву не твое, чужое.

Фото Алексея Мальченко
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то сделать идет из иррационального. Из 
того мира, который нам пока неизвестен». 

Имеет ли значение, в ком вспыхнула 
искра" По мнению Острецова, качество 
мыслей человека, который обретает эту 
искру, играет решающую роль. Если чело-
век примитивен, тускл, грязен помыслами, 
привычками, потребностями, поступка-
ми, то в нем нет светлых мыслей и мечты. 
Именно по этой причине сегодня идет рез-
кое сокращение мыслящих людей. А это 
приводит к тому, что человек перестает по-
лучать ту искру, которая бы способствова-
ла развитию нашего мира. Такое общество 
обречено, считает Острецов.

Он уверен, что развитию мира может 
поспособствовать каждый человек, у 
которого есть, что поесть и есть, где по-
спать. То есть хотя бы аскетично решены 
базовые потребности. В пример Остре-

(Окончание. Начало на �-й стр.)
По словам ученого, именно сейчас пе-

ред человеком стоят такие задачи, кото-
рые можно решить только с помощью 
иррационального интеллекта. Пробле-
мы, которые раньше стояли перед чело-
вечеством с точки зрения его развития, 
были гораздо проще. Они лежали в ма-
териальной плоскости. Сегодня же надо 
искать ответы на вопросы в области па-
радоксальных, неожиданных, непознан-
ных явлений. Поэтому Игорь Острецов 
не согласен с мнением, что ИИ будет 
способствовать развитию мира. «ɗто 
всего лишь железки, какие бы сложные 
задачи они ни решали», — говорит он.

По мнению ученого, для развития со-
временного мира предстоит увеличивать 
мыслящий потенциал человечества. А с 
этим большая проблема и даже регресс. 

Если уж деградирует так называемая 
мировая элита, представители которой 
путают Австрию и Австралию, грозят 
Беларуси послать к ее берегам воен-
но-морскую эскадру, переименуют отца 
и мать в «родителя ʋ 1» и «родителя ʋ 
2», то что говорить о несчастных про-
стых смертных, замороченных западной 
дебилизацией населения, в том числе 
«фантастическими перспективами ИИ», 
отучающими мыслить самостоятельно.  

«Науке пока непонятно, откуда и как 
возникают мысли, которые дают ответы 
на новые вопросы и обеспечивают про-
рыв в решениях и действиях, — считает 
Острецов. — Неизвестно, как загорается 
эта искра в человеке. Но она вспыхивает 
только в нашем разуме. Назови ее хоть 
озарением, провидением, интуицией. 
Как угодно. Побуждение в человеке что-

ǑȀраȄоǷ ǱȀраȄǷом
ÈÑÊÓÑÑÒÂÅÍÍÛÉ ÈÍÒÅËËÅÊÒ ÍÅ ÎÁËÀÄÀÅÒ ËÎÃÈ×ÅÑÊÈÌ ÌÛØËÅÍÈÅÌ

цов приводит английского ученого 
Майкла Фарадея, родившегося в одном 
из беднейших районов Лондона. Фара-
дей не получил даже среднего образо-
вания, хотя вопрос о еде и крыше над 
головой у него не стоял. Но он верил в 
Бога и себя, внеся в науку вклад куда 
больший, чем масса его современников.

Поэтому Игорь Острецов видит глав-
ную задачу в расширении и повышении 
качества не ИИ, а интеллекта мысля-
щей части человечества, которое будет 
искать ответы на вопросы благодаря 
не только логическому, но и иррацио-
нальному мышлению. Ну а ИИ, что ж, 
помощник в избавлении от рутины, но 
не более того. На большее дурачок ду-
рачком без веры, мечты и загадочной 
искры не способен. 

Андрей ɀданɨв

À
Ë

Å
Ê
Ñ

Å
É

 Ì
À
Ë

Ü
×
Å
Í

Ê
Î



ëþäè www.np.kz6 25 октября 2024 № 43 (2494)

Ò
À
Ë

Ã
À
Ò
 Ã

À
Ë

È
Ì

Î
Â

F
a
s
h
io

n

Òåððèòîðèÿ çàãàäîê

ÍÅÏÎÇÍÀÍÍÎÅ. 
Ó ÊÎÃÎ ÍÀ 
ÏÎÁÅÃÓØÊÀÕ 

ÐÎÊÔÅËËÅÐÛ È ÐÎÒØÈËÜÄÛ

Рок¿еллеры и Ротшильды считаÉтся бога-
тейшими и как бы автоматически самыми 
влиятельными семействами в мире. Но 
некоторые историки считаÉт, что оба клана 
o лишь витрина больших денег, за управ-
лением которыми стоят менее известные 
¿игуры

ɗти исследователи полагают, что реальная по-
литика — всегда тайная политика, а формула фак-
тического влияния в ней покоится на трех китах: 
информация, власть, деньги. Именно в таком по-
рядке по степени убывания роли. Если принять 
эту формулу, то одной из влиятельнейших персон 
в новой истории можно считать биржевого спе-
кулянта, финансиста и государственного деятеля 
Бернарда Баруха.

Он ровесник вождя мирового пролетариа-
та Владимира Ленина, но родился в 1870 году в 
США в семье немецкого иммигранта еврейского 
происхождения. Начинал работать брокером на 
Нью-Ƀоркской фондовой бирже и перепродавал 
сырье, продукты питания, табак, алкоголь и, ко-
нечно же, ценные бумаги, став миллионером в 30 
лет. Вопреки тогдашней моде на объединения Ба-
рух вел бизнес в одиночку, за что получил прозви-
ще Одинокий волк Уолл-стрит.

В политику Барух пришел, когда ему было 
за 40, поддержав своими деньгами кандидата в 
президенты США Вудро Вильсона, избранного 
главой государства. Во время Первой мировой 
войны Барух стал руководителем Военно-про-
мышленного комитета и сыграл ключевую роль 
в переориентации американской экономики на 
военные нужды. После 1917 года он был одним 
из первых американских финансистов и полити-
ков, выступивших за сотрудничество со страной 
Советов, увидев в ней бездонный рынок произ-
водства и потребления.

Де-юре Барух был советником у Вудро и Тео-
дора Вильсонов, но и на других должностях кон-
сультировал американских президентов Уоррена 
Гардинга, Герберта Гувера, Франклина Рузвель-
та, Гарри Трумэна. В преклонном возрасте загля-
дывал на огонек и к Джону Кеннеди, никогда не 
встречая отказа.  

В 1946 году Трумэн назначил Баруха пред-
ставителем США в комиссии ООН по атомной 
энергии. На ее заседании он представил проект 
США, известный как «План Баруха». Он преду-
сматривал, что государства, проводящие ис-
следования в этой сфере, должны обменивать-
ся информацией, и программы должны носить 
исключительно мирный характер. А ядерное и 
другие виды оружия массового поражения лик-
видируются за единственным исключением: 
оно остается у США, берущих на себя «святые 
обязательства» его не применять.

После американских атомных бомбардировок 
Хиросимы и Нагасаки в 1945 году в этот план не 
поверил Советский Союз, предложивший и США 
также уничтожить и не производить ядерные за-
ряды. Но Америка отказалась. В результате план 
остался лишь на бумаге. Не премьер Великобри-
тании Уинстон Черчилль, как часто утверждается, 
а Бернард Барух первым в официальной обста-
новке употребил для характеристики отношений 
между СССР и США термин «холодная война» 
весной 1947 года в речи перед законодателями 
своего родного штата ɘжная Каролина.

Барух прожил долгую насыщенную жизнь, 
скончавшись на 95-м году в 1965-м. «Барух же-
лает править миром, Луной и, возможно, ɘпите-
ром, но это мы еще посмотрим», — это фраза из 
дневника президента США Трумэна. При этом, по 
воспоминаниям современников, Барух был прост 
в общении. Он погребен на обычном кладбище на 
окраине Нью-Ƀорка рядом с женой. Ни ограды, 
ни памятника на могиле нет, лишь грубо отесан-
ный камень с датами жизни супругов. Зато напро-
тив Белого дома в парке, где любил прогуливаться 
Барух, установлена его мемориальная скамейка. 

Официальное наследство Баруха составило 14 
миллионов — 116 миллионов долларов по курсу 
2020 года. Но в эту сумму мало кто верит, в том 
числе те, кто считает, что у Рокфеллеров и Рот-
шильдов денег все-таки побольше. В конспи-
рологических версиях о Барухе высказываются 
предположения, что еще в 1950-х он был мил-
лиардером, а то и триллионером. ɗти громад-
ные деньги были рассредоточены и вращались 
в сотнях банков, фондов и других финансовых 
институтов.  

«Муссируется несколько символических имен, 
даже не столько Ротшильды, сколько Рокфеллеры, 
— рассказывал журналистам в 2020 году амери-
канский антиглобалист российского происхожде-
ния Валерий Герасимов. — А Рокфеллеры — это 
дворовые щенки на большой псарне по сравне-
нию с теми людьми, которые руководят не только 
Америкой, но и остальным миром. ə встречался 
с министром финансов США Джеки Рубином не-
задолго до его увольнения. Встречались в Меж-
дународном валютном фонде, где у них склад 
золотых слитков. Он подарил мне неразрезанный 
лист напечатанных однодолларовых купюр с ав-
тографом, я побоялся его выносить. Рубин также 
показал другие отпечатанные купюры: они были 
больше, чем обычные, —  тысячного достоин-
ства, пятитысячного и по десять тысяч долларов. 
На этих купюрах не было портретов президентов. 
До сотни долларов — там президенты. Рубин ска-
зал: «ɗто рабы, а вот это рабовладельцы». Кто там 
был" Шифф, Лейба, Кун, Барух… Их предки в па-
риках. На купюрах, которые не имеют хождения, 
уже напечатаны портреты тех, кто реально правит 
миром. Они сидят в тени, и богатства всего мира 
принадлежат им. Они реально правят не только 
Америкой, но и всем миром».

Андрей ɀданɨв 

ʟБИʁЕɹʃАʠ ʃЕДЕʁʠ ʂОДЫ

Ìåñòî ñòàëî íàñòîÿùåé 
íàõîäêîé, ïðåâðàòèâ ïîêà-
зы в уникальное сочетание 
традиций и современных 
технологий. На подиуме 
áûëè ïðåäñòàâëåíû ðàáîòû 
18 êàçàõñòàíñêèõ è çàðó-
áåæíûõ äèçàéíåðîâ, êîòî-
ðûå ïîêàçàëè ñâîè ýêñêëþ-
зивные коллекции сезона 
осень-зима 2024-2025. 
Алматы вновь оказался 

в центре внимания ми-
ровой модной индустрии. 
Þáèëåéíûé ñåçîí Visa 
Fashion Week Almaty ñòàë 
настоящим праздником для 
всех любителей моды, и не 
òîëüêî â Êàçàõñòàíå, íî è 
по всему миру. Участие 
в мероприятии принима-
ëè íå òîëüêî èçâåñòíûå 
дизайнеры, но и новички, 
äåáþòèðîâàâøèå íà ñòîëü 
значимой платформе. �а 
три дня гости шоу могли 
насладиться множеством 
показов, которые включали 
êàê êóëüòîâûå áðåíäû, óæå 
èçâåñòíûå øèðîêîé ïóáëè-
êå, òàê è ñîâåðøåííî íî-
вые имена, впервые пред-
ставившие свои коллекции. 
Резкое похолодание и мо-
росящий дождь не помеша-
ли модникам демонстриро-
вать свои стильные, часто 
äîâîëüíî ëåãêèå íàðÿäû. 
Íî, êàê ãîâîðèòñÿ, êðàñîòà 
òðåáóåò æåðòâ, â æåëàíèå 
попасть в объектив мод-
ного фотографа не знает 
границ.
По мнению генерально-

ãî äèðåêòîðà è ïðîäþñåðà 
Visa Fashion Week Almaty 
Бауыржана Шадибекова, 
êàæäûé èç ïðîøåäøèõ ñå-
çîíîâ VFWA îñòàâèë ñâîé 
ñâåðêàþùèé ñëåä íà ïîäè-
уме. Но именно новое шоу 
по-настоящему очаровало 
ïóáëèêó, îêðóæèâ íåâåðî-
ятными миражами под сло-
ганом 0DNH WKH XQH[SHFWHG. 
«В новом сезоне публи-

êà óâèäåëà, êàê 18 òàëàíò-
ëèâåéøèõ äèçàéíåðîâ èç 
Казахстана, Узбекистана и 
Ãðóçèè ïðåäñòàâèëè ñâîè 
íîâàòîðñêèå èäåè â ýêñêëþ-
зивных коллекциях сезона 
662025 (весна�лето-2025). 
Смелые, не имеющие гра-
ниц идеи этих креаторов 
нашли воплощение в ярком 
шоу, в процессе которого 
стало понятно, что никог-
äà èëëþçèè íå áûëè ñòîëü 
реальны. Этой осенью мы 
сделали ставку на нечто 
íåîæèäàííîå, ïîðàçèòåëü-
ное и таинственное. Для 
ïîêàçîâ þáèëåéíîãî ñåçî-
на мы создали целый мир, 
в котором посреди пустыни 
появляется мираж, полный 
загадочных отражений и 
иллюзий. Инструментами 

моды стали свет и тень, 
ñåêðåòû äâèæåíèÿ è ñòàòè-
ки, а мы смогли наблюдать 
это неповторимое явление. 
Visa Fashion Week Almaty 
вновь стала мостом между 
реальностью и фантазией, 
соединила загадочность 
íàòóðàëüíîé èëëþçèè ñ 
желанием раскрыть тай-
ну и окунуться в ее мир. 
Òàê îáðàçóåòñÿ ñèíåðãèÿ 
òàèíñòâåííîñòè è ëþáî-
çíàòåëüíîñòè, ñîçäàþùàÿ 
ïðîñòðàíñòâî äëÿ íîâûõ 
открытий и новых эмоций, 
и мы разделили ее с каж-
дым участником и гостем», 
— сказал Бауыржан Шади-
áåêîâ.
Одним из главных нов-

øåñòâ ýòîãî ñåçîíà ñòàëà 
сама локация — /X[ +DOO. 
�ал, оформленный в антич-
ном стиле, стал символом 
èçÿùåñòâà. Íî ýòî áûëî íå 
просто новое место для 
ïîêàçîâ, çäåñü òàêæå áûëè 
èñïîëüçîâàíû íîâåéøèå 
òåõíîëîãèè, ïîçâîëÿþùèå 
погрузиться в атмосферу 
через интерактивные ин-
сталляции и световые шоу. 
Эти инновации добавили 
åùå áîëüøå çðåëèùíîñòè è 
ñäåëàëè øîó ïî-íàñòîÿùå-
му незабываемым.
В рамках десятого сезона 

Visa Fashion Week Almaty 
áûëè ïîêàçàíû 18 ýêñêëþ-
зивных коллекций будущего 
сезона весна�лето 2025 года. 
Особое внимание публики 
ïðèâëåêëè ðàáîòû âåäóùèõ 
êàçàõñòàíñêèõ äèçàéíåðîâ, 
ñðåäè êîòîðûõ Ñàêåí Æàê-
сыбаев (бренд =KVDNHQ), 
�анна Кан и �анна Ахме-
това (бренд =DUGR]L), .DPLOD 
.XUEDQL и $LJXO .DVV\PRYD, 
а также выпускница ,VWLWXWR 
0DUDQJRQL Айтансык �ан-
быршина (бренд 0XOOLGD). 
Кроме того, на подиум 
âûøëè ïîïóëÿðíûå êàçàõ-
станские марки +RZH и 
)X]]], которые продолжают 
çàâîåâûâàòü ïîïóëÿðíîñòü 
как на местной, так и на 
международной сцене.
=KVDNHQ (.D]DNKVWDQ). 

Коллекция =KVDNHQ :RPDQ 
вдохновлена �аком де Ба-
шером — музой Ив Сен-�о-
рана и символом париж-
ской богемы. Бархат, шелк 
и органза подчеркивают 
элегантность, сочетая тра-
диции с современностью. 
=DUGR]L (.D]DNKVWDQ) в кол-
лекции %HH :RPDQ пока-
зали женскую силу через 
символику пчел, объединяя 
áîãàòñòâî êóëüòóðíîãî íà-
ñëåäèÿ Öåíòðàëüíîé Àçèè 
с современной модой. 
Дизайнер .DPLOD .XUEDQL 

(.D]DNKVWDQ) продемонстри-
ровала коллекцию «Дерви-
ши». Она — о свободе и 
èñêóññòâå, âäîõíîâëåííàÿ 
картинами  ашимджа-
íà Êóðáàíîâà, îòðàæàþ-
ùàÿ óäîáñòâî è êðàñîòó 
в унисекс-нарядах. $LJXO 
.DVV\PRYD (.D]DNKVWDQ) же 
переосмыслила традицион-
ный чапан, интегрируя его 
в современную моду как 
символ культурной гордо-
сти и самовыражения. 
Марка 0XOOLGD 

(.D]DNKVWDQ) показала 
коллекцию 0DPDQ, вдох-
новленную �уиз Буржуа, 
сочетая принципы эколо-
гичности и ручной рабо-
òû, ñîçäàâàÿ óíèêàëüíûå 
объемные силуэты. )X]]] 
(.D]DNKVWDQ) с коллекцией 
0LPLFU\ при помощи техно-
логии %2$ адаптировали 
спортивные элементы в 
моде, создавая инноваци-
îííûå àêñåññóàðû è îäå-
жду. То, что представил 
бренд +RZH, основано на 
личных воспоминаниях ди-
çàéíåðà Íóðñóëòàíà Ðà-
химжанова о детстве. Этот 
эмоциональный опыт, сое-
äèíÿþùèé ïðîøëîå è íà-
ñòîÿùåå, ñòàë îñíîâîé ñîç-
äàíèÿ ëèíåéêè, â êîòîðîé 
были переосмыслены клас-
сические костюмы с новы-
ми формами и идеями.
Однако сюрпризы юби-

лейного сезона на этом 
не заканчивались. Показы 
порадовали необычными 
коллаборациями. Напри-
мер, дизайнер Татьяна Ян 
объединилась с известным 
фэшн-фотографом <DQ 5D\, 
à áðåíäû èç Êàçàõñòàíà è 
Узбекистана 6DJDQ $UQDL и 
0DGLQD .DVLPEDHYD пред-
ставили совместную кол-
лекцию. Среди зарубежных 
участников был хорошо 
знакомый узбекский бренд 
/LOL\D 'jXODW, а также но-
вички из Ташкента бренд 
0RUREXOVLQ и грузинский ди-
зайнер 7LNR 1HELHULG]H, чьи 
ðàáîòû óæå ïîëþáèëèñü 
êàçàõñòàíñêîé ïóáëèêå.
7DW\DQD <DQ [ <DQ 5D\ 

(.D]DNKVWDQ) в коллекции 
отразили мультикультур-
ные образы с акцентом 
на свободу самовыраже-
ния и юмор в моде, пред-
ëàãàÿ ÿðêèå íîñèáåëüíûå 
наряды. Отдельно хочет-
ся отметить антураж по-
каза и яркий грим моде-
лей.  6DJDQ $UQDL [ 0DGLQD 
.DVLEPD\HYD (.D]DNKVWDQ [ 
8]EHNLVWDQ), напротив, сде-
лали акцент на узбекскую 
âûøèâêó ñþçàíå, êîòîðàÿ 
îáúåäèíÿåò ïðîøëîå è íà-
ñòîÿùåå. Òàêæå áðåíä èç 
Узбекистана 0RUREXOVLQ 
вдохновился узбекскими 
традициями и создает уни-
кальные образы, сочетаю-
щие классические мотивы 
с современными решени-
ями. Их соотечественница 
/LOL\D 'jXODW (8]EHNLVWDQ) в 
коллекции %D]DDU 6HDVRQ 
акцентировала внимание 
на этнических узорах и 

êàðüåðû îíà áðàëà èíòåð-
вью у таких культовых фи-
гур, как Рик Оуэнс и Ми-
шель �ами, и ее работы 
ïóáëèêîâàëèñü â èçâåñòíûõ 
изданиях, включая 'D]HG и 
L-'. На 9LVD )DVKLRQ :HHN 
Almaty Ìåäåëèí ïðèâíåñëà 
ñâîé óíèêàëüíûé âçãëÿä íà 
пересечение моды, культу-
ðû è èñêóññòâà.
Не менее значимой фи-

ãóðîé ñðåäè ãîñòåé áûëà 
Наталья Андреа Перес Эр-
нандес из Колумбии, ко-
òîðàÿ âåëà àêòèâíóþ æóð-
íàëèñòñêóþ äåÿòåëüíîñòü, 
посвященную моде, для 
журналов 0HWDO и <RNRJDR. 
Ее участие в 9LVD )DVKLRQ 
:HHN $OPDW\ подчеркнуло 
международный масштаб 
ñîáûòèÿ.
Модный фотограф из 

Дании Раймонда, также 
ïðèñóòñòâîâàâøàÿ íà ïî-
êàçàõ, ïðîäîëæàåò ñâîþ 
миссию по запечатлению 
самых ярких уличных сти-
лей на мировых неделях 
моды. Ее работы публи-
куются в ведущих модных 
изданиях, таких как 9RJXH 
и +DUSHUjV %D]DDU, что до-
бавило международной 
èçâåñòíîñòè Visa Fashion 
Week Almaty.
�авершил череду зна-

менитых гостей Риккардо 
Терцо — редактор и сти-
лист из 9RJXH ,WDOLD, кото-
рый активно сотрудничал 
с такими брендами, как 
*XFFL и 0RQFOHU. Его ра-
бота с талантами и фото-
графами привнесла особый 
вклад в развитие модной 
èíäóñòðèè.
Þáèëåéíûé, äåñÿòûé, 

ñåçîí Visa Fashion Week 
Almaty ñòàë íàñòîÿùåé äå-
монстрацией силы и воз-
можностей моды в Цен-
òðàëüíîé Àçèè, îáúåäèíèâ 
лучших дизайнеров, моде-
лей, фотографов и журна-
ëèñòîâ íà îäíîé ïëîùàäêå, 
êîòîðàÿ íà íåñêîëüêî äíåé 
стала центром мировой 
модной индустрии.

VISA FASHION WEEK ALMATY ÏÎÄ ÄÅÂÈÇÎÌ MAKE THE UNEXPECTED
На прошлой неделе в Алматы прошли показы 
Éбилейного, десятого, сезона Международной 
недели моды 9LVD )DVKLRQ :HHN $OPDW\, которая 
давно стала одним из главных модных событий 
Казахстана и ¡ентральной Азии. ¨тот сезон 
был особенным не только благодаря своей зна-
чимости, но и потому, что мероприятия прохо-
дили в новой локации o зале /X[ +DOO, выпол-
ненном в античном стиле

материалах, соединяя тра-
диции Центральной Азии 
с актуальными модными 
трендами.
�юбимица наших мод-

ников 7LNR 1HELHULG]H 
(*HRUJLD) назвала коллек-
цию 7LNR GHPL FRXWXUH IDOO�
ZLQWHU 2025 и сделала ак-
цент на эклектике. Соз-
äàâàÿ åå, äèçàéíåð Òèêî 
Íåáèåðèäçå îòáðîñèëà âñå 
ëèøíåå, íå óñëîæíÿÿ è íå 
выдумывая новых форм. 
Основная идея коллекции 
ïðîñòà: îäåæäà äîëæíà 
быть максимально носи-
áåëüíîé è óäîáíîé, îñòà-
ваясь при этом в тренде. 
К привычным тренчам, жа-
кетам и курткам-бомберам 
áûëè äîáàâëåíû íîâûå 
элементы ручной работы. 
Так дизайнер меняет пред-
ставление о классических 
âåùàõ.
На подиуме дебютиро-

âàëè è íåñêîëüêî íîâûõ 
êàçàõñòàíñêèõ áðåíäîâ, 
таких как 7RVL [ 5DGPLOD 
3DYORYD и $VKHUL, что до-
áàâèëî åùå áîëüøå èíòðè-
ги и свежести к общему 
впечатлению от показов. 
Кроме того, на подиу-
ме выступили финалисты 
конкурса для молодых ди-
зайнеров 1H[W 'HVLJQHU 
$ZDUG HPSRZHUHG E\ 9LVD. 
Ýòîò ïðîåêò, ïîääåðæèâà-
емый 9LVD и 9LVD )DVKLRQ 
Week Almaty, áûë ñîçäàí 
для того, чтобы предоста-
вить молодым талантам 
возможность заявить о 
ñåáå íà øèðîêóþ àóäè-
торию. Победитель кон-
курса, бренд .LPPLQ, а 
также финалисты 0DULNR, 
'RVPDJDPEHWRY 1XUGDXOHW 
и )DUL]D %HNLPEHW проде-
монстрировали свои кол-
лекции, показав, что бу-
дущее моды в Казахстане 
è Öåíòðàëüíîé Àçèè íàõî-
äèòñÿ â íàäåæíûõ ðóêàõ. 
Например, коллекция 

$VKHUL (.D]DNKVWDQ), вдох-
íîâëåííàÿ «Àííîé Êàðå-
ниной», сочетает элегант-

íîñòü ðóññêîãî äâîðÿíñòâà 
и современный стиль, ак-
центируя страсть и жен-
ственность. 7RVL [ 5DGPLOD 
3DYORYD (.D]DNKVWDQ) — это 
«ЭтноТех», объединяет эт-
нические мотивы с инно-
вационными материала-
ми, создавая авангардные 
формы и силуэты. Коллек-
ция «Как я стал тем, кем 
родился» от бренда .LPPLQ 
ïîñâÿùåíà âîçâðàùåíèþ ê 
истокам и принятию своих 
корней. �инейка .KQDWVDNK 
от бренда 0DULNR посвя-
щена возрождению симво-
ëèêè Ñþíèêñêîé îáëàñòè 
Армении. Дизайнер Мари 
Айрапетян через свою 
работу стремится напом-
íèòü î âàæíîñòè êîðíåé 
и культуры. Бренд 1XUGY 
'RVPDJDPEHW представляет 
àâàíãàðäíóþ è äåêîíñòðóê-
тивистскую коллекцию, 
âäîõíîâëåííóþ ÿïîíñêîé 
легендой о боге Солнца — 
Аматэрасу. )DUL]D %HNLPEHW 
(.D]DNKVWDQ, 1'$) назвала 
свою дебютную коллекцию 
7\Q\VWD. Она отображает 
ее путь от математика к 
дизайнеру моды.
�остями юбилейного се-

çîíà Visa Fashion Week 
Almaty ñòàëè íå òîëüêî êà-
захстанские модные кри-
òèêè è æóðíàëèñòû, íî è 
мировые звезды IDVKLRQ-ин-
äóñòðèè. Ñðåäè íèõ Íàäÿ 
Кравецкая — модный фо-
тограф польского проис-
õîæäåíèÿ, êîòîðàÿ ñäåëà-
ла впечатляющую карьеру, 
работая официальным фо-
тографом Парижской неде-
ли моды. Ее работы публи-
êîâàëèñü â òàêèõ èçäàíèÿõ, 
как 9RJXH, +DUSHUjV %D]DDU 
è Elle, è îíà ïðîäîëæàåò 
сотрудничать с ведущи-
ми модными изданиями и 
звездами.
Еще одной важной фигу-

ðîé ñðåäè ãîñòåé áûëà Ìå-
äåëèí Ðîòåðè — ïàðèæñêàÿ 
писательница, специализи-
рующаяся на моде и искус-
ñòâå. Íà ïðîòÿæåíèè ñâîåé 
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Главной звездой вечера 
и обладательницей титула 
«Мисс Астана-2024» стала 
əсмин Байболова. əсмин 
поразила жюри и зрителей 
не просто своей внешней 
привлекательностью, но и 
уверенностью, интеллектом 
и смелыми взглядами на со-
циальные вопросы, что ста-
ло важной частью конкурса 
этого года.

Первая вице-мисс — Да-
рина Байтенизова. Ее та-
лант, грация и обаяние 
также не остались неза-
меченными. Второй ви-
це-мисс стала Ария Кусаи-

Ǐыбралǵ ©ǙǵǾǾ ǍǾтана�����ª
ÑÒÀËÎ ÈÇÂÅÑÒÍÎ ÈÌß ÑÀÌÎÉ ÊÐÀÑÈÂÎÉ ÄÅÂÓØÊÈ ÑÒÎËÈÖÛ 

ÀËÈÍÀ ÑÀÐÑÅÍÎÂÀ

В стенах $VWDQD 0XVLF +DOO �� октября ���� года 
состоялся один из самых ожидаемых конкурсов o 
¿инал xМисс Астана-�����. ¨то ежегодное меропри-
ятие, которое уже стало традиционным для столицы, 
в Èтом году подняло планку еÄе выше, не только 
подарив всем праздник красоты, но и сделав акцент 
на важных социальных аспектах

нова, впечатлившая жюри 
своими обаянием и актив-
ной жизненной позицией. 

Особая номинация 0iss 
3eoSOe¶s &hoiFe, в которой 
первой стала Асель Адамо-
ва, добавила интриги меро-
приятию. Асель завоевала 
сердца зрителей, получив 
максимальное количество 
голосов и продемонстри-
ровав искренность и есте-
ственную красоту, которые 
так ценит публика.

В этом году конкурс «Мисс 
Астана» прошел под важ-
ным лозунгом, в котором ак-
цент был сделан не только на 

внешнюю красоту участниц, 
но и на их роль в обществе. 
Темы, поднятые на конкур-
се, включали права женщин, 
их участие в различных 
сферах жизни, социальную 
ответственность и развитие 
интеллектуальных и творче-
ских способностей. 

Организаторы подчер-
кивают, что «Мисс Аста-
на» сегодня — это не про-
сто конкурс красоты. ɗто 
платформа для раскрытия 
внутреннего потенциала 
молодых женщин, их ли-
дерских качеств и актив-
ной гражданской позиции. 

Участницы демонстриро-
вали не только свою внеш-
нюю привлекательность, но 
и умение высказываться на 
важные темы, вдохновлять 
и мотивировать других.

После победы на столич-
ном этапе əсмин Байболо-
ва, Дарина Байтенизова и 
Ария Кусаинова готовятся 
к участию в национальном 
конкурсе «Мисс Казахстан». 
Финал этого грандиозного 
события пройдет под сло-
ганом The $rt 2I %einJ $ 
:oman («Искусство быть 
женщиной»), а отборочные 
туры уже начались по всей 
стране.

ɗтот конкурс станет но-
вым испытанием для наших 
финалисток, однако уже 
сейчас они демонстрируют 
уверенность и готовность 
к покорению новых высот. 
Впереди их ждут новые вы-

ступления, борьба за титул 
национальной красавицы и 
возможность представлять 
Казахстан на международ-
ной арене.

Финал конкурса «Мисс 
Астана-2024» еще раз под-
твердил, что красота — это 
не просто внешний облик, 
но и сила характера, интел-
лект и внутренняя гармо-
ния. Участницы доказали, 
что современная женщина 
может быть красивой, ум-
ной, независимой и актив-
ной, внося значимый вклад 
в развитие общества.

Теперь нам остается лишь 
с нетерпением ждать фина-
ла национального конкурса, 
чтобы вновь увидеть наших 
ярких финалисток на сцене 
и поддержать их на пути к 
новым вершинам.

Аɥина ɋарɫенɨва
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Накануне �ня Республики 
Казахстан в Алматы из 
столицы пришли заме-

чательные вести. �казом Президента РК 
Касым-�омарта �окаева от �3.��.���� за 
выдаÉÄиеся заслуги в области театрально-
го искусства две актрисы Государственного 
академического русского театра для детей 
и Éношества имени Наталии Сац получили 
почетные звания� Коржева Ольга Владими-
ровна o народного деятеля искусств РК, 
КостÉченко �атьяна Александровна o за-
служенного деятеля РК

ɗтих двух замеча-
тельных актрис многое 
объединяет, и многие из 
нас знают о них по ан-
шлаговым постановкам 
ТɘЗа имени Наталии 
Сац.   

Ольга Коржева — 
мастер сцены, заслу-
женный артист, теперь 
— народный деятель 
искусств РК. Окончи-
ла Свердловский госу-
дарственный театраль-
ный институт, получив 
квалификацию «актер 

драматического театра и кино». С 1990 года и 
до настоящего времени работает в любимом ею 
театре. В ее театральной характеристике написа-
но: «Имея ярко выраженную индивидуальность, 
выдающиеся актерские способности и неиссяка-
емый творческий потенциал, она сыграла в ле-
гендарном театре более полусотни ролей. Ольга 
Владимировна — уникальная драматическая ак-
триса, ей удается донести до зрителя всю глу-
бину душевного состояния и художественного 
образа своих многочисленных и разноплановых 
героинь».

Талант Ольги Коржевой, состоящий в умении 
перевоплощаться, передавать характер своих геро-
инь, позволил ей создать целую галерею незабыва-
емых образов. ɗто и ее страстная Марина Цветаева 
в «$rs. $manGi. Искусство любви», и лихая Мил-
дред Рэтчед в постановке «Над кукушкиным гнез-
дом», и женственная Вера Марецкая в постановке 
«САЦ. Хроника одной репетиции», а еще синьора 
Капулетти, Миллионерша, Майра Меннерс, Снеж-
ная Королева и другие яркие образы.  

Красивая, статная, запоминающаяся, открытая, 
она сегодня является примером и творческим на-
ставником для молодого поколения актеров леген-
дарного театра.

За свой профессионализм и высокое мастерство 
Ольга Владимировна также награждена орденом 
«Ԕԝрмет» («Почет»), званием «Ԕазаԕстанныԙ еԙ-
бек сɿԙɿрген ԥртɿсɿ» (заслуженный артист Казах-
стана, 1998 год), медалью от Русской Православ-
ной церкви в Казахстане «ɕнталы ԕызмет ԛшiн» 
(«За усердное служение»), номинацией «Театр 
ԧнерɿ» («Театральное искусство») и первой наци-
ональной премией 80$I в области искусства.  

Татьяна Костюченко 
служит своему театру с 
1996 года. Театральное 
образование актриса 
получила в Киргизском 
государственном инсти-
туте искусств имени Б. 
Бейшеналиевой. В ха-
рактеристике, которую 
дает руководство театра, 
написано: «С самого на-
чала творческого пути 
убедительно заявила о 
себе как о глубокой, не-
ординарной и талантли-
вой актрисе. Интеллек-
туальная, обаятельная, невероятно правдивая, со 
своим неповторимым актерским почерком и уме-
нием виртуозно перевоплощаться в самые разные 
образы, она, выходя на сцену, всегда рассказывает 
зрителям живую человеческую историю…»

Такие же черты в одной из своих любимых ак-
трис отмечают и театральные критики, и зрите-
ли. Чего только стоит созданный ею образ Ната-
лии Сац� Живой, решительной, несокрушимой, 
преданной театру Наталия Ильинична предста-
ла на сцене в виртуозном исполнении Татьяны 
Костюченко.    

В репертуаре актрисы более 70 ролей. Зрите-
лю она знакома по спектаклям «Ай да Балда�», 
«Сказка о царе Салтане», «Красная шапочка», 
«Дорогая Елена Сергеевна», «День рождения 
кота Леопольда», «Страсть», «Чайка», «Маде-
муазель де Бель-Иль», «Святому братству верен 
я», «Приключения Саши в пещерах Бахрама», 
«Моя старшая сестра», «Нам не страшен серый 
волк�», «Такая любовь», «Когда расцветает са-
кура», «Золотой чай», «Талисман», «Волшебная 
лампа Аладдина», «Две Бабы-əги», «Красная 
шапочка», «Ромео и Джульетта», «Белое облако 
Чингисхана», «Биндюжник и Король», «Шесть 
блюд из одной курицы», «Восемь любящих жен-
щин», «12 месяцев», «Театр», «Гарольд и Мод», 
«Над кукушкиным гнездом» и другим. 

Татьяна Александровна успешно проявляет 
себя и как режиссер, является   ведущей медиа-
проекта «Мой Театр с Татьяной Костюченко», 
обучает студентов в театральном колледже, при-
нимает участие во выездных показах, творческих 
встречах и различных мастер-классах. Она также 
является кавалером ордена «Ԕԝрмет» («Почет»), 
обладательницей медали «ɕнталы ԕызмет ԛшɿн» 
(«За усердное служение»). 

Коллектив нашей редакции от всего сердца по-
здравляет любимых актрис с новыми заслужен-
ными наградами и желает им и театру стабильно-
сти и процветания� 

Ɉɥɶɝа Ɂɨрина
Ɏɨɬɨ ɋерɝеɹ ɏɨданɨва

Продюсером и идейным 
вдохновителем постановки 
является поэтесса Карина 
Сарсенова. Меценат до-
верила свои стихи режис-
серу-постановщику �алине 
Ефимовой, под чьим руко-
водством и удалось пре-
вратить строки в действо. 
По результату долгой и 
кропотливой работы полу-
чился уникальный продукт, 
который одновременно за-
ставляет радоваться и пла-
кать, учит прощать ошибки 
и находить силы двигаться 
дальше, несмотря на любые 
жизненные преграды. После 
триумфального выступления 
нам удалось побеседовать 
с �алиной Ефимовой. В ин-
тервью «НП» она расска-
зала о самом спектакле, а 
главное — о том, что ждет 
зрителя в будущем.
o �ал³на� что ºо¯толкн¾-

ло ас на со²¯ан³е сºекта-
кля x�селенная ¯¾Ã³�"
— Как и многое вокруг 

нас, все определил случай. 

Нельзя поставить хороший 
спектакль по щелчку паль-
цев. У творческого чело-
века должен быть какой-то 
импульс. Для меня таким 
триггером стали стихи Ка-
рины Рашитовны Сарсе-
новой. Она подарила мне 
несколько сборников, в 
которых было много сти-
хов. К некоторым из них 
я возвращалась неодно-
кратно, они мне не дава-
ли покоя. Перечитывая эти 
стихи, я поняла, что здесь 
может быть потрясающая 
история. То есть глубина 
стихов позволяла выстро-
ить полноценный сюжет� о 
человеке, о смысле жизни, 
о Богеd
o ¢то  ст³ÀаÀ т»он¾ло 

¬ольÃе се®о"
— Вы знаете, после оче-

редного прочтения я увидела 
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В первой декаде текуÄего месяца в Алматы 
состоялся 9 �вразийский творческий ¿орум 
(85$6,$ ����� 6$)( /,)(, который в оче-
редной раз обÅединил ученых и деятелей 
искусства. Была проделана большая работа 
и подписаны важные соглашения, однако 
изÉминкой и заклÉчительным штрихом стал 
показ уникального спектакля xВселенная 
души�

отражение — поняла, что эти 
стихи про меня, про каждого 
из нас, про каждого, сидяще-
го в зале. И тогда я стала 
складывать их в историю о 
жизни человека, о том, как 
он рождается, делает свои 
первые шаги, начинает расти 
и взрослеть, переживая все 
радости и невзгоды, с кото-
рыми сталкивается каждый 
из нас.
o �ак¾É оснон¾É 

·Æсль Æ ²ало±³л³  сÉ-
±ет"
— Все мы рождаемся не-

винными. Новорожденный, 
душа — чистый лист. И от 
того, как человек будет про-
ходить свой жизненный путь, 
проявится его внутренний 
мир. Останется душа свет-
лой или почернеет, зависит 
от каждого. Сначала главный 
герой растет в розовых оч-
ках, его окружает очень те-
плый и дружелюбный мир, 
где он защищен от внешних 

факторов, таких как зло или 
даже тяготы быта.
Но потом он начал оши-

баться, в окружении поя-
вилось предательство. Как 
следствие, герой стал жест-
че, научился ненавидеть, 
обвинять всех вокруг в соб-
ственных бедах и несча-
стьях. Ведь у каждого из нас 
бывают тяжелые моменты в 
жизни, когда приходят отча-
яние, нежелание жить. Это 
так. Но я подумала о том, 
что в стихах очень много 
любви и желания жить. И 
тогда, по моему замыслу, 
все это должно было пре-
вратиться в гимн жизни и 
любви. Все мы допускаем 
ошибки, но, упав, как бы ни 
было сложно и тяжело, нуж-
но подняться. Если найти в 
себе эти силы, то помощь 
обязательно будет, она 

придет от близкого и даже 
дальнего окружения, от Со-
здателя. �лавное — сделать 
усилие, быть может, даже 
сверхусилие, но через это 
нужно пройти. Поверить в 
жизнь, людей и радоваться 
тому, что имеешь.
Когда все эти фрагменты 

пазла сложились в единую 
картину, пришло осознание, 
что это про каждого из нас. 
Только не с печальным фи-
налом, а с посылом о том, 
что нужно ценить жизнь, 
творить и любить. Я очень 
благодарна, что Карина Ра-

шитовна в очередной раз до-
верила мне эту работу. Мы 
с ней долго обсуждали, кого 
приглашать и задействовать, 
кому какую роль отдать. В 
итоге получилось собрать 
уникальную команду.  
o �асска±³те о состае 

¾частн³ко сºектакля� ак-
те»аÀ� ·¾²ÆкантаÀ� ºеÁаÀ 
³ танÁо»аÀ
— С кем-то мы уже 

встречались раньше, кто-то 
выступал на нашей сцене 
впервые, но в итоге получи-

лась очень мощная команда. 
В ней задействованы Роман 
¢ехонадский, Айжан Нурма-
гамбетова, Михаил Токарев, 
Аида Аюпова, Асем Копбае-
ва, Семен Баев, Владислав 
Букаткин, �ульнар Камалова, 
Дарья �уберт, Тимур Иманд-
жанов, Никита Коньшин, Ри-
шад и Рашид Сарсеновы, а 
также вокальный ансамбль 
«Элегия» под руководством 

В ОɳИДАʃИИ ʕʍДА
ÌÞÇÈÊË xÂÑÅËÅÍÍÀß ÄÓØÈ� ÍÀ V ÅÂÐÀÇÈÉÑÊÎÌ ÒÂÎÐ×ÅÑÊÎÌ ÔÎÐÓÌÅ 
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Анастасии Мельник. Все от-
работали великолепно, и ко-
го-то выделить здесь очень 
сложно. Конечно, самая 
большая нагрузка легла на 
Никиту Коньшина — актера, 
с которым я уже работала 
в Т©�е. Очень удивитель-
ный и глубокий актер, очень 
пластичный и талантливый. 
�амечательная скрипачка 
Аида Аюповаd Асем Копба-
ева — какие разные песни 
она поет.  удожник-поста-
новщик Сергей Мельцер. 
Для меня настоящее откры-
тие — �ульнар Камалова. 
Потрясающая балерина, на 
мой взгляд, мирового уров-
ня. Я горда и рада, что мы 
уже третий раз играем этот 
спектакль.
o �ак Æ ска²ал³� Èто 

¾±е не ºе»ая ºостанока� 
а  ²але анÃла®� Мне ка-
±ется� Èто Àо»оÃ³´ ³н¯³-
като» качеста�
— Я каждый раз внима-

тельно слежу не только за 
тем, что происходит на сце-
не, но и за тем, как реа-
гирует зал. Для меня это 
важно. Очень приятно, что 
все зрители, независимо от 
возрастной группы, смотрели 
не отрываясь. Были люди, 
которые аплодировали стоя, 
были и те, которые плакали. 
Это и есть искренняя оценка 
зрителя, то, что для нас, ак-

теров, является высшей на-
градой. Настоящие эмоции. 
�ивая оценка. Не могу не 
сказать о том, что некоторые 
зрители пришли на спектакль 
уже во второй или даже 
третий раз. Многие из тех, 
кто оказался здесь впервые, 
расспрашивали о том, когда 
спектакль покажут вновь. 
Какие-то еще комментарии 
излишни.

o �е´ст³тельно� а ¬¾-
¯¾т л³ еÄе ºостанок³ ³л³� 
¬Æть ·о±ет� º»о¯ол±ен³е 
Èто´ ³сто»³³"
— Это вопрос к Кари-

не Рашитовне. Если она 

даст добро, то мы с удо-
вольствием сыграем. Ведь 
спектакль об очень важном 
— о человеке, нашей цен-
ной бессмертной душе. В 
стихах Карины Рашитовны 
в каждой строке заложен 
глубокий смысл. Действи-
тельно, на спектакле мно-
гие плачут, а это говорит о 
том, что их что-то зацепи-
ло, где-то они провели па-

раллель со своими пережи-
ваниями, личным опытом, 
реальными историями из 
жизни людей, которых им 
довелось коснуться. Если 
такое происходит, то это 

говорит только об одном — 
мы попали точно в сердце, 
в самую душу. 
o � че· Æ как »е±³с-

се» ·ечтаете"
— Конечно, нам всем хо-

телось бы двигаться даль-
ше. Мы ждем от Карины 
Рашитовны новых пьес. Это 
колоссальный труд, но мне 
известно, что определенная 
работа в данном направ-
лении уже ведется. Пусть 
пока сохраняется неболь-
шая интрига, скажу лишь, 
что будет не менее увле-
кательное произведение. Не 
исключено, что это будет 
комедийная пьеса. Мне ка-
жется, что сейчас в мире 
— сложный период, когда 
все меньше людей улыба-
ется. Мы ждем очередной 
шедевр.

Фото �ал®ата �ал³·оа     
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¡ентральноазиатский женский ¿орум %H 
:RPDQ уже вошел в историÉ обÄествен-
ной жизни Алматы. Он стал важнейшей 
плоÄадкой для представительниц разно-
образных секторов деятельности, где в 
течение дня спикеры сообÄали о глав-
ном o об аспектах лидерства, иннова-
циях, социальном прогрессе. Почти 3��� 
участников из �� стран, и не только 
женÄин. В работе ¿орума участвовали 
влиятельнейшие предпринимательницы, 
лидеры обÄественного сектора, новато-
ры, актрисы, представительницы шо-
у-бизнеса. Выступили �� спикеров, �� 
ментора. Но все же на ¿орум %H :RPDQ 
собрались в основном женÄины, кото-
рые стремятся быть лидерами, привно-
сить в обÄество перемены

Хэдлайнером выступила Мэй Маск — канад-
ско-южноафриканская модель с мировой из-
вестностью, диетолог, автор книг, мать Илона 
Маска — основателя, генерального директора 
и главного инженера компании 6SaFe;. Не 
обошлось без обсуждения на форуме вопросов 
равенства, особой роли женщин в обществе, 
равноправного сотрудничества с мужчинами в 
развитии общества.

Атмосфера форума была потрясающей в 
буквальном (участники получили оповещение 
о землетрясении в два балла) и переносном 
смыслах.  Выступления спикеров производили 
неизгладимые впечатления. Участницы дей-
ствительно получили ценную информацию, 

%H :RPDQ в Ǎлматы
ÆÀÍÍÀ ÊÀÍ: “ÌÛ — ÂÎÑÒÎ×ÍÛÅ ÆÅÍÙÈÍÛ, È ÍÀØÀ ÑÈËÀ — Â ÑÈÍÅÐÃÈÈ”

а также испытали вдохновение, ощутили под-
держку подруг, коллег в бизнесе, обществен-
ной деятельности, семейных проблемах. Все 
отметили позитивность атмосферы, сильней-
шую энергетику зала. 

Жанна Кан — меценат, основатель Централь-
ноазиатского форума %e :oman так сказала о 
женщинах огромного региона и об их активной 
позиции в жизни: «Кто она — женщина Цен-
тральной Азии" ɗто не про феминизм и кон-
куренцию с мужчинами. Наша сила не в борь-
бе. Мы — восточные женщины, и наша сила в 
синергии. Мы не соревнуемся. Мы дополняем, 
создаем, преобразуем.

Мы сталкиваемся с серьезными изменения-
ми, бытовым насилием, социальными барьера-
ми, экономическим неравенством. Но каждый 
из вызовов — это возможность созидать мир, 
где наши будущие поколения не будут поки-
дать родину в поисках лучшей жизни. И это в 
наших руках. 

Все мечтаем прожить долгую счастливую 
жизнь, однако никто из нас не хочет стареть, 
ведь наше общество не готово встречать тре-
тье поколение. Уважая родителей и заботясь о 
них, мы не осознаем, какую жизнь они прожи-
вают, доживая свой век. А ведь они достойны 
лучшей доли. Именно мы должны перестро-
ить это мышление и отношение к серебряному 
возрасту.

Мы больше не можем ждать изменений. Мы 
должны сами быть теми, кто эти изменения 
реализует. Мы — женщины, и мы можем со-
здать новую историю. Историю, где не будет 
места страхам, предрассудкам, суевериям, 
осуждению, зависти, национализму, где си-
нергия, эмпатия, инновации станут нашими 
союзниками. Где каждый из нас станет той, 
кто вдохновит других�».

Заместитель акима Алматы Азамат Калды-
беков зачитал приветствие от Ерболата Аскар-
бековича Досаева, в котором руководитель 
города выразил надежду на то,  что форум ста-
нет не только площадкой для обмена опытом и 
знаниями, но и откроет новые горизонты для 
сотрудничества, что обсуждаемые на форуме 
важные вопросы, идеи и решения принесут 
значительные результаты.  

Каждый спикер внес свой вклад в работу фо-
рума, произнес определенные ключевые сло-
ва, что стало общим достоянием. 

На форум была приглашена Ксения Собчак 
— яркая медийная личность, теле- и радио-
ведущая, продюсер кино и телевидения Рос-
сии. Ксения дала короткий впечатляющий ма-

стер-класс «Искусство диалога: как говорить, 
чтобы тебя услышали».  Она, несомненно, 
владеет этим искусством и поделилась сво-
ими умениями, остановилась на важных мо-
ментах публичного выступления: нужно го-
ворить медленно, смотреть по сторонам в зал, 
не бояться пауз. «Время для выступающего 
на сцене идет по-другому. Человек волнует-
ся, суетится. Не бойтесь говорить медленно и 
широко. Неплохо взять тезисы выступления 
с собой. ɗто будет не заученная речь, а пунк-
ты, которые вы всегда сможете вспомнить, 
освежить и идти по логике вашего высту-
пления. Еще одна важная вещь — меньше 
воды и общих слов», — посоветовала она. 
Что касается феминизма, Ксения счита-
ет, что женщина должна быть такой, какой 
хочет быть: «Мы должны бороться только 
сами с собой и быть лучшими версиями са-
мих себя. Или не бороться, а любить себя 
такими, какие мы есть. И самое для меня 
удивительное в дискуссиях о женских пра-
вах, женском бизнесе, самореализации жен-
щин — это то, что в 2024 году я по-преж-
нему должна объяснять своим вполне 
образованным друзьям в Москве, что «фе-
минизм» — не ругательное слово, что он 
никак не ущемляет мужчин. ɗто то, в чем 
мы должны были жить уже очень давно». 
Спикер добавила, что верит в сестринство, 
и предложила встречаться чаще.

(Окончание на �-й стр.)
Гаɥина Гаɥɤина

Ɏɨɬɨ авɬɨра
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Душа рождается чи-
стой и лишь потом 
впитывает светлые 
или темные тона — 
тут все зависит от 
человека 
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го в Пунта-Аренас, столи-
цу чилийской Антарктики, 
занял четыре часа с по-
садкой самолета в Пуэр-
то-Монт и почти все вре-
мя проходил над Андами. 
Анды и океан с ярко-си-
ним цветом Магелланова 
пролива — как кадры ди-
афильма возникают сейчас 
в моих глазах, когда мне 
хочется передать тебе, до-
рогой читатель, красоту 
этой части ¢или�
Пунта-Аренас — го-

род-порт, с которого, как 
правило, начинается зна-
комство с Патагонией. Он 
встретил нас температурой 
-1 по Цельсию и такими 
порывами ветра, что, еще 
находясь в здании аэро-
порта, мы видели, как ка-
чаются фонарные столбы 
на автостоянке. Надев сра-
зу все теплые вещи, кото-
рые были в чемодане, мы 
вызвали такси и шагнули 
наружу. Дорога в город 
шла вдоль пролива Магел-
лана, яркое солнце быстро 
разогнало тучи, а на одном 
из перекрестков дорогу бо-
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С момента, когда стало ясно, что поездка 
в ¢или состоится, а в программе значится 
Патагония, друзья и коллеги желали нам 
увидеть китов, погладить пингвинов, почув-
ствовать себя Паганелями, ведь книгой x�ети 
капитана Гранта� в детстве зачитывались мно-
гие. �абегая вперед, скажу� китов мы не виде-
ли, зато увидели пуму, греÉÄуÉся на солнце, 
и паряÄих андских кондоров в национальном 
парке �оррес-дель-Пайне. Побывали на Огнен-
ной �емле. Слетав на остров Наварино, увиде-
ли сказочные закаты над проливом Магелла-
на, танцевали куÈку в загородном ресторане, 
а причиной для Èтой поездки стал Всемирный 
конгресс женÄин-журналистов $0М3( 
�материал можно прочесть в № 40 
от � октября ���� года. o Прим. автора� 
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дро перебежал небольшой 
табун диких лошадей — с 
таких впечатлений начался 
наш первый день.
В 1848 году чилийское 

правительство, стремясь 
установить контроль над 
Магеллановым проливом, 
основало населенный 
пункт-порт на его берегу, 
который стал городом Пун-
та-Аренас. Изначально за-
думанный как колония для 
преступников, город пе-
режил годы смуты, затем 
некоего забвения, но уже 
к началу ;; столетия бум 
овцеводства привел к 
массовому приезду сюда 
иммигрантов из Старого 
Света. Это вызвало эконо-
мический рост и развитие 
городской инфраструкту-
ры. Сегодня Пунта-Аренас 
— один из крупнейших го-
родов Патагонии, муници-
пальная столица региона 
Магальянес (0DJDOODQHV) 
и чилийской Антарктики. 
�десь органично пере-
плетается колониальная 
архитектура зданий с со-

временными южноаме-
риканскими граффити на 
стенах. Вдоль центральных 
улиц установлены метал-
лические поручни, чтобы 
можно было противостоять 
сильным порывам ветра, а 
памятник Магеллану напо-
минает великую историю 
географических открытий. 
В Пунта-Аренас много ре-
сторанов с традиционной 
чилийской кухней, в ко-
торой доминирует мясо, 
а также немало хороших 
итальянских пиццерий. 
¢то удивило — работают 
все заведения максимум 
до 22-23 часов. Суровый 
край, правильный режим�
Отдельным аккордом в 

нашем путешествии ста-
ла поездка, а точнее еще 
один перелет, на остров 
Наварино — один из 
островов архипелага Ог-
ненная �емля. Ранним 
утром сорок журналистов, 
уже при посадке узнав о 
свободном выборе мест в 
самолете, толкаясь и сме-
ясь, бежали занять места 
у иллюминаторов� Этот по-
лет позволяет насладиться 
бескрайними просторами 
Атлантического океана, 
проливом Магелланаd �а-
тем пролив Дрейка, обрам-
ляющий остров Наварино, 
— так далеко мы еще не 
залетали. Пуэрто-Уиль-
ямс, столица острова, по-
дарил нам солнечный те-
плый весенний день. �етом 
— напомню, это привыч-
ные нам зимние месяцы 
— остров располагает к 
профессиональному яхтин-
гу и трекингу по девствен-
ным территориям. Пляжей 
в традиционном понимании 
здесь нет, но коренные жи-
тели купаются.
Остров известен и це-

нен культурой коренных 
народов, таких как яган и 
селкнам, которые населя-
ли эти земли тысячи лет 
до прихода европейцев. В 
самом южном музее мира, 
антропологическом му-
зее Мартина �усинде в Пу-
эрто-Уильямс, который мы 
посетили, хранятся арте-
факты, карты и последние 
фотографии, связанные 
с тысячелетней историей 
этих народов, а также ев-
ропейскими поселенцами, 
начиная с ;,; века. Потом-

ʃА ДРʍɫОɹ ʈТОРОʃЕ 
ɶЕʂʁИ

Ô
Î

Ð
Ó

Ì

ÏÐÎÙÀßÑÜ 
Ñ ÊÎÌÅÒÀÌÈ 
È ÎÆÈÄÀß 
ÏËÀÍÅÒÓ ËÞÁÂÈ

Появление на небе яркой хвостатой кометы 
С����3 А3 ¡зыцзиньшань-$7/$6 вызвало небы-
валое лÉбопытство во всем мире. ¨та комета 
на данный момент закончила свое Èпическое 
путешествие вокруг Солнца и возвраÄается к 
окраинам Солнечной системы. О ней писали в 
разных международных изданиях, ее удалось 
запечатлеть на ¿отокамеры в разных уголках 
планеты, в том числе на небосклоне Алматин-
ской области Казахстана

— К сожалению, во многих районах Казахста-
на из-за погодных условий многие не смогли по-
любоваться на небесную странницу, а к моменту, 
когда небосвод очистился, комета уже перестала 
быть доступной для невооруженного глаза, но была 
еще видна в объективах любителей астрономии, 
— комментирует ведущий сотрудник Астрофизи-
ческого института имени В.Г. Фесенкова Светлана 
Мошкина.  

С�2023 А3 Цзыцзиньшань-$T/$6 стала по праву 
самой впечатляющей кометой последнего десятиле-
тия и подарила нам очень красивые фотоснимки.  

Сегодня к Солнцу и к видимости на небе прибли-
жается вторая колоритная комета С�2024 61 $T/$6, 
открытая, как упоминалось в нашем издании ранее, 
27 сентября 2024 года. 

— На 21 октября расстояние до этой кометы — 0,88 
астрономической единицы, что составляет пример-
но 132,9 миллиона километров. Комета движется по 
созвездию Ворона в направлении созвездия Девы, —  
рассказывает Светлана Мошкина. —  По прогнозам 
ученых она может достичь яркости пятой звездной 
величины, что сделает ее ярче планеты Венера. 

Если эта комета не сгорит до своего самого «звезд-
ного» момента — перигелия, то ее смогут наблюдать 
в Северном полушарии Земли. Такая возможность 
представится 28 октября этого года. Комету С�2024 
61 $T/$6 будет видно на утреннем предрассветном 
небе.

Один из красивейших метеорных потоков под на-
званием Ориониды можно будет запечатлеть 7 ноября 
во второй половине ночи. 

Из тех явлений на звездном небе, которые могли на-
блюдать жители нашей планеты в минувшую декаду, 
было полнолуние, совмещенное с суперлунием. В это 
время Луна каждый вечер поднималась все выше и 
выше над линией горизонта, все меньше засвечивая 
небо, что позволяло любителям и профессионалам 
вести наблюдения за более слабыми объектами. Сле-
дующее суперлуние будет 16 ноября. 

В эти дни мы также могли видеть в ночном небе 
убывающую Луну, а 1 ноября понаблюдаем за ново-
лунием. Новолуние, как известно, представляет собой 
такое явление, когда лунная фаза в своей эклиптиче-
ской долготе становится такой же, как у Солнца, и в 
это время Луна находится между Землей и Солнцем 
почти на одной прямой. 

В настоящее время доступным для наблюдений и 
любопытным объектом становится самая ближайшая 
к Земле планета Венера. 

— Вторая по удаленности от Солнца (108 200 000 
километров) и по размерам и массе немного уступаю-
щая Земле, Венера считается «сестрой» нашей плане-
ты, — говорит Светлана Мошкина. — С Меркурием, 
Землей и Марсом она принадлежит к семейству пла-
нет земной группы и названа в честь богини любви 
Венеры. Один год на этой планете составляет 224,7 
земных суток, при этом сутки на планете составляют 
243 земных суток. Венера не имеет спутников, по-
крыта плотными облаками, через которые невозмож-
но рассмотреть поверхность планеты. Атмосфера 
на 96 процентов состоит из углекислого газа, самые 
верхние облака содержат большое количество серной 
кислоты с большой отражающей способностью, что 
делает Венеру третьим по яркости объектом на небе 
после Солнца и Луны. Температура на поверхности 
достигает �460 0С, а атмосферное давление в 92 раза 
больше, чем на Земле. Венера стала одним из первых 
небесных тел после Луны, чьи окрестности посетил 
космический аппарат «Маринер-2» в 1962 году, и в 
1970-м на поверхность планеты совершил посадку 
советский космический аппарат «Венера-7». Плот-
ные облака не дают возможности наблюдать поверх-
ность планеты в видимом свете. Первые подробные 
карты были получены после 1991 года космическим 
аппаратом «Магеллан», который провел радиолока-
ционное исследование Венеры. Орбита планеты на-
ходится между Солнцем и орбитой Земли, поэтому ее 
называют внутренней планетой. Из-за этого мы мо-
жем наблюдать Венеру рано утром, когда ее называют 
утренней звездой, или после захода Солнца, когда она 
становится звездой вечерней.

Про Венеру есть такой факт: наблюдали за ней с 
давних времен, но до сих пор неизвестно, кто именно 
ее открыл. К примеру, ученые считают, что класси-
фицировали Венеру как планету Николай Коперник 
и Галилео Галилей, но Галилею удалось еще и совер-
шить первое точное наблюдение за ней в 1610 году. 
Он сумел обнаружить фазы Венеры, схожие с фаза-
ми Луны, что, в свою очередь, подтвердило теорию 
Коперника о том, что не Солнце вращается вокруг 
планет, а планеты совершают свои кружения вокруг 
этого небесного светила. 

Еще больше полезной информации и астроно-
мических новостей ожидайте в нашей постоянной 
рубрике.  

Ɉɥɶɝа Ɂɨрина
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ки этих народов до сих пор 
живут на острове своей 
общиной и сохраняют свои 
традиции. Яганы считались 
лучшими охотниками свое-
го времени и тонкими зна-
токами суровой природы 
своих земель. Кстати, на 
острове находится настоя-
щий антарктический лес, и 
он является самым южным 
лесом в мире.
Патагония, которую де-

лят между собой ¢или 
и Аргентина, — практи-
чески нетронутый чело-
веком край первоздан-
ной природы во всей ее 
красе. По-особенному 
ярко это ощущается в на-
циональном парке Тор-
рес-дель-Пайне. ¢тобы 
добраться сюда, мы вые-
хали в шесть утра из Пун-
та-Аренас и проехали две-
сти пятьдесят километров 
в городок Пуэрто-Ната-
лес, от которого до парка 
осталось еще чуть более 
ста километров. Проехали 
мы их на автобусе по на-
стоящим пампасам, уходя-
щим все выше и выше в 

горы. Нашими спутниками 
за окном были огромные 
андские кондоры, они со-
провождали автобус на ка-
ком-то участке дороге — 
метров триста� А рыжие, 
совершенно непуганые со-
временным миром ламы 
гуанако паслись практиче-
ски на протяжении всего 
пути. В какой-то момент 
водитель совсем замед-
лил скорость, и вдалеке 
мы увидели пуму, лениво 
развалившуюся на желтой 
траве под солнцем.
Национальный парк Тор-

рес-дель-Пайне является 
одним из самых впечатля-
ющих природных уголков 
мира. Его визитной кар-
точкой, помимо свободно 
живущих здесь животных, 
считаются три грандиоз-
ные скалы, которые под-
нимаются на высоту бо-
лее двух с половиной 
тысяч метров и создают 
захватывающий контраст 
с окружающими долина-
ми и пронзительными по 
цвету голубыми озера-
ми. Сюда едут опытные 

(Окончание. Начало на �-й стр.)
В фокусе внимания собравшихся была в 

основном деловая жизнь женщин Казахста-
на и мира. Но тревожной ноткой прозвучала 
тема абьюза. Так, Татьяна Ким — глава ООО 
«РВБ», основатель маркетплейса :iOGEerries, 
многодетная мать (семеро детей), упомянула 
о том, как ей довелось пережить агрессию со 
стороны мужа. 

И даже блистательная Мэй Маск в молодо-
сти оказалась в подобной ситуации. А ведь 
могло казаться, что столь успешные женщины 
родились с золотой ложкой в руке, получали 
лишь одобрение, поощрение окружающих, их 
путь был усыпан розами и купюрами. 

Но все же главное послание от знаменитых 
гостей форума было не в том, что им при-
шлось испытать тяжелые моменты в начале 
своего пути, а в том, что они нашли в себе 
силы подняться над обстоятельствами, были 
настойчивыми, последовательными и создали 
собственное дело, построили целую империю 
из зернышка. Именно в этой вере в свои силы, 

%iOim 0eGia *rouS, председатель организации 
<32 Ka]aNhstan, президент международного 
общества «Ԕазаԕ тɿлɿ»� Марко Альберти — 
Посол Италии в Республике Казахстан� Жан 
Муканов — продюсер телевизионных, кино- и 
музыкальных проектов� Рамиль Мухоряпов — 
основатель холдинга &hoFo)amiO\», член <32 
Ka]aNhstan� Рифат Абдураманов — основатель 
+5 &$3IT$/, бизнес-тренер, автор програм-
мы «'ream Team: Бизнес — это люди».

Хэдлайнер форума Мэй Маск вырастила ге-
ниального сына Илона, его брата Кимбала и 
дочь Тоску. Когда ее спросили о секрете воспи-
тания, она сказала, что детей нужно с юных лет 
приучать к работе, давать им свободу выбора и 
позволять брать на себя ответственность.

Как оказалось, почти тех же принципов 
придерживались мамы участников панельной 
сессии «Моя мама — моя история». В основе 
успеха мужчин — участников форума лежат 
поддержка и культивируемые их мамами и же-
нами ценности и принципы.

Посол Италии в РК Марко Альберти считает, 

что пос вящать в свои планы и решения жен-
щин — это высочайший уровень. «Моя дочь 
выступает моим учителем, так как ежедневно 
наставляет меня словами, что лучшее выра-
жение любви в семье — любить мать. Разве 
возможно любить дочь, не любя мать"». Он 
называет женщин в своей семье шахинями. В 
один прекрасный момент шахиня-возлюблен-
ная сказала Марко, что не следует менять жен-
щину: «Нужно обеспечить ее ресурсами и воз-
можностями для того, чтобы женщина смогла 
реализовать себя в полной мере». «Испытываю 
благодарность к моей шахине за подобный 
урок. ə усвоил его на всю жизнь, и думаю, что 
именно это выковало меня как мужчину», — 
поделился он.

Форум завершился на самой позитив-
ной ноте. Все участники получили не-
оценимый опыт, знания, колоссальную 
мотивацию и нацеленность развивать и 
совершенствовать мир вместе. Женщины 
— с мужчинами.

Гаɥина Гаɥɤина

%H :RPDQ в Ǎлматы
ÆÀÍÍÀ ÊÀÍ: “ÌÛ — ÂÎÑÒÎ×ÍÛÅ ÆÅÍÙÈÍÛ, È ÍÀØÀ ÑÈËÀ — Â ÑÈÍÅÐÃÈÈ”

Если остров Наварино 
привлекает все боль-
ше туристов своими 
возможностями для 
активного отдыха и 
неожиданно хорошо 
развитой инфраструк-
турой, то другой остров 
чилийской Огненной 
Земли, остров Досон, 
знаменит своим тем-
ным прошлым. В 1833 
году здесь была осно-
вана колония, которая 
функционировала до 
1855 года. Сюда от-
правили большинство 
соратников президен-
та Сальвадоре Альен-
де. Они жили в тяже-
лых условиях, многие 
из них не выдержали 
сурового климата и 
полной изоляции. В их 
числе был знамени-
тый Луис Корвалан — 
бывший генеральный 
секретарь компартии 
Чили.  В 2008 году чи-
лийский режиссер Ми-
гель Литтин снял ху-
дожественный фильм 
Dawson Isla 10, осно-
ванный на этих исто-
рических фактах.

В своем реальном детстве автор «Детей капитана 
Гранта» мечтал стать моряком. В возрасте одиннад-
цати лет Жюль Верн даже сбежал из дома, устроив-
шись юнгой на торговый корабль. Отец успел снять 
его с уже готовящегося к выходу в море судна.
Среди всех писателей мира Жюль Верн занимает 
второе место по количеству переводов. Чаще, чем 
его произведения, на другие языки переводят толь-
ко книги Агаты Кристи.
Когда к нему пришла слава, а вместе с ней и доста-
ток, он воплотил свою давнюю мечту о море, купив 
себе яхту.

Àíòðîïîëîãè÷åñêèé ìóçåé â Ïóýðòî-Óèëüÿìñ íàçâàí èìåíåì àâñòðèéñêîãî 
àíòðîïîëîãà Ìàðòèíà Ãóñèíäå, ðàáîòàâøåãî íà Îãíåííîé Çåìëå ñ 1918 ïî 1924 ãîä. 
Ïåðåä âõîäîì îñòàíêè äðåâíåãî êèòà, âûëîâëåííîãî îõîòíèêàìè íàðîäà ÿãàí

ßãàí — ñàìûé þæíûé êîðåííîé íàðîä â ìèðå, 
ïîòîìêè êîòîðîãî äî ñèõ ïîð æèâóò íà îñòðîâàõ 
àðõèïåëàãà Îãíåííàÿ Çåìëÿ

Создателя, опора на которого никогда не обма-
нывает, в интересе к жизни, доверии к тем, кто 
разделяет твои ценности, в любви к детям, от-
ветственности за них и состоит феномен каждой 
участницы форума %e :oman. 

На фоне спикеров-женщин участники-мужчи-
ны выделялись своей малочисленностью. Сес-
сию, в которой они участвовали, «Моя мама — 
моя история», предваряли слова, посвященные 
маме, женщине: «Мама для своего сына — на-
ставник, источник безусловной любви и безо-
пасности. Мама — тот человек, к которому он 
может всегда вернуться за поддержкой и пони-
манием. Мама — это экватор любви. За каждым 
успешным мужчиной стоит великая женщина. 
ɗто не только мама, но и жена, которая поддер-
жит в трудную минуту, сестра — друг и опора 
на всю жизнь, дочь, раскрывающая мужчине 
новые грани любви». На сцену вышли успеш-
нейшие мужчины страны и поделились своими 
историями о том, как на их становление повлия-
ли женщины, прежде всего мамы: Рауан Кенже-
ханулы — основатель и генеральный директор 
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Íàöèîíàëüíûé ïàðê Òîððåñ-äåëü-Ïàéíå — äîì äèêîé ïðèðîäû
путешественники, чтобы 
насладиться трекингом 
по живописным горным 
маршрутам и проникнуть-
ся удивительной флорой и 
фауной Патагонии. 
Мы побывали в настоя-

щей дивной сказке, и, если 
ваши звезды также укажут 
вам путь на этот край зем-
ли, обязательно последуйте 
их свету — Патагония дарит 
удивительные и глубокие 
эмоции даже самому иску-
шенному путешественнику�

Ôîòî àâòîðà
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Íàó÷ïîï

Õóà Òî äîøåë äî íàøåãî 
времени практически без 
изменений, и благодаря 
здоровому юмору  итре-
ца в сегодняшнем Китае 
у молодых мужчин есть 
уникальная возможность, 
спрятавшись утром за ки-
парисовым деревом в пар-
ке, потешаться над люби-
мой тещей, которая в кругу 
себе подобных с упоением 
корчит из себя старую 
обезьяну. 
Мы же вынуждены были 

ограничиваться проделка-
ми наших «хитрецов» от 
сетевого фармакологиче-
ского бизнеса, которые 
умудрялись продавать «Бо-
люсы  уато» в наших апте-
ках с тройной накруткойd

ÈÑÒÎÊÈ 
ÀÐÒÈÑÒÈÇÌÀ
Пекин — город артисти-

ческий. Потому что столица 
такой виртуозной державы, 
как Китай, другой быть и 
не может. Артистизм — 
это национальная черта, 
благодаря которой праг-
матичные китайцы только 
и могут рассчитывать на 
успех в условиях тотальной 
сверхконкуренции сверхна-
селенной страны. Неслу-
чайно всякая, даже самая 

незначительная, безделица, 
выставленная на продажу, 
несет в себе дух высокого 
искусства. 
Речь не только о вещах, 

но и услугах. К примеру, 
завораживает официант 
в ресторане� попасть из 
огромного медного чай-
ника с метрового рассто-
яния струей кипятка точ-
но в чашку клиента (не 
расплескав ни капли) — 
это привилегия истинно-
го профессионала� Или те 
же продавцы-производи-
тели воздушных змеев на 
Тяньаньмэнеd Уверяю, 
что здесь вы не увидите 
пары абсолютно одинако-
вых поделок.
Потому-то и выбрать 

что-либо из традиционных 
сувениров на вечерних 
базарчиках бывает под-
час очень непросто. Ру-
тинный процесс выбора 
из-за бесконечного изоби-
лия вариантов обращается 
в длительный творческий 
эксцесс. ¢тобы глаза не 
разбежались окончательно, 
лучше брать первое попав-
шееся. Тем более что по 
уровню оно не будет осо-
бенно отличаться от всего 
прочего.
Но это все, так сказать, 

проявления ремесла, при-
кладного искусства, ко-
торым с давних времен 
славились по всему миру 
китайские мастера. Но тут, 
в Китае, оно мало чем от-

разноликих, разновеликих, 
разнополых, разноплемен-
ных) персонажей молчали-
во взирала со всех сторон. 
Может ли что-либо стать 

лучшим фоном для неспеш-
ной беседы двух истинных 
художников" Вряд ли. Осо-
бенно если учесть, что оба 
ни слова не понимают на 
языках друг друга�

ÊÀÊ ÍÅ ÑÂÅÐÍÓÒÜ
ØÅÞ 
Как и подобает столице 

самой населенной страны 
мира, Пекин — средоточие 
всего лучшего, что только 
есть в Китае. �десь, в ве-
ликом отстойнике мегапо-
лиса, скапливаются самые 
умные, самые активные, 
предприимчивые, хитрые, 
передовые и совершенные 
представители великого 
китайского народа. Приез-
жающие изо всех уголков 
и закоулков с надеждой и 
мечтой о наиболее полной 
реализации своих талантов 
и достоинств.
Неудивительно, что в Пе-

кине собираются и самые 
красивые женщины стра-
ны, истинный цвет нации, 
ее украшение и гордость. 
В многомиллионном горо-
äå ïðîæèâàåò íå ìåíåå 
миллиона красавиц. А это 
значит, что голова каждо-
го нормально сориентиро-
ванного путешественника 
уподобляется вентилятору 
сразу, как только он выхо-
дит из отеля на улицу. �на-
комство с повседневной 
жизнью оборачивается для 
самых впечатлительных ев-
ропейцев тяжелым смеще-
нием шейных позвонков. 
Но хронический подвывих 

выи — это малая кровь. Я 
знавал путешественников, 
которые, побывав «в объ-
ятиях китаянок», вернулись 
на родину с полностью 
«измененным сознанием». 
А вернее — с вывихнуты-
ми мозгами. Они только и 
знали, что доставали всех 
встречных-поперечных пе-
чально-восторженными 
повествованиями о своих 

(Íà÷àëî — â ïðåäûäóùèõ 
íîìåðàõ.)

ÏÐÎÄÅËÊÈ ÕÓÀ ÒÎ
Нужно сказать, что ув-

лечение достижениями 
китайской культуры, как 
правило, вырванными из 
контекста, а от того бес-
смысленными, стало истин-
ным трендом для просто-
душных обывателей �апада 
(и золотой жилой для пред-
приимчивых людей�). Так 
что иностранцы в рядах 
«занимающихся ушу» и в 
самом Пекине хотя и ред-
кость, но не диковинка. 
Учиться «жить по-китай-

ски» — это для всяческих 
«северных варваров» ныне 
и модно, и экзотично, и 
интересно, наконец. Тут не 
поспоришь. И где еще это-
му учиться, как не в столи-
це, в которой собрано все 
и отовсюду" Вот и встают 
гости вместе с простыми 
китайцами по утрам, едут 
в парки и покорно при-
страиваются взад к зани-
мающимся. Осваивают ос-
новы и премудрости.
Единственное исклю-

чение — придурковатая 
американская субкульту-
ра, которая и тут пыта-
ется не учиться, а учить. 
¢ему"  В знаменитом пар-
ке у храма Неба я как-то 
встречал тесный кружок 
заокеанских миссионеров, 
которые привычно осквер-
няли пространство своими 
бодро-дебильными рэпов-
скими речевками. Можно 
отдать должное рядовым 
китайцам. Они, несмотря 
на природное любопыт-
ство, старались побыстрее 
пройти мимоd   
О том, как успешно за-

падный (и отечественный) 
менеджмент использует 
всякую экзотичную китай-
щину (инь-янь, ци, ушу, 
фэн-шуй и тому подобное), 
широко известно. И тут 
вспоминается одна исто-
рия. 
В начале века у нас ак-

тивно рекламировалось 
китайское чудо-лекарство 
ото всяких гипертониче-
ских напастей, инсультов и 
инфарктов под названием 
«Болюсы  уато». Так вот, 
этот самый  уато ( уа То) 
—  итрец жил еще во ,, 
веке и действительно был 
известным на всю Подне-
бесную врачом. Но он не 
только пичкал страждущих 
сограждан всякими хитры-
ми пилюлями. Ведь зада-
чи традиционной китайской 
медицины никогда не огра-
ничивались механическим 
заживлением болячек. 
�лавной стратегической 
целью мудреца были тра-
диционные поиски утерян-
ной гармонии между мира-
ми — микро (человеком) и 
макро (вселенной). А так-
тической — поддержание 
и каждодневная корректи-
ровка этой гармонии.  В 
том числе путем выполне-
ния специальных упражне-
ний. 
�оворят, что именно 

 итрецу  уа То принад-
лежит один из старейших 
комплексов китайской оз-
доровительной гимнастики 
— «Игры пяти зверей». 
Пять зверей — это тигр, 
олень, обезьяна, медведь и 
птица. А игры — специфи-
ческие движения, в основе 
êîòîðûõ ëåæèò ïîäðàæàíèå 
характерным па названных 
представителей животного 
мира.  
Комплекс упражнений 

личается от искусства клас-
сического. Так что среди 
миллионов ремесленников 
встречаются и настоящие 
художники.
Настоящего художника 

можно узнать по бороде 
и длинным волосам, за-
плетенным сзади в косицу. 
Òàêîâûõ ïðè ìîåì ïåðâîì 
появлении в Пекине на-
блюдалось только двое. Об 
одном я из ложной скром-
ности умолчу. Вторым был 
�уан �ижонг с улицы Бей-
шанг, что тянется от пло-
щади Тяняньмэнь к парку 
Бэйхай. 
Однажды на изломе 

знойного дня я безвольно 
брел по этой улице к этому 
парку, а полуодуревший от 
жары �уан сидел в одних 
трусах на пороге своей 
некондиционированной ма-
стерской. Мы встретились 
взглядами и почувствовали 
родство душ. Прямо как те 
вечные студенты из иро-
нично-сказочных «лисьих» 
новелл Пу Сунлина, кото-
рыми я зачитывался в те 
годы. Так мы и познако-
мились.
�уан оказался не про-

стым художником, малю-
ющим красками на холсте 
или оживляющим тушью 
бумагу. А мастером, созда-
ющим театральные маски 
для знаменитой пекинской 
оперы. 
Нужно сказать, что опе-

ра эта весьма отдаленно 
напоминает произведения 
Россини или Верди. Так же 
мало, как огненно-смер-
тельное крошево блюд гу-
андунской кухни походит 
на степенное и чопорное 
меню баварской сосисоч-
ной. Другой мир, другая 
эстетика, другое все. Взять 
хотя бы голоса, которыми 
тутошние премьеры чаруют 
искушенную публику. Если 
бы такая ария зазвучала 
вечером на улочке благо-
пристойного среднеевро-
пейского городка, то, даю 
руку на отсечение, в го-
родской полиции оборва-
лись бы все телефоны�
Актеры в Пекинской опе-

ре не пользуются гримом. 
Он им не нужен. Пото-
му что все лица сокрыты 
специальными масками 
(которые и делал мой но-
вый приятель �уан). 
Но маска — это не грим 

европейских подмостков. 
Маска несет свою особую 
семантическую нагрузку. 
По ней умудренный зри-
тель сразу, не заглядывая 
в программку, узнает все 
о том или ином герое. По 
маске встречают и сразу 
видят, кто хороший, а кто 
плохой, кто мужчина, а кто 
женщина, кто смеется, а 
кто плачет.
Масками (настоящими и 

сувенирными) были уве-
шаны все стены в мастер-
ской �уан �ижонга. Сотня 
разномастных (разнока-
либерных, разноцветных, 

альковных похождениях по 
массажным салонам, рас-
пространяясь о неотврати-
мости чар тамошних гурий 
и их врожденном эроти-
ческом коварстве, вос-
торгаясь произведениями 
мастериц некоего эзотери-
ческого «искусства брач-
ных покоев».
Признаюсь честно, я во 

все эти кобельи ереси 
верую с трудом. Вернее, 
совсем не верую. Подо-
зреваю, что авторы этих 
агиографических измышле-
ний изучали Китай по мно-
гочисленным книжкам о 
«китайском сексе», а сам 
Китай видели из окна тури-
стического автобуса. Если 
вообще там бывали. 
Ну ладно еще затюкан-

ные западными ценностями 
гендерные особи с �апада. 
Их-то понять и пожалеть 
можно. Все они очень не-
счастные люди.  отя это 
не наши проблемы. А вот 
слышать подобные расска-
зы из уст земляков как-то 
диковато. Нашим-то на кой 
ляд отправляться в какое-
то вымышленное царство 
на поиски мифических ба-
терфляек (да простится 
мне географическое пере-
дергивание термина), ког-
да лучшие в мире женщи-
ны вызревают под боком, 
дома, в Алма-Ате"

ÐÀÇÎ×ÀÐÎÂÀÍÈß 
È ÍÀÄÅÆÄÛ
Вам кажется, что я про-

тиворечу сам себе" Ни-
сколько. Подписываюсь 
под каждой буквой. Да, 
китаянки, без сомнения, 
относятся к красивейшим 
женщинам планеты. Но вот 
вопрос о некоей особой 
сексуальной привлекатель-
ности я бы отнес, скорее, 
к разряду исторических 
парадоксов. Как вопрос о 
Великой стене. По крайней 
мере, та современная ки-
таянка, которая открылась 
взору в 1990-е годы, ока-
залась начисто лишенной 
всяческой сексуальности. 
По крайней мере, с точ-

ПЕɼИʃ ȯ ОДИʃ
Ìîæíî ñêîëüêî óãîäíî ïîòåøàòüñÿ íàä êè-
тайскими церемониями и удивляться упертой 
запрограммированности Èтноса. Ноd Сколько 
таких народов-потешников бесследно канули в 
вечность на глазах у прагматичных жителей 
Поднебесной" �ак умно ли смотреть на китай-
цев свысока" Не умнее ли учиться у них жить 
и выживать" Ведь, как ни верти, ни одна дру-
гая цивилизация и государственность, ни одна 
нация не просуÄествовали на земле столь дли-
тельное время, как Китай и китайцы. Потому-то 
на �ападе издревле присутствовал еÄе один 
тренд, ставший особо навязчивым на рубеже 
последних тысячелетий, o учиться у китайцев. 
�сли не жить, то хотя бы быть. Как они 

ки зрения европейски про-
свещенного (американским 
кинематографом) ценителя 
из бывшего СССР. И ка-
ждая поездка в Поднебес-
ную лишь укрепляла меня 
в этом крамольном мнении 
(или заблуждении, как вам 
угодно).
Пекин оставался послед-

ней надеждой. Увыd 
Можно было, конечно, 

сослаться на погоду и со-
рокаградусную температу-
ру того августа. В такую 
жару воспринимать адек-
ватно женские прелести 
действительно сложновато. 
На это могу возразить 

лишь одно — мужская 
природа неподвластна 
даже адскому пеклу� И 
я действительно с пол-
ной самоотдачей крутил 
по сторонам своей буй-
ной головой, наслаждаясь 
многочисленными видени-
ями� проходящими, про-
езжающими, проплыва-
ющими мимо. Китаянка, 
когда она прибавляет к 
своим естественным до-
стоинствам весь арсенал 
модного искусства, неот-
разима. Это выстрел из 
орудия самого большого 
калибра. Но выстрелd 
холостой.
Вовсе не случайно наши 

«девочки» на панелях ки-
тайской столицы стоили в 
те времена (а речь n о 
начале века) вдвое доро-
же, нежели местные. (Если 
огрублять и опошлять, то 
1000 юаней против 500.) 
 отя наши фотомодели 
(настоящие) получали за 
работу в местной рекламе 
вдвое, а то и втрое мень-
ше, чем платили за анало-
гичную китаянкам. В Китае 
умеют считать деньги. Тут 
переплачивают только за 
профессионализм.  
Однако я не драмати-

зировал ситуацию, вспо-
миная, что еще каких-то 
двадцать лет назад кита-
янка вообще старалась 
скрыть свой пол под од-
нообразным полувоенным 
костюмом. Мне думалось, 
что расцвет внешний не-
обратимо должен был по-
влечь за собой расцвет 
внутренний. По крайней 
мере, я верил в китайских 
женщин. Они, несмотря ни 
на что, казались мне куда 
симпатичней, чемd китай-
ские мужики.
И вот прошла четверть 

века. Оказался ли я прав 
в оптимизме своих прогно-
зов" Увы, четверть сто-
летия — это ничто лишь 
для государства, уже про-
жившего несколько тыся-
челетий. А для отдельного 
человекаd И восприятие 
уже не столь живо, да и 
шея не столь подвижна, 
как в ту бытность. 
Дались вам эти китаянки� 

¢то там, в Пекине, больше 
смотреть нечего"

(Îêîí÷àíèå ñëåäóåò.)
Ôîòî àâòîðà

ÊÎÌÏÜÞÒÅÐÍÀß 
ØÅß

�ченые расширяÉт пере-
чень больших неприятностей для здоровья 
детей, подростков и молодежи от смарт¿о-
нов. Все чаÄе исследователи подтвержда-
Éт свои выводы ужасаÉÄими рентгенов-
скими снимками, которые демонстрируÉт, 
к каким последствиям приводит постоян-
ное отслеживание контента в интернете и 
соцсетях на мобильных гаджетах даже в 
лÉдных местах

Уже не только молодежь, но и дети регулярно 
жалуются на боли в шее и спине, из-за которых 
доходит до пропусков работы и занятий в учеб-
ных заведениях. Согласно результатам опроса 
биотех-компании $OYiFa 0eGiFaO, опубликован-
ным в британской газете 'aiO\ 0aiO, за послед-
ний год четверть так называемых зумеров, ра-
ботников в возрасте от 16 до 26 лет, ссылалась 
на боли в шее, чтобы отпроситься с работы или 
на нее вообще не выходить. 

Таких высоких показателей нет среди людей 
среднего и старшего поколений. Ту же причину 
в качестве оправдания временной нетрудоспо-
собности называли 18 процентов миллениалов 
1985-1996 годов рождения. Меньше всего боли в 
шее и спине беспокоят бэби-бумеров (1946-1964, 
14 процентов) и представителей поколения ; 
(1965-1980, 12 процентов). В общей сложности 
о болях в шее и спине за последние 12 месяцев 
сообщили 63 процента из 2000 опрошенных лю-
дей всех возрастов.  

Рентген четко и безжалостно показывает, что 
происходит с шеей и спиной зумеров из-за по-
стоянного скроллинга соцсетей. Врачи давно 
предупреждали подростков и молодежь о надви-
гающейся угрозе. Однако недавно мануальный 
терапевт Джейк Бойл поделился в своем аккаун-
те в TiNToN более чем весомыми доказательства-
ми влияния мобильных электронных девайсов 
на позвоночник. Врач опубликовал рентгенов-
ские снимки девушек и юношей с искривлен-
ной шеей, которые приходили к нему на прием в 
одну из клиник штата Айова.

«Если вам менее 35 лет, надо обратить повы-
шенное внимание на проблемы с шеей, — го-
ворит Бойл. — Мы постепенно превращаемся 
в горбатых людей, и на это есть очевидная и 
веская причина». Примеры мануальщика убе-
дительно подтверждают, что наклон головы, ха-
рактерный для всех пользователей смартфонов, 
провоцирует негативные последствия для здо-
ровья, которые потом сложно или даже невоз-
можно исправить даже путем хирургического 
вмешательства.

Доктор в области биомеханики из Университе-
та Саншайн-Коста Дэвид Шахур подтверждает, 
что в последнее десятилетие он все чаще встре-
чает пациентов с выраженным роговым наро-
стом на затылке. Точнее, между затылком и при-
легающим ниже участком, который у здорового 
человека мягкий. Причем эти «рога» бывают та-
кими большими, что их можно легко почувство-
вать пальцами через кожу.

Впервые феномен этого «наружного затылоч-
ного бугра» был описан во Франции еще в 1885 
году. Однако его обнаруживали лишь у стариков, 
ведущих сидячий образ жизни. И до ;;I века 
эта патология была настолько редкой, что иссле-
дователи не уделяли ей должного внимания.

В 2016 году доктор медицины Дэвид Шахур и 
его коллеги разместили на интернет-ресурсе :iOe\ 
5esearFh 'E	I исследование, посвященное этому 
явлению. Скрупулезно изучив более 200 рентге-
новских снимков, ученые выяснили, что растущие 
из черепа «рога» чаще встречаются у молодых лю-
дей, которые постоянно наклоняют голову вниз, 
чтобы видеть экран смартфона.

В результате на затылочную область, где мыш-
цы шеи соединяются с черепом, оказывается до-
полнительное давление. Чтобы компенсировать 
нагрузку, поддерживая и без того достаточно 
тяжелую голову (у взрослых она весит до пяти 
килограммов), организму приходится наращи-
вать новую костную ткань, которая помогает пе-
рераспределять вес.

ɗто и приводит к появлению выраженных 
«рогов». Научные сотрудники отмечают, что 
наросты годами могут не представлять серьез-
ной опасности, но, если уж они появились, из-
бавиться от них не представляется возможным. 
Неизбежные последствия однозначно угрожают 
здоровью. В их числе  пережимание кровенос-
ных сосудов и нервных окончаний. В результа-
те, кроме горбатости и частой боли, возникают 
бессонница, раздражительность, снижение вни-
мания и в целом когнитивных способностей. 

Данные, полученные в результате опроса 2000 
респондентов, дают исследователям все основа-
ния предполагать, что вскоре «цифровые абори-
гены» столкнутся с последствиями для здоровья, 
значительно снижающими как физическую, так 
и умственную работоспособность. По убежде-
нию врачей, у молодых людей, которые с самого 
рождения становятся продвинутыми пользова-
телями различных цифровых устройств, высока 
вероятность «наружного затылочного бугра», 
который сегодня диагностируется как «компью-
терная шея».

ɗто не что иное, как искривление верхних 
шейных позвонков, вызванное многолетним ис-
пользованием смартфонов и планшетов. Дефор-
мация осанки и фигуры происходит постепенно, 
когда человек большую часть суток проводит со 
смартфоном в руках, наклонив голову вниз. Сре-
ди рекомендаций ученых и медиков — снижение 
до минимума просмотра контента в положении 
стоя и использование настольных подставок для 
смартфонов. А лучший вариант — предпочте-
ние добрых старых стационарных компьютеров, 
в экран которых пользователь смотрит прямо 
перед собой.   

Андрей ɀданɨв

ÀÍÄÐÅÉ ÌÈÕÀÉËÎÂ

ÇÅÌËÅÎÏÈÑÀÒÅËÜ, ÀÂÒÎÐ 
ÃÅÎÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÎÉ ÄÈËÎÃÈÈ 

“Ê ÇÀÏÀÄÓ ÎÒ ÂÎÑÒÎÊÀ. 
Ê ÂÎÑÒÎÊÓ ÎÒ ÇÀÏÀÄÀ”

Ó×ÈÒÜÑß Ó ÊÈÒÀÉÖÅÂ, ÂÛÍÓÆÄÅÍÍÛÉ ÀÐÒÈÑÒÈÇÌ, ÏÅÐÅÎÖÅÍÅÍÍÀß ÊÈÒÀßÍÊÀ
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ÒÅÀÒÐ 2ACT
Алматы, улица Макатаева, 

127/11
ɋвɹɬаɹ иɥи ɫɭɦаɫɲедɲаɹ"
26 октября в 19.00 и 27 ок-

тября в 18.00 пройдут показы спектакля «Жанна 
д¶Арк». 1431 год, судебный процесс над самой 
известной героиней Франции, предстающей об-

виняемой в ереси и ведьмовстве. Ей предстоит 
вспомнить события своей жизни, которые окон-
чили Столетнюю войну, но привели к костру инк-
визиции. Жанне д¶Арк нужно объяснить присяж-
ным, о чем говорили голоса ангелов в ее голове… 

ÊÀÇÀÕÑÊÈÉ ÍÀÖÈÎÍÀËÜÍÛÉ ÒÅÀÒÐ
ÎÏÅÐÛ È ÁÀËÅÒÀ ÈÌÅÍÈ ÀÁÀß
Алматы, улица Ʉаɛанɛай ɛатыра, 11�
Ɋɨɤɨвɨй ɬреɭɝɨɥɶниɤ
26 и 27 октября в 18.00 станцуют балет Чайков-

ского «Анна Каренина» в хореографии ɗйфмана, 
созданный по одноименному роману Толстого. 
Встреча, страсть, метание Анны между двумя 
мужчинами. Поездка в Италию, возвращение и 
отторжение Карениной высшим светом, охлажде-
ние, опиум, кошмарные сны, преследующие геро-
иню, и наконец — поезд. 

ÍÅÌÅÖÊÈÉ ÄÐÀÌÀÒÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ
Алматы, улица ɉапанина, ���1
ȼреɦеннɵе ɬрɭднɨɫɬи
27 октября в 17.00 сыграют спектакль «Лист 

подарочной бумаги». Время действия пьесы — 
послевоенные 50-е. Где найти опору в эпоху 
глобальных политических и социальных изме-
нений" Почему так сложно найти общий язык 
представителям разных поколений" Героям 
предстоит разглядеть, услышать и понять друг 
друга сквозь слои времени и боли. Чтобы про-
должать жить, захватив с собой в будущее са-
мую важную ценность —  человеческие отно-
шения и любовь.

ÒÅÀÒÐ INTERIUS
Алматы, улица Ɋиɲата и Муслима Аɛдуллиныɯ, 

38
ɉɥаɦеннɵй ɬанеɰ
28 октября в 19.00 исполнят танцевально-дра-

матический спектакль «Любовница». ɗто одна из 
самых красивых историй про танго, любовь, чест-
ность, веру и жизнь. В роли аргентинской танцов-
щицы Ады Фалькон — актриса Валерия Титова. 
Ада в ее исполнении переполнена бешеной энер-
гией и страстью, становится образом искалечен-
ной души, умеющей быть наивной, ранимой и 
нежной.

ÍÀÖÈÎÍÀËÜÍÛÉ ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ
ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ ÄÐÀÌÛ ÈÌÅÍÈ 
Ì. ËÅÐÌÎÍÒÎÂÀ
Алматы, проспект Аɛая, �3
ɉɨɤа не ɩɨɡднɨ
29 октября в 19.00 представят драму «Осенняя 

соната». Норвегия. 1977 год. Время виниловых 
проигрывателей и радиоприемников. Прошлое, 
когда все было настоящим… Спектакль расскажет 
историю одной семьи. ɗти люди еще могли сохра-
нить мир, который начинает разрушаться у них на 
глазах. Сохранить то главное, чего не замечаешь, 
пока не потеряешь.

ɇа дɭраɤа вɫе надеɠдɵ
30 октября в 19.00 сыграют комедию «Ужин с 

дураком». У Пьера, пресыщенного сноба, есть 

одно странное хобби. Раз в неделю он с друзьями 
устраивает званые ужины, где подают… дурака — 
гостя, над которым можно от души поиздеваться. 

ÄÆÀÇ-ÊËÓÁ EVER JAZZ
Алматы, улица Ɂенкова, ��
ȼɫɬреɱа ɫ ɥеɝендɨй
31 октября в 20.00 начнется концерт мэтра алма-

тинского джаза, саксофониста и учителя несколь-
ких поколений джазменов Алматы Константина 
Добровольского. Вместе с резидентами джаз-клу-
ба он сыграет программу из авторского джаза и 
стандартов жанра в авторских аранжировках.

ESENTAI GALLERY
Алматы, проспект Аль-Ɏараɛи, ����
ɇɨваɹ ɠиɡнɶ
До 1 декабря открыта групповая выставка «Пе-

рерождение». Она объединяет работы авторов, 
исследующих темы трансформации, обновления 
и преодоления внутренних и внешних границ. В 
центре внимания — идеи личного и коллективно-
го возрождения, метаморфозы форм и смыслов, 
а также взаимодействие прошлого и будущего в 
процессе изменения. Вход свободный.

ɉɨдɝɨɬɨвиɥа ɗɥɶвира ɋɵɡдɵɤɨва
Ɏɨɬɨ иɡ ɨɬɤрɵɬɵɯ иɫɬɨɱниɤɨв
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В Павлодарском областном художествен-
ном музее имени Н. Нурмухаммедова 
представлена выставка x£ахтинский квар-
тет�, организованная при партнерстве с 
творческим обÅединением из £ахтинска 
Карагандинской области 

Четыре автора — Жанабек Жумабеков, Еле-
на Нивиденская, Ерсин Темиргалиев и Наталья 
Сайгушева — представили павлодарцам свои 
работы. Причем каждый из них работает в сво-
ем направлении. Все они — люди невероятно 
вдохновляющие и яркие. Наталья Сайгушева 
отдает предпочтение пейзажному жанру, от-
ражая красоту природы в разное время года, а 
еще она занимается горячим батиком. Непро-
стой труд, но результат того стоит, уверена ху-
дожница.

 Жанабек Жумабеков любит писать портре-
ты. ɗто по-своему непростой жанр, и для него 
как для автора он призван передать внутрен-
ние переживания и эмоции героя. Кроме того, 
он разработал авторскую технику с примене-
нием в своих работах силикона. Ерсин Темир-
галиев в разные стили или техники пытается 
привнести что-то свое, любит эксперименти-
ровать. Поэтому на выставке представлены его 
работы и в графике, и в живописи, и в скуль-
птуре. Елена Нивиденская работает в жанре 
декоративно-прикладного искусства и призна-
ется, что влюблена в войлок уже много лет. Но 
всех объединяет одно — они познакомились 
в Детской художественной школе Шахтинска, 
где свои творческие навыки передают ребятне.

В представленной коллекции «Шахтинского 
квартета» около 60 произведений, по 12-15 от 
каждого художника. Выставка в Павлодаре — 
это лишь начало их творческого вояжа по стра-
не. Они уже объездили всю Карагандинскую 
область со своими работами и поняли, что в 
этих границах им стало тесно. Следующим го-
родом станет Кокшетау. 

Ɇарина ɉɨɩɨва� ɉавɥɨдар

«ØÀÕÒÈÍÑÊÈÉ ÊÂÀÐÒÅÒ»
Â ÏÀÂËÎÄÀÐÅ

В столичной галерее xКуланши� открылась выставка 
6+( 58*, посвяÄенная современным интерпретаци-
ям казахского текстильного искусства, а точнее o 
ковроткачеству  

ǞǷазǷǵ воǾтоȄных Ƿовров

Накануне в рамках вер-
нисажа организаторы при-
гласили подискутировать 
отечественных мастеров и 
художников. Главной темой 
обсуждения у современных 
мастеров изготовления са-
мых разных видов ковров 
— Алибая Бапанова, Ботагоз 
Толеш, Кундыз Жилыбаевой 
и Сандугаш Бейсенбековой 
— стало возрождение казах-
ского национального ковра. 

При этом любопытно, что 
ковроткачество издревле 
считалось традиционным 
видом именно женских ре-
месел и подразделялось на 
два основных вида: ворсовое 
и безворсовое. С процессом 
ковроткачества был связан 
целый пласт обрядов, риту-
алов и народных представ-
лений. Значимость ковров 
в казахской культуре всегда 
подчеркивалась их функци-
ями — как материального, 
так и эзотерического толка. 
Ковры славились своими 
насыщенными цветами, сме-
лыми геометрическими узо-
рами и яркими мотивами. 

Потому-то, по мнению 
экспертов, «казахский ковер 
— это уникальное культур-

ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÎÅ ÊÀÇÀÕÑÊÎÅ ÊÎÂÐÎÒÊÀ×ÅÑÒÂÎ

ное явление, детальное из-
учение которого еще пред-
стоит. Но уже очевидно, что 
этот элемент материального 
культурного наследия тре-
бует разработки серьезных 
мер его поддержки, защиты 
и охраны. Включая созда-
ние школы традиционного 
ткачества в регионах, кото-
рые исторически его прак-
тиковали». 

Напомним, что традици-
онными центрами ворсово-
го ковроткачества являлись 
преимущественно области 
ɘжного и Западного Казах-
стана, хотя в исторических 
источниках есть сведения 
и о традиции изготовления 
ковровых изделий в Север-
ном и Восточном Казах-
стане. Однако в Восточном 
Казахстане обычно изго-
товлялись исключительно 
небольшие ворсовые изде-
лия. Что, скорее всего, было 
связано с климатическими 
условиями. 

Делались постилочные и 
настенные ковры — теке-
меты, сырмаки и тускиизы 
— также из войлока. Нуж-
но признать, что при всей 
простоте рисунка и срав-

нительной бедности красок 
узорчатые кошмы все-таки 
производили и производят 
своеобразное и, несомнен-
но, красивое впечатление 
размахом своего рисунка, 
его декоративной простотой 
и пастельной мягкостью то-
нов, особенно подчеркну-
той в кошмах, набранных 
шерстью с натуральным 
окрасом. 

Сырмак изготавливался 
из отдельных кусков войло-
ка разных цветов — обычно 
черного и белого — так на-
зываемой техникой мозаики, 
когда узор «врезался» в фон 
наравне с его поверхностью. 
Затем эта композиция накла-
дывалась на другой войлок 
и простегивалась. И только 
потом прошивалась цвет-
ным шнуром по контуру 
узора. Кстати, именно сыр-
мак всегда был и остается 
одним из главных предметов 
убранства казахской юрты. 

А вот тускиизы были вы-
шитыми коврами. Их дела-
ли из плиса, бархата, шелка 
и других подобных тканей. 
Хотя вышитыми у казахов 
были не только ковры, но 
и асмалдыки — коврики 
для украшения верблюда, 
ат-жамчи — чепраки и по-
поны для седел, чехлы для 
сундуков, покрывала, по-
логи, занавески, наволочки 

и полотенца. На всех этих 
изделиях вышивались серд-
цевидные фигуры и расти-
тельные узоры. 

Тем не менее, по мне-
нию современных масте-
ров ковроткачества, «хотя 
на казахских коврах много 
орнаментов, они не напря-
гают, а, наоборот, дарят чув-
ство гармонии. Через них 
можно понять, о чем дума-
ли древние предки, что их 
интересовало, каким был 
их мир. Например, раньше 
молодые келин не могли 
гостить в отчем доме до 
рождения ребенка. Поэтому 
они отправляли родителям 
весточку с помощью ков-
рового изделия. Если узо-
ры на нем были красивые, 
а цвета яркие и сочные, то, 
значит, у нее все в порядке, 
а если наоборот, то живется 
ей несладко. Узоры старин-
ных ковров открывают нам 
сокровенные помыслы и 
тайны древних мастеров, а 
также указывают на время и 
место их изготовления».

Остается добавить, что 
выставка сказок, которые 
рассказывают собранные в 
экспозиции столичной га-
лереи «Куланши» ковровые 
изделия, продлится до 9 но-
ября. 

Ɉɥɶɝа ɒиɲанɨва
Аɫɬана 

ИʂАДɳИʃАРИʍʂǱ 
ÔÈÃÓÐÀÒÈÂÍÛÉ ÝÊÑÏÐÅÑÑÈÎÍÈÇÌ ÍÀÒÀËÜÈ ÇÂÎÍÊÎÂÎÉ

— Íåò, ýòî íå Ôðèäà. 
Êàðòèíà áûëà íàïèñàíà âî 
âðåìÿ ïàíäåìèè, êîãäà ìû 
âñå ìíîãî âðåìåíè ïðîâî-
äèëè äîìà. Ìíå çàõîòåëîñü 
создать что-то гламурное, 
ÿðêîå è âûõîäÿùåå çà ðàì-
êè ïîâñåäíåâíîñòè. Íåêîòî-
ðûå çðèòåëè ñðàâíèëè åå ñ 
вечерней улицей, наполнен-
ной атмосферой праздника.
— Âàì êîãäà-ëèáî çàêà-

çûâàëè ïîðòðåòû?
— ß íå ðàáîòàþ â æàíðå 

ïîðòðåòà. Íàïèñàëà íåñêîëü-
êî ïîðòðåòîâ ñâîèõ áëèçêèõ, 
êîòîðûå íå âûñòàâëÿþ, è 
àâòîïîðòðåò, ãäå èçîáðà-
жена я в разные годы. Он 
ïðåäñòàâëåí íà âûñòàâêå.
— Êàê áû âû îïèñàëè 

ñâîé ñòèëü?
— �игуративный экспрес-

ñèîíèçì.
— Êàê äîëãî âû ðàáîòà-

åòå íàä îäíîé êàðòèíîé?
— Ýòîò âîïðîñ çàäàþò 

довольно часто. Я обычно 
ðàáîòàþ íàä íåñêîëüêèìè 
êàðòèíàìè îäíîâðåìåííî. 
Время, затраченное на со-
çäàíèå, íå âñåãäà îïðåäåëÿ-
ет ценность произведения. 
Крупные полотна требуют 
áîëüøå âðåìåíè è äëèòåëü-
íîãî âûñûõàíèÿ, íî èíîãäà 
ñïîíòàííûå è áûñòðî ñîç-
данные работы могут ока-
çàòüñÿ áîëåå âûðàçèòåëüíû-
ìè.

— Âû òàêæå çàíèìàå-
тесь леºко´� �ак началось 
аÃе ¾лечен³е ®л³но´" 
— Ñ îñåíè ïðîøëîãî ãîäà 

я увлеклась лепкой, пройдя 
íåñêîëüêî ìàñòåð-êëàññîâ 
в студии $UW 7LPH. �атем 
начала работать с глиной 
äîìà, âîïëîùàÿ ñâîè èäåè 
ñàìîñòîÿòåëüíî.
— Íåñìîòðÿ íà îòñóò-

ст³е ака¯е·³ческо®о 
õóäîæåñòâåííîãî îáðàçî-
ан³я� Æ ¾част¾ете  
âûñòàâêàõ. Êàê âû ïðèøëè 
â ìèð èñêóññòâà?
— Ñ äåòñòâà ÿ îáîæàëà 

рисовать и уже в пять лет 
òâåðäî çàÿâèëà ðîäèòåëÿì, 
что это мое призвание. По-
ñòîÿííî çàíèìàëàñü òâîð-
чеством. Однако работа в 
банковской сфере со вре-
менем отодвинула рисова-
ние на второй план. �ишь 
ïîñëå ïåðååçäà â Êèåâ ÿ 
смогла вернуться к своему 
увлечению и посвятить ему 
áîëüøå âðåìåíè.

Íà åå ïîëîòíàõ ìîæíî 
увидеть все цвета радуги, 
сочетание абстракции и фи-
гуративных композиций, что 
невольно заставляет заду-
маться о значении назва-
íèÿ âûñòàâêè. 
«Имаджинариум» — это 

название популярной на-
стольной игры, в которой 
участники придумывают 
ассоциации к необычным 
èçîáðàæåíèÿì. Íà âîïðîñ 
о связи с игрой Наталья 
îòâåòèëà: «Íåò, ÿ äàæå íå 
знаю об этой игре. Возмож-
но, идея навеяна фильмом 
«Воображариум доктора 
Парнаса». У меня много 
фантазийных работ с вы-
мышленными существами, 
но в итоге каждый видит в 
моих картинах что-то свое». 
o �а ®о¯а на²а¯  Ал·а-

òû ïðîøëà âàøà âûñòàâêà 
x�сколк³�� �»е¯стален-
íûå ðàáîòû ñîçäàíû ïî-
ñëå íåå?
— Я живу в Алматы уже 

ïÿòü ëåò, è ýòî ìîÿ òðåòüÿ 
ïåðñîíàëüíàÿ âûñòàâêà â 
городе. Выставка «Осколки» 
áûëà ïîñâÿùåíà àíòèâîåí-
ной тематике, тогда как на 
текущей выставке представ-
лены работы различных на-
правлений, включая те, что 
áûëè ñîçäàíû êàê âî âðåìÿ 
ïàíäåìèè, òàê è äî íåå.
— Êàê íàçûâàåòñÿ òåõ-

íèêà, êîòîðóþ âû èñïîëü-
çóåòå ïðè ñîçäàíèè êàð-
òèí?
— Большинство моих ра-

áîò âûïîëíåíî â òåõíèêå 
коллажа, которую я раз-
ðàáîòàëà ñàìîñòîÿòåëüíî. 
Я использую инженерную 
кальку, на которую наношу 

àêðèëîâûìè êðàñêàìè ðàç-
личные узоры и фигуры в 
свободной интуитивной ма-
íåðå, áåç êîíêðåòíîãî çà-
мысла. Этот процесс позво-
ëÿåò ïîäñîçíàíèþ ïðîÿâèòü 
себя. �атем я разрываю и 
разрезаю кальку на фраг-
ìåíòû, êîòîðûå ïðèêëåèâàþ 
íà õîëñò, ñîçäàâàÿ èç íèõ 
композицию. В завершение 
äîáàâëÿþ äåòàëè, äîðèñîâû-
âàÿ àêðèëîì, à çàòåì çà-
вершаю работу масляными 
êðàñêàìè.
— Ìíîãèå âàøè êàðòèíû 

êðóïíûå ïî ðàçìåðó. Âàì 
íðàâèòñÿ ðàáîòàòü ñ áîëü-
øèìè ôîðìàòàìè?
 — Очень. Возможно, я 

компенсирую свою неболь-
шую комплекцию (ñìååò-
ñÿ). Òðàíñïîðòèðîâàòü èõ, 
конечно, непросто. Нужна 
«�азель», да и отправить 
работы за границу сложно.
— Íà âàøèõ êàðòèíàõ 

часто ³²о¬»а±енÆ ÁетÆ� 
»астен³я� ºт³ÁÆ� »Æ¬Æ� 
�н³ нес¾т с³·ол³ческое 
²начен³е"
—  Рыбы — древний 

символ, встречающийся в 
христианстве и других куль-
турах. Я родилась 28 фев-
раля, и мой знак зодиака 
— Ðûáû. Âîçìîæíî, ýòî 
тоже сыграло роль. У меня 
есть полиптих «Круговорот 
жизни» — пять картин, объ-
åäèíåííûõ îáùèì ñþæåòîì 
и цветом, на которых изо-
бражены рыбы, птицы, жи-
âîòíûå è ðàñòåíèÿ.
o �а±ется� что� ³²о¬»а-

±ая ºт³Á� Æ ³Äете xºт³-
Á¾ счастья�d

— Âîçìîæíî, âû èìååòå 
в виду картины с фазанами, 
íàïèñàííûìè áîëåå ðåàëè-
стично, чем другие. Весной, 
âñêîðå ïîñëå ïðèåçäà â Êà-
çàõñòàí, ÿ âñòðåòèëà èõ â 
ïðåäãîðüÿõ. Ýòî áûëî íåî-
бычное зрелище, которое я 
решила запечатлеть. Меня 
òàêæå âäîõíîâèëà âåñåííÿÿ 
природа, окружавшая фаза-
íîâ. 
o �ять »а¬от ºе»екоче-

ал³ с Æстак³ x�скол-
к³�� �а н³À ³²о¬»а±енÆ 
ãîëóáè ìèðà. Ýòî ñèìâî-
ëèçì?
— Например, разноцвет-

ный голубь символизирует 
силу и способность защи-
щаться, показывая, что эта 
птица не всегда должна 
áûòü ïðîñòî ìèðíûì ñèì-
волом. На другой картине 
голубь вылетает из яркого 
пространства в темноту, 
оставляя за собой цветной 
шлейф, словно раздвигая 
ìðàê è íåñÿ ñâåò æèçíè. 
Многие посетители отмеча-
ли, что это произведение 
обладает гипнотическим эф-
фектом и может использо-
âàòüñÿ â àðò-òåðàïèè.
— Èíòåðåñ âûçûâàåò 

êàðòèíà Good bye, fashion. 
Íà íåé èçîáðàæåíû ôèãó-
ðû, îäíà èç êîòîðûõ íàïî-
ìèíàåò Ôðèäó Êàëî. Ýòî 
òàê?

В галерее $UW *DOD[\ в Алматы проходит пер-
сональная выставка Натальи �вонковой под 
названием xИмаджинариум�, на которой пред-
ставлено более 3� работ, созданных за послед-
ние пять лет.  удожница дала ÈксклÉзивное 
интервьÉ нашей газете

ÏÅÐÑÎÍÀËÜÍÀß ÂÛÑÒÀÂÊÀ Â ÃÀËÅÐÅÅ ART GALAXY Â ÀËÌÀÒÛ

— Íà îòêðûòèè âûñòàâ-
êè âûñòóïàëè àðòèñòû. 
Êàê ýòî áûëî îðãàíèçîâà-
íî?
— Ãàëåðåÿ îðãàíèçîâàëà 

это замечательное открытие 
буквально на одном дыха-
нии. Все прошло удивитель-
но быстро, словно попутный 
âåòåð íàì ïîìîãàë. Íà ìå-
роприятии выступали Тимур 
Иманджанов, чья фамилия 
äàæå ïåðåêëèêàåòñÿ ñ íà-
званием выставки, и группа 
«Тенгри». Я очень благодар-
на Карине Сарсеновой за 
âîçìîæíîñòü âûñòàâèòüñÿ â 
ýòîì ïðåêðàñíîì ïðîñòðàí-
стве, за теплые слова в мой 
адрес и за создание такой 
праздничной атмосферы.
— Âàì èíòåðåñíû ðàáî-

òû êàçàõñòàíñêèõ õóäîæ-
íèêîâ?
— Да, я часто бываю в 

Музее имени А. Кастеева, 
ãäå ïðåäñòàâëåíû ðàáîòû 
казахстанских художников 
советского периода. Особен-
но меня впечатлил Сергей 
Калмыков, художник-аван-
гардист. Я также слежу за 
творчеством современных 
художников Алматы и даже 
çíàêîìà ñ íåêîòîðûìè èç 
íèõ. Ìíå íðàâÿòñÿ ðàáîòû 
Ñåðãåÿ Íîäû, Æàíàð Åð-
ланкызы, Акмарал Абулхаир, 
Эдуарда Казаряна, Сауле 
Сулейменовой, Елены �ри-
горян и многих других.

 Ôîòî Òàëãàòà 
Ãàëèìîâà

ÇÓÕÐÀ ÒÀÁÀÅÂÀ
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Íîâîñòè

ÇÀÐÈÍÀ ÄÈßÑ 
ÂÛÈÃÐÀËÀ ÒÓÐÍÈÐ ITF
Казахстанская теннисистка 

Зарина Дияс одержала воле-
вую победу в финале турнира 

категории IT) в Кайсери (Турция). В финале ка-
захстанка обыграла представительницу Беларуси 
Алену Фалей (224-й номер рейтинга :T$ — Жен-
ская теннисная ассоциация). 

Первый сет Зарина проиграла со счетом 0:6, од-
нако затем выиграла в двух последующих — 6:4, 
6:3. ɗтот трофей стал для Дияс первым в текущем 
году и десятым под эгидой IT). Также Зарина вы-
играла турнир серии :T$ 250 в Токио в 2010 году.

Отметим, что казахстанка пропустила два года 
из-за травмы и полноценно вернулась на корт 
лишь в мае 2024 года. За это время Дияс совер-
шила скачок в рейтинге на 600 позиций и сейчас 
занимает 379-ю строчку. 

На днях опубликовали список игроков сборной 
Казахстана на матч с Кореей в Кубке Билли Джин 
Кинг (женский командный чемпионат мира). За-
рина включена в этот список. 

Ó ÔÅÕÒÎÂÀËÜÙÈÊÎÂ ÈÇÌÅÍÅÍÈß 
Â ÒÐÅÍÅÐÑÊÎÌ ØÒÀÁÅ 
Федерация фехтования Казахстана привлекает 

новых иностранных специалистов. 
«Мы добились того, что наша сборная стала 

сильным соперником для мировых лидеров из 
Франции, Италии, Венгрии, əпонии и других 
стран, — говорит президент федерации Мирбулат 
Абуов. — Но мы не хотим останавливаться на до-
стигнутом и планируем сделать следующий шаг. 
Наша цель — повторить командную квоту и вер-
нуться из Лос-Анджелеса уже с медалью.

Для этого мы усилили наш тренерский штаб но-
вым тренером по шпаге, одним из лучших в мире 
— это Александр Владимирович Горбачук. Он 
представляет украинскую школу фехтования, а 
последние 15 лет работал с японскими спортсме-
нами, которые за этот период стали двукратными 
чемпионами Олимпийских игр». 

ɗто не первый опыт федерации с привлечени-
ем иностранных специалистов. С 2019 года со 
сборными по мужской и женской сабле работали 
тренер-консультант из Украины Олександр Тор-
чук, по мужской и женской шпаге — Ференц Тот 
из Венгрии. В федерации считают, что мировые 
спортивные тренды меняются настолько быстро, 
что обмен международным тренерским опытом 
уже стал нормой.

«Каждая страна имеет свои стили ведения боя, 
которые совершенствуются из года в год. Если мы 
хотим быть конкурентоспособными в сравнении 
с топовыми сборными, нам нужно идти в ногу с 
ними и привлекать иностранных тренеров. Они 
также значительно улучшают зарубежные связи, 
которые нужны для организации эффективных 
учебно-тренировочных сборов с участием силь-
нейших фехтовальщиков мира.

Более того, иностранные специалисты не толь-
ко обучают действующую сборную и молодежь, 
но и делятся опытом с нашими отечественными 
тренерами, способствуя повышению их квалифи-
кации», — добавил Мирбулат Абуов. 

ÑÈÍÍÅÐ ÇÀÐÀÁÎÒÀË ÐÅÊÎÐÄÍÛÅ 
ÏÐÈÇÎÂÛÅ Â ÈÑÒÎÐÈÈ ÒÅÍÍÈÑÀ
Итальянский теннисист əнник Синнер обыграл 

испанца Карлоса Алькараса в финале выставоч-
ного турнира «Шлем шести королей». Игра, про-
ходившая в ɗр-Рияде, завершилась со счетом 6:7 
(5:7), 6:3, 6:3. В матче за третье место сербский 
теннисист Новак Джокович обыграл испанца Ра-
фаэля Надаля, написано на Nommersant.ru.

Синнер получил за выступление шесть мил-
лионов долларов — рекордные призовые в исто-
рии тенниса. ɗто примерно в два раза больше, 
чем получает победитель турнира Большого 
шлема. Другие теннисисты, принимавшие уча-
стие в турнире, гарантированно получили по 1,5 
миллиона. Среди выступающих был россиянин 
Даниил Медведев, он проиграл Синнеру в стар-
товом матче турнира.

Двадцатитрехлетний əнник Синнер — первая 
ракетка мира. На его счету 17 титулов $T3. Побе-
дитель двух турниров Большого шлема в одиноч-
ном разряде, обладатель Кубка Дэвиса.

«ÔÎÐÌÓËÓ-1» ËÈØÈËÈ ÑÀÌÎÃÎ 
ÁÛÑÒÐÎÃÎ
В преддверии Гран-при США Всемирный совет 

Международной автомобильной федерации ()I$) 
скорректировал схему начисления призовых оч-
ков гонщикам «Формулы-1». В целом структура 
осталась прежней: 25 очков за первое место, 18 
— за второе, 15 — за третье и далее по убываю-
щей: 12-10-8-6-4-2-1. Другое дело, что )I$ реши-
ла отказаться от начисления бонусного (одного) 
очка гонщику, показавшему самое быстрое время 
на круге. Отметим, что начислялось оно лишь тем 
участникам заезда, которые смогли финиширо-
вать в топ-10.

Последнее обстоятельство и привело к тому, 
что команды «Формулы-1» потребовали отме-
ны бонуса за быстрейший круг. Поводом ста-
ло поведение конгломерата 5eG %uOO (помимо 
главной команды у «быков» под контролем еще 
и «конюшня» второго эшелона — 5aFinJ %uOO, 
5%), руководство которого на последних кругах 
Гран-при Сингапура велело Дэниелу Риккар-
до вернуться в боксы, получить свежие шины и 
выдать быстрейший круг. Австралиец (это была 
его последняя гонка перед увольнением) с зада-
чей справился, чем отнял бонусное очко у лиде-
ра 0F/aren Ландо Норрисса, который сохраняет 
шансы стать чемпионом мира.

Добавим, что командная тактика, а именно — 
приказ одному из гонщиков действовать в инте-
ресах другого, правилами не запрещена. Но тут 
другое дело. 5eG %uOO и 5% юридически разные 
команды, пусть в реальности и подконтрольные 
одной структуре. Однако именно это дало осно-
вания конкурентам требовать отмены правила бо-
нусного очка.
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×åìïèîíàò Êàçàõñòàíà 
ïî ôóòáîëó ñòðåìèòåëü-
íî ïðèáëèæàåòñÿ ê ôèíè-
øó. Êîìàíäàì îñòàëîñü 
провести по 2-4 матча. И 
åñëè åùå íåäåëþ íàçàä íà 
чемпионство претендовало 
сразу пять клубов — «Ор-
дабасы», «Астана», «Акто-
бе», «Кайрат» и «Елимай», 
то сейчас их стало как ми-
íèìóì íà îäèí êîëëåêòèâ 
меньше. «Елимай» похоже 
áóäåò áîðîòüñÿ ëèøü çà ïî-
падание в тройку сильней-
øèõ. 
«Елимай» считается де-

бютантом премьер-лиги, 
õîòÿ êîìàíäà ñ òàêèì íà-
çâàíèåì èç Ñåìåÿ òðèæäû 
становилась чемпионом. 
Íî êëóá ìíîãî ëåò íàçàä 
íå âûäåðæàë áðåìåíè äîë-
гов и пертурбаций и почил 
в бозе. Нынешний «Ели-
май» — другое юридиче-
ское лицо, представляющее 
íîâóþ êàçàõñòàíñêóþ îá-
ëàñòü. Â 2023 ãîäó êîìàí-
да пробилась в КП� (Ка-
çàõñòàíñêàÿ ïðåìüåð-ëèãà) 
и сразу получила солидное 
финансирование, позволя-
þùåå áîðîòüñÿ çà ìåäàëè. 
И клуб под руководством 
Андрея Карповича действи-
òåëüíî â íûíåøíåì ñåçî-

íå ïðåäñòàâëÿåò ðåàëüíóþ 
силу. «Елимай» по ходу 
сезона возглавлял таблицу, 
входил в тройку. Однако в 
конце сезона команда на-
чала сдавать обороты. 
Матч с «Астаной» должен 

был ответить на вопрос, 
íàñêîëüêî îáîñíîâàííûìè 
являются претензии семей-
цев на чемпионство.
«Астана» же, наоборот, 

в начале чемпионата вы-
глядела вяло. Однако по 
ходу сезона астанчане 
играли лучше и лучше. Ну 
à áëåñòÿùàÿ ïîáåäà íàä 
норвежским «Бранном» 
и выход в основной этап 
�иги конференций окрыли-
ëè êîëëåêòèâ. 
Òåì íå ìåíåå áóêìåêåðû 

шансы перед матчем «Ели-
май» — «Астана» рассма-
òðèâàëè êàê ðàâíûå. Âïðî-
чем, особой борьбы не 
получилось, хотя хозяева 
начали неплохо и создали 
первый опасный момент в 
поединке. Однако удар у 
Аслана Дарабаева пришел-
ся выше цели. �атем го-
стей спас �осип ¢ондрич. 
В середине тайма астан-

чане взяли нити игры в 

свои руки. И на 33-й мину-
те с передачи Макса Эбон-
ãà Óñìàí Êàìàðà îòêðûë 
счет — 1�0. 
Не успели хозяева прий-

ти в себя, как пропустили 
еще. Они потеряли мяч, и 
òîò æå Êàìàðà âûâåë ïà-
ñîì îäèí íà îäèí ñ âðà-
òàðåì Ìàðèíà Òîìàñîâà. 
Тридцатисемилетний вете-
ðàí õëàäíîêðîâíî ðåàëèçî-
вал момент — 2�0. 
В середине второго тай-

ма «Елимай» мог один 
мяч отыграть, но удар Ро-
ìàíà Ìóðòàçàåâà íîãàìè 
отбил ¢ондрич.  После это-
го момента «Астана» стала 
играть строже в обороне, 
è øàíñîâ ó õîçÿåâ áîëüøå 
íå áûëî. 
На 82-й минуте Рамазан 

Каримов с передачи Тома-
сова провел третий мяч в 
âîðîòà Ìàêñèìà Êîâàëÿ. 
— К сожалению, не по-

лучилось порадовать бо-
лельщиков. Сегодня «Аста-
на» фундаментально была 
сильнее нас, это нужно 
признать, — не скрывал 
своего расстройства на-
ставник «Елимая» Андрей 
Карпович. — Если для нас 
такие матчи — это огром-
ное событие, то для «Аста-
ны» они, по сути, посто-
янны. Конечно, здесь они 
âûãëÿäåëè ãîðàçäî ñîëèä-
нее. А что касается голов, 
я ребятам сказал, что, 
если в таких матчах де-
лать такие подарки, навер-
ное, не побоюсь сказать, 
лучшей команде страны, 
то, естественно, счет бу-
дет такой, какой он есть. 
К сожалению, не хвати-
ло ресурсов, мощи, на-
äåæíîñòè è ñòàáèëüíîñòè. 

Поэтому здесь тоже моя 
îòâåòñòâåííîñòü. Êîãäà êî-
манда проигрывает, нужно 
признать, что что-то сде-
лал не так. �начит, ошиб-
ñÿ âî ìíîãèõ âåùàõ. Íî 
это футбол� здесь сложно 
ïðåäâèäåòü êàêèå-òî âåùè. 
Но расстроило то, что 
такие матчи так мы не 
должны играть. Если мы 
хотим стать хорошей ко-
мандой, непозволительно 
ïðîñòî äåëàòü òàêèå îøèá-
ки. Естественно, «Астана» 
будет наказывать, что они 
è ñäåëàëè. Íåëüçÿ â òàêèõ 
матчах допускать столько 
глупых, глупейших ошибок, 
— подытожил Карпович. 
— Ñ ïåðâûõ ìèíóò ìû 

дали понять сопернику, 
что отсюда без победы не 
уедем, —  комментирует 
главный тренер «Астаны» 
�ригорий Бабаян. —  То, 
о чем мы говорили перед 
игрой, — это характер, дух 
победителя и командный 
настрой. Все это сыграло 
сегодня ключевую роль. 
Провели отличный матч, 
íå äàëè ñîïåðíèêó íè ìà-
лейшего шанса.
Думаю, что 3�0 — тот 

результат, который мы за-
служили. Конечно, мы мог-
ëè çàáèòü åùå íåñêîëüêî 
голов, и у «Елимая» были 
1-2 шанса. В целом — за-
служенная победа, и я хо-
òåë áû ïîçäðàâèòü âñåõ íà-
ших болельщиков, особенно 
тех, которые проделали та-
кой путь и поддержали нас 
сегодня здесь, — говорил 
Бабаян. 
После победы над се-

мейцами «Астана» вырва-
ëàñü â ëèäåðû ïî ïîòåðÿí-

В �3-м туре чемпионата Казахстана по ¿ут-
болу xАстана� победила в гостях x�лимай� со 
счетом 3��, разбив надежды семейцев на чем-
пионство. Сами же астанчане сделали серьез-
нуÉ заявку на победу. Они возглавили турнир-
нуÉ таблицу по потерянным очкам, и теперь 
все в руках столичного клуба. �ля первого 
места им надо одержать победу в четырех 
оставшихся поединках. 
Впервые в истории покинул высший класс 
карагандинский x£ахтер�. Горняки потеря-
ли даже теоретические шансы на сохранение 
прописки

ным очкам. Конечно, эти 
очки еще надо набрать. 
Однако «Астана» — очень 
опытный клуб, а Бабаян и 
åãî ïîìîùíèêè — îïûò-
ные тренеры. Еще ни-
когда столичный клуб не 
óïóñêàë ñâîèõ øàíñîâ íà 
чемпионство на финише. 
¢то-то подсказывает, что 
и в этом году будет также. 
Тем более что представи-
тели «Астаны» уже заяви-
ли, что фокусируются на 
чемпионате, а еврокубко-
вые матчи в период чем-
ïèîíàòà ñûãðàþò ðåçåðâ-
íûì ñîñòàâîì.  
В КП� столичному клу-

бу осталось провести че-
тыре поединка. В Алматы 
26 октября астанчане при-
мут «Актобе». «Астана» 
30 îêòÿáðÿ äîìà ñûãðàåò 
с «Атырау». Подопечные 
�ригория Бабаяна в Коста-
íàå 2 íîÿáðÿ ïîìåðÿòñÿ 
силами с «Тоболом». В Ал-
ìàòû 9 íîÿáðÿ «æåëòî-ñè-
ние» встретятся с «�еты-
су». 
Самый трудный матч у 

«Астаны» будет с «Актобе», 
так как актобинцы еще не 
ïîòåðÿëè øàíñû íà ïåðâîå 
место. Минувший тур крас-
но-белые пропускали, так 
что преимущество в тонусе 
будет на стороне астанчан. 
Еще один претендент на 

медали шымкентский «Ор-
дабасы» в минувшем туре 
проиграл в Костанае 0�1. 
Матч проходил в обоюдо-
острой борьбе, и забить 
могла и та, и другая ко-
ìàíäà. Íî çàáèëè òîëüêî 
костанайцы. Отличился на 
32-й минуте Еркин Тапа-
лов. На 86-й минуте шым-

кентцы остались в мень-
øèíñòâå ïîñëå óäàëåíèÿ 
Джасурбека Яхшибоева. 
Тем не менее «Орда-

басы» все еще на пер-
вом месте, но уже отста-
ет по потерянным очкам 
от «Астаны». Шымкент-
цам осталось провести 
три матча� «Ордабасы» 
— «�енис» (26 октября), 
«Кайрат» — «Ордабасы» 
(2 ноября), «Ордабасы» — 
«Елимай» (10 ноября). 
«Кайрат» в минувшем 

туре разгромил «Туран» 
5�1 и поднялся на второе 
место в КП�.  ет-трик 
оформил �оао Паоло, 
возглавивший с 10 мячами 
ãîíêó áîìáàðäèðîâ. 
Алматинцы на финише 

âñòðåòÿòñÿ ñî ñëåäóþùè-
ми командами� 26 октября 
— в гостях с «�етысу», 2 
ноября — дома с «Орда-
басы»,  10 ноября — на 
чужом поле с «Атырау». 
И еще. «Шахтер» оста-

вался единственной коман-
дой в истории, принявшей 
участие во всех чемпиона-
тах начиная с 1992 года. 
Увы, историческая серия 
ïðåðâàëàñü.  
23-й тур. 19 октября. 

«�енис» (Астана) — «�е-
тысу» (Талдыкорган) — 
1�0 (0�0). «Кайрат» (Ал-
маты) — «Туран» — 5�1 
(3�0). «Тобол» (Костанай) 
— «Ордабасы» (Шымкент) 
— 1�0 (1�0). 20 октября. 
«Кызыл-�ар» (Петропав-
ловск) — «Атырау» — 3�2 
(1�1). «Елимай» (Семей) 
— «Астана» — 0�3 (0�2). 
«Кайсар» (Кызылорда) — 
«Шахтер» (Караганда) — 
5�1 (2�0). 

ÑÒÎËÈ×ÍÛÉ ÊËÓÁ ÂÎÇÃËÀÂÈË ÒÀÁËÈÖÓ ÏÎ ÏÎÒÅÐßÍÍÛÌ Î×ÊÀÌ

ÑÅÐÈÊ ÈÁÐÀÅÂ

ÂÏÅÐÂÛÅ Â ÀËÌÀÒÛ Ñ 13 ÏÎ 20 ÎÊÒßÁÐß ÏÐÎÕÎÄÈË ÒÅÍÍÈÑÍÛÉ ÒÓÐÍÈÐ ÊÀÒÅÃÎÐÈÈ ATP 250

В Алматы раньше про-
ходили только турниры 
серии IT) (Международ-
ная федерация тенниса) и 
АТР &haOOenJers. Турнира 
же такого ранга еще не 
было в отличие от Аста-
ны, где даже состоялся 
$T3 500, в котором разы-
грывались 500 рейтин-
говых очков. В столицу 
тогда, кстати, приезжали 
звезды во главе с Новаком 
Джоковичем. 

Впрочем, и АТР 250 — 
большое событие для мно-
гочисленных алматинских 
любителей тенниса. Надо 
сказать, что организато-
рам удалось устроить на-
стоящий праздник. 

Турнир проходил на 

ǜразǱнǵǷ теннǵǾа на наȅеǶ Ȁлǵȃе
Призовой ¿онд турнира составил � миллион ��� 
тысяч долларов С£А. �го победителем стал ��-я 
ракетка мира россиянин Карен  ачанов, кото-
рый в ¿инале оказался сильнее ГабриÈля �иалло 
из Канады ����-й номер рейтинга А�Р� o 6��, 
���, 6�3. �учший результат в одиночном разряде 
среди казахстанцев показали Бейбит �укаев и 
Александр £евченко, добравшиеся до четверть-
¿иналов 

«Алматы Арене» с огром-
ной парковкой и свобод-
ным доступом к стадиону. 
Вокруг работали палатки 
с едой и напитками. Было 
очень много волонтеров, 
помогавших зрителям 
найти свои места на три-
бунах. 

Во время турнира среди 
болельщиков разыгрыва-
лись ноутбуки, планшеты 
и телефоны фирмы «Ле-
ново». 

Своим выступлени-
ем алматинцев порадо-
вал Димаш Кудайберген, 
исполнивший несколь-
ко композиций во вре-
мя церемонии открытия 
турнира. 

Техническое оснащение 

тоже было на высоте. На 
корте работала система 
хоукай, так называемый 
ястребиный глаз, показы-
вающая траекторию мяча 
и место приземления. Так 
что споров с аутами не 
возникало. 

Что касается участни-
ков, то наивысший рей-
тинг АТР (Ассоциация 
теннисистов-профессио-
налов) имел Фрэнсис Тиа-
фо (США) — 17-я ракетка 

лен Бейбитом Жукаевым, 
Тимофеем Скатовым, 
Александром Шевченко и 
Михаилом Кукушкиным, 
пробившимся в основную 
сетку через квалификаци-
онный матч. Шевченко и 
Жукаев сумели добрать-
ся до четвертьфиналов, 
где Александр проиграл 
Франсиско Серундоло 
(Аргентина) — 2:6, 3:6, а 
Бейбит Жукаев уступил 
будущему победителю 
турнира Карену Хачанову 
— 2:6, 4:6. 

В полуфиналах Хача-
нов одолел Вукича — 6:7, 
6:3, 6:4, а Габриэль Диал-
ло выиграл у Серундоло 
— 6:4, 6:2, впервые про-
бившись в финал турнира 
АТР. 

Финал продолжался 2 
часа 25 минут. Карен вы-
играл первый сет 6:2, но 
уступил во втором 5:7. В 
третьем же сете его пре-
имущество было неоспо-
римым — 6:3. В активе 
Хачанова шесть эйсов в 
матче, шесть реализован-

ных брейк-пойнтов из 19 
заработанных.

Примечательно, что Ка-
рен Хачанов является вос-
питанником алматинского 
тренера Игоря Биценко. 

— В Казахстане я чув-
ствую себя как дома. Ког-
да я узнал, что АТР 250 
пройдет в Алматы, ни на 
секунду не задумываясь, 
согласился здесь сыграть. 
С Игорем Валентинови-
чем Биценко, одним из 
моих первых тренеров, я 
всегда на связи, общаем-
ся. ə практически со все-
ми своими бывшими тре-
нерами хорошо общаюсь, 
никогда их не забываю, — 
рассказал Хачанов.

В парном разряде побе-
дителями АТР 250 $Omat\ 
2Sen стали Арджун Кадхе 
и Ритвик Боллипалли из 
Индии, выигравшие у ко-
лумбийца Николаса Бар-
рьентоса и Скандера Ман-
сури из Туниса — 3:6, 7:6 
(7:3), 14:12.

ɋериɤ ɂɛраев

мира. Однако первый по-
сеянный номер алматин-
ского турнира в четверть-
финале Тиафо уступил 
австралийцу Александру 
Вукичу — 2:6, 6:7. Ви-
димо, тяжелый трехсе-
товый матч 1�16 финала 
с британцем Даниэлем 
ɗвансом — 6:7, 7:6, 6:3 — 
забрал все силы у амери-
канца. 

Казахстан в одиночном 
разряде был представ-
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Первая персональная 
экспозиция Винченцо, 
очень компактная, спон-
танная и, по словам ху-
дожника, собравшая са-
мых близких, случилась 
в декабре прошлого года 
в атмосферном алматин-
ском корнере :DOOULGH 
6NDWHVKRS, специализиру-
ющемся на продаже това-
ров для любителей скейт-
бординга. Три дня зрители 
любовались его работами, 
раскрывающими красоту 
черно-белой гаммы. 
К слову, этой осенью 

:DOOULGH 6NDWHVKRS снова 

сотрудничал с Ауджелло, 
на этот раз в рамках яркой 
коллаборации. Энцо, влю-
бленный в этот вид спорта 
уже много лет, создал для 
бренда залитый краской с 
обеих сторон скейтборд с 
портретом женщины. До-
ску сейчас разыгрывают 
в ,QVWDJUDP, и уже 1 но-
ября станет известно, кто 
из участников окажется ее 
счастливым обладателем.
Сейчас молодой худож-

ник готовится к предстоя-
щей выставке в большом 
пространстве галереи $UW 
*DOD[\ $OPD-$WD. В пред-
дверии рождения нового 
проекта мы встретились с 
Винченцо в его студии, где 
и побеседовали об истоках 
его творчества, оценке зри-
теля и подготовке к экспо-
зиции.
o �о®¯а Æ начал³ 

²ан³·аться ±³оº³сьÉ� 
что ¯оÀноляет º»о¯ол�
±ать"
— Все началось в пери-

од коронавируса, локдаун. 
Сначала от скуки начал 
рисовать дома. Но у меня 
в семье есть художники — 
и бабушка, и дедушка. На-
верное, у меня всегда был 
интерес к этому, хоть и 
начал заниматься доволь-
но поздно. А вот сейчас 
я каждый день пишу, пока 
получается. Накопил энер-
гию. В детстве не рисовал, 
вот сейчас ее, похоже, 
всю трачу. Поэтому каж-
дый день вдохновленный. 
А вдохновиться я могу 

очень многим. Меня вдох-
новляет моя девушка. Или 
же, например, увижу фото-
графию, портрет и могу за-
хотеть просто под себя пе-
рерисовать, в своем стиле. 
�амечаю, как свет падает, 
какие выражения лиц у ге-
роев.
o �ак ¯¾·аете� то� что 

Æ са·о¾чка� л³яет на 
аÃ ºо¯Àо¯"
— Нет, не думаю. Мне 

кажется, не обязательно 
учиться, чтобы уметь рисо-
вать, особенно в современ-
ном мире. Можно что угод-
но и как угодно рисовать, 
и это будет востребовано. 
Сейчас все в диджитал ухо-
дят, на айпадах рисуют. Я 
тоже пробую, но мне такое 

Галерея $UW *DOD[\ $OPD-$WD встречает ноябрь 
персональной Èкспозицией молодого самобыт-
ного художника Винченцо Ауджелло. Открыв-
ший для себя живопись совсем недавно, но 
уже безвозвратно покоренный еÉ, он пишет 
портреты, срывая маски и обнажая самые пота-
енные, личные и порой неудобные чувства. �о 
открытия Èкспозиции остаÉтся считаные дни, и 
нам удалось побеседовать с ¨нцо о творческом 
подходе, видении, отношении со зрителем и 
трепете перед его первой большой выставкой

не нравится. Мне больше 
по душе контакт с краской. 
Нравится, когда все руки в 
краске и вся одежда.
o � аÃ³À »а¬отаÀ ·но�

®о конт»аста� лакон³чно�
ст³� �ак ¬Æ Æ оº³сал³ 
со´ ст³ль"
— Это, наверное, больше 

экспрессионизм с элемен-
тами минимализма. И я 
заметил, что у меня все 
картины какие-то грустные 
выходят. Не знаю, с чем 
это связано. Я так глубоко 
не копал, но почему-то так 

сейчас получается, и мне 
это нравится.
o �ак³· ·ате»³ала· 

Æ от¯аете º»е¯ºочтен³е"
— Я использую акрил и 

немного угольного мелка, 
когда работаю с тенями.
o �ак¾É »оль ³®»аÉт 

от²ÆÆ ²»³теле´  а�
Ãе· то»честе" �а±нÆ 
л³ он³ оо¬Äе ¯ля ³ск¾с�
ста"
— В целом обратная 

связь всегда важна. Но 
нельзя отталкиваться от 
нее. Считаю, что все рав-
но лучше делать по-своему. 
Подстраиваться не надо. 
Конечно, бывает интересно 
послушать людей, что они 
скажут, когда увидят. Будет 
это плохо или хорошо, роли 
не играет. Я готов к любым 
реакциям.
o � се�так³� как³е 

È·оÁ³³ Æ о¬Æчно ±елае�
те Æ²ать ¾ ²»³теля" 
— Мне хочется, чтобы 

люди поглубже заглянули 
в себя, не прятали своих 
эмоций, например, если хо-
тят погрустить. Обязательно 
надо грустить, как мне ка-
жется. Это очень опасно — 
держать все в себе.
o �Æл³ л³ как³е�то 

т»¾¯ност³� с кото»Æ·³ Æ 
столкн¾л³сь  º»оÁессе 
ºо¯®оток³ к ноо´ Æ�
стаке"
— Нет, трудностей не 

было ни с оформлением, 
ни с пространством. Сам 
продвигаю свое творчество. 
Единственное, как будто 
чувствуешь, что не успева-
ешь или что что-то пойдет 
не так. И такие негативные 
мысли немного тормозят.
o �ак Æ от¬³»аете 

º»о³²е¯ен³я ¯ля Èксºо�
²³Á³³" 
— У меня накопилось не-

мало работ. Весь этот год 
я рисовал без передышки. 
 очу наконец показать их. 
На выставке будет много 
произведений — около 30. 
Все большого масштаба. 
Вот сейчас я их собираю, 
считаю. Прихожу с работы 
и почти всю ночь провожу 
в студии. Дорабатываю не-
которые детали.  очу еще 
пару новых работ написать. 
Посмотрим, успею ли. 
Первая моя выставка 

была совсем маленькой, для 

друзей. Я и выставкой-то это 
не считаю. А здесь — да. 
Другой масштаб, большое 
пространство, много людей. 
Но пока само чувство под-
готовки — оно по-настояще-
му заряжает.
Персональная выставка 

Винченцо Ауджелло )DFHV 
%H\RQG разместится в про-
странстве галереи $UW *DOD[\ 
$OPD-$WD.  удожник пригла-
шает разделить важный для 
него момент 1 ноября в 
18.00 в рамках торжествен-
ного открытия. Вечер обе-
щает порадовать теплыми 
встречами, сочными танце-
вальными ритмами, а также 
изысканным вином.
�îñåòèòÇ Èêñïî²èÁèÉ 

ìî±íî ¬óäåò äî �� íîÊ¬ðÊ. 
�õîä ñâî¬îäíû´.
�ðò�Áåíòð $UW *DOD[\ $OPD�

$WD ðàñïîëî±åí íà âòîðîì 
Èòà±å ��¡ x�ëìà��òà� ïî 
àäðåñó� ïðîñïåêò Íà²àð¬àå�
âà� ���.
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ÀËÌÀÒÈÍÑÊÈÅ ÁÀÒÒËÛ — 
ÀÉÒÛÑÛ ÒÅËÀ È ÝÍÅÐÃÈÈ

Построение логических цепочек o один из на-
выков мышления, хорошо развиваемый жур-
налистикой как про¿ессией. Он позволяет ос-
мыслить большой обÅем ин¿ормации, выявить 
закономерность каких-либо событий, явлений и 
¿актов, с которыми сталкиваешься по роду сво-
ей деятельности в рабочей с¿ере.  

На этот раз информация о том, что 17-18 октября 
2024 года в Алматы прошел международный чемпи-
онат по уличным танцам, натолкнула меня на мысль 
о главном вопросе философии: отношении мышления 
к бытию, а бытия — к мышлению, сознанию. Как из-
вестно, от его разрешения зависит построение целост-
ного знания об окружающем мире и месте человека в 
нем. Итак, что первично — дух или материя"

Триггером к возникновению философского настроя 
послужило знакомство в процессе написания текста с 
материалами по уличным танцам на сайте IasterFaSitaO.
Fom. А конкретнее — раздела «Как использовать улич-
ные танцы, чтобы продемонстрировать свои приемы 
и энергию уличного маркетинга». Сайт содержит до-
статочно широкое исследование и рекомендации по 
данному вопросу. От первого раздела «Сила уличных 
танцев в уличном маркетинге» до последних, восьмо-
го и девятого, — «Документирование и распростра-
нение маркетинговых кампаний уличных танцев» и 
«Раскрытие потенциала уличных танцев для успеха в 
уличном маркетинге».

Держатели сайта позиционируют себя так: 
«)aster&aSitaO — ведущий онлайн-инкубатор�акселе-
ратор с глобальным присутствием. Наша обширная 
сеть включает в себя наставников, представителей и 
партнеров со всего мира».

Таким образом, мы понимаем, что данный сайт дает 
не только рекомендации по маркетинговому использо-
ванию уличных танцев, но и сводит с нужными людь-
ми — наставниками и партнерами.

 По данным из открытых источников, два фестиваля 
уличных танцев в Казахстане именуются, используя 
названия двух известных брендов — производителей 
так называемых энергетиков. Один из них — это энер-
гетический напиток австрийской компании, на банке 
изображены красные быки. Второй — безалкоголь-
ный тонизирующий энергетический напиток, принад-
лежащий компании из Кипра.

«Уличные танцы» — название группы стилей. 6treet 
GanFe — это не отдельный танцевальный стиль, а общий 
термин, которым мы обозначаем все стили, зародивши-
еся ³на улицах´. Кроме того, каждый танцор стремит-
ся к созданию своего собственного уникального стиля 
в танце, который он исполняет. Таким образом, можно 
говорить о сильнейшем эффекте самовыражения.

Наиболее популярными являются: брейк-данс — 
сложный стиль с элементами акробатики� хип-хоп — 
фристайл, включающий микс из разных направлений� 
поппинг — основан на чередовании сокращения и рас-
слабления мышц� фанк — танец контрастов, где резкие 
движения сменяются гибкими и пластичными компо-
зициями� хаус — ритм-бит с повторяющимися движе-
ниями� локинг — стиль фанк с быстрыми движениями 
и замираниями� 5¶n¶% — современный ритм-н-блюз и 
прочее� электрик-буги и танец робота — механические 
и волнообразные движения.

Каждому стилю соответствуют свои базовые элемен-
ты. Брейк-данс исполняется внизу, на земле. На этом 
строятся его акробатические элементы, повороты, 
кручения на голове и руках. Хип-хоп — танец, осно-
ванный на энергии, зачастую агрессивной. Из своего 
советского детства я помню кадры с уличными танцо-
рами из культового фильма 1986 года режиссера Каре-
на Шахназарова по сценарию Александра Бородянско-
го и одноименной повести самого Шахназарова.

Так вот, мероприятие *oriOOa 6t\Oe :ars 2024 с де-
визом «Брейкинг снова на вершине�». Кто первичен" 
Высокоэнергозатратные уличные танцы, которые тре-
буют пополнения сил танцоров энергетиками, или 
производители напитков используют уличные танцы 
для своего продвижения в продажах" 224 зарегистри-
рованных участника, приехавших из Казахстана, Кыр-
гызстана, России, Турции, Узбекистана, Азербайджа-
на, Таджикистана и Индии. 

На прошедшем алматинском чемпионате из зареги-
стрированных отобрали только 16 танцоров в каждом 
стиле: hiS-hoS, SoSSinJ, NrumS и EreaNinJ. Они сорев-
новались в сольных баттлах 1х1, борясь за победу в 
своем стиле и денежный приз. В каждом — один побе-
дитель. После выбора победителя судья вместе с тан-
цором выбирали третьего участника в свою команду 
для участия во второй день в финальной битве за зва-
ние лучшего стиля.

Программа баттла не расписывается заранее. Все 
проходит в духе Iree st\Oe, когда танцор не знает, ка-
кими будут следующие трек и движения. После фи-
нальных баттлов зрителей ждало выступление легенд 
хип-хопа из США — T+E 3+$5&<'E� Группа взор-
вала сцену Алматы своим неподражаемым стилем и 
лучшими хитами, оставив незабываемые впечатления.

*oriOOa 6t\Oe :ars привлекает внимание 
и вызывает интерес. ³ɗто был лучший ивент, на кото-
ром я когда-либо был� Атмосфера была невероятной, 
а уровень танцоров просто зашкаливал. После того 
как я выложил сторис и посты, мне начало писать 
множество людей, интересуясь, где проходит это по-
трясающее событие´, — поделился впечатлениями 
K21K5ETE — приглашенный судья в стиле NrumS.

Второй день стал кульминацией события. Команды, 
сформированные из лучших танцоров первого дня, 
сошлись в финальной битве за звание лучших. Ко-
манды из трех человек, представляющие один из сти-
лей — hiS-hoS, SoSSinJ, NrumS и EreaNinJ, сразились 
друг с другом. В этом году, как и в прошлом, победу 
вновь одержал стиль EreaNinJ.  Победителями стали 
0$5/21E, K$/0I86, $/E;$1'5. 

Мир постоянно меняется, и танец, как поэзия че-
ловеческого тела, тоже находит новые формы своего 
выражения.

Аɥиɦ Ɍɨɯɬаɛаɤиев
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